
Не помогло — 
значит, 
и не стоило
В правительстве 
рассматривают 
возможность риск-шеринга 
при госзакупках лекарств

Минздрав, Минфин и ФАС обсу-
ждают возможность появления 
в РФ механизма риск-шеринга 
при госзакупках  дорогостоящих 
инновационных препаратов. Если 
поправки к закону о госзакупках 
примут, фармкомпании смогут 
получать плату за лекарства толь-
ко в том случае, если  состояние 
принимавшего их пациента улуч-
шится. Фиксировать результат 
лечения и пересматривать дого-
воры должна будет профильная 
комиссия при Минздраве.

Минздрав, Минфин и ФАС сов-
местно с депутатами Госдумы про-
рабатывают поправки к ФЗ-44 о гос-
закупках и ФЗ-326 «Об обязательном 
медицинском страховании», кото-
рые позволят госзаказчикам прио-
бретать инновационные препараты, 
используя механизм риск-шерин-
га. Переписка, в которой ведомства 
комментируют разработанные депу-
татами поправки, есть у „Ъ“.

Как следует из пояснительной за-
писки к проекту поправок к ФЗ-44, 
правительству становится сложнее 
обеспечивать пациентов все более 
дорогими лекарствами. В междуна-
родной практике все чаще использу-
ются договорные модели, которые 
предусматривают введение для про-
изводителей таких лекарств допол-
нительных обязательств или сниже-
ние объема обязательств покупателя 
в зависимости от результатов приме-
нения препарата — в форме соглаше-
ний о разделении рисков неэффек-
тивности терапии (риск-шеринг). 
Это позволяет обеспечивать макси-
мальную результативность бюджет-
ных расходов, исключая или мини-
мизируя нерезультативные траты.

Чтобы аналогичный механизм 
появился в РФ, авторы поправок 
предлагают дополнить ФЗ-44 («О кон-
трактной системе», закон о госза-
купках) новой статьей — сейчас 
он не содержит положений, кото-
рые позволяли бы госзаказчикам 
заключать контракты на поставку 
лекарств с дополнительными обя-
зательствами поставщика в увязке 
с эффективностью терапии. Соглас-
но предлагаемой статье, госзаказчи-
ки смогут предусмотреть «дополни-
тельные обязательства поставщика 
и иные особенности исполнения 
контракта, обусловленные результа-
тами исполнения контракта и (или) 
результатами применения препара-
тов, поставленных по контракту». 
Новые полномочия госзаказчиков 
будут распространяться на закупки 
оригинальных или референтных 
препаратов, у которых нет зареги-
стрированных аналогов. Конкрет-
ные условия таких контрактов, как 
и предельную цену единицы препа-
рата, до заключения должна будет 
одобрить комиссия Минздрава, она 
же будет пересматривать контракты, 
если их условия в части эффективно-
сти терапии будут нарушены.
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Контейнеры едут фрахтически нормально
Стоимость перевозки из Китая в РФ упала на треть
Стоимость перевозки контей-
неров из Китая в РФ как морем, 
так и по железной дороге упала 
с начала года на 30–35%, отме-
чают опрошенные „Ъ“ участни-
ки рынка. По их мнению, се-
зонный спад перевозок после 
китайского Нового года усугу-
бился появлением новых мор-
ских рейсов из Китая в Петер-
бург и Новороссийск, которые 
перетягивают на себя часть 
 груза, давя на ставки. Логисты, 
хотя и ожидают  замедления 
снижения ставок, не видят 
 шансов на их возврат к перегре-
тому уровню 2020–2021 годов, 
отмечая, что сегмент контей-
нерных перевозок опять стано-
вится рынком клиента.

Ставки на перевозку контейне-
ров из Китая в РФ железной дорогой, 
сокращавшиеся весь прошлый год, 
резко упали с начала года. По оцен-
кам гендиректора ModernWay Ни-
колая Ольшанского, ориентировоч-
ный уровень ставок на перевозку 
40-футового контейнера из основ-
ных китайских портов до Москвы 
упал с уровня $12–13 тыс. (цена 
в 2021 году) до $8–9 тыс. (конец 
2022 — начало 2023 года). В мае 
2023 года тарифы еще снизились 
и составляют около $6–6,5 тыс., го-
ворит он. В феврале доставка 40-фу-
тового контейнера по маршруту 
Китай—Москва стоила в районе 
$10 тыс., а сейчас — $6,5 тыс., гово-
рит Владислав Федоров, директор 
по логистике «Альфа Транзит». С ян-
варя, соглашается глава отдела же-
лезнодорожных перевозок Stalogis-
tic Алеся Кувеко, ставки снизились 
в среднем с $9,5–10 тыс. на условиях 
FOB Шанхай до $6,5–7 тыс. в зависи-
мости от локации и условий отправ-
ки. По некоторым направлениям 
и сервисам снижение составило бо-
лее $2,5 тыс. с марта, отмечает ру-
ководитель направления мульти-
модальных перевозок FM Logistic 
Дмитрий Суховерша. Стоимость 
FCL-доставки (с полной загрузкой 
контейнера) 40-футового контейне-
ра снизилась на $1,5–2,5 тыс., или 
на 15–25%, тогда как стоимость LCL 
(с частичной загрузкой) — на $5–15 
(10–15%) за CBM (условный расчет-
ный объем) в зависимости от стан-
ции отправления, оценивает спе-
циалист по операционной работе 
Novelco Рамази Алиев.

Владислав Федоров отмечает, 
что схожая ситуация и на море: «На-
чиная с середины февраля ставки 
продолжают свое поступательное 

снижение, и если зимой стоимость 
фрахта на маршруте Китай—Вла-
дивосток колебалась в районе 
$4 тыс. и $6 тыс. за 20- и 40-футовый 
контейнер соответственно, то сей-
час уровень цен ниже почти в два 
раза: $2,2 тыс. и $3,3 тыс.». В связи 
с появлением большого количест-
ва новых сервисов в направлении 
портов Северо-Запада и Дальнего 
Востока, которыми оперируют ком-
пании из дружественных стран, 
поясняет Николай Ольшанский, 
ставки по этим направлениям па-
дают, а сервис становится более ста-
бильным и регулярным, что приво-
дит к возврату импортных грузов 
обратно на море.

Дмитрий Суховерша отмеча-
ет, что снижение связано с неко-

торым сокращением общего объ-
ема отгрузок после китайского 
Нового года, а также с запуском но-
вых deep sea сервисов из портов 
КНР до Санкт-Петербурга и Ново-
российска. Учредитель VIG Trans 
Игорь Ребельский считает основ-
ной причиной сезонность (сни-
жение ставок после китайского 
Нового года) и говорит, что ситу-
ация с небольшими поправками 
повторяется из года в год. «Подоб-
ное происходит ежегодно в связи 
с остановкой китайских фабрик 
в период празднования,— соглаша-
ется Владислав Федоров.— Одна-
ко в этом году продолжительность 
и уровень падения стоимости пе-
ревозок оказались значительнее, 
чем в предыдущие пару лет. В пер-
вую очередь мы это связываем с от-
меной ковидных ограничений 
в Китае. Назревшие карантинные 
послабления позволили норма-
лизовать сроки обработки судов 
в китайских портах и увеличить 
их оборачиваемость».

Ставки были перегреты в свя-
зи с ростом объема поставок из Ки-
тая за последний год, говорит пре-
зидент таможенно-логистического 
брокера KBT Юлия Шленская. «Ло-
гистический канал поставок из Ки-
тая расширился, появилось много 
новых игроков, в том числе китай-
ских, которые заняли нишу, ос-
вобожденную линиями недру-
жественных стран,— говорит 
она.— Поэтому сезонное сниже-
ние спроса в этом году сильнее по-
влияло на рынок». По мнению го-
сподина Ольшанского, падение 
ставок является частью общемиро-
вого тренда. «Ставки по направле-
нию из Китая в Европу в течение 
прошлого года упали в девять-де-
сять раз, достигнув уровня 2019 
года,— рассказывает он.— В 2022 
году этот процесс на российском 
рынке проходил медленнее в срав-
нении с мировым. В течение года 
размер ставок Китай—Россия суще-
ственно превышал тарифы на ев-
ропейском направлении». Он ожи-

дает, что возврат ставок к уровням 
2020–2021 годов маловероятен, до-
бавляя, что в целом рынок посте-
пенно возвращается к состоянию 
2019 года, вновь становясь «рын-
ком покупателя».

В Китае сейчас мало груза, го-
ворит директор по продажам 
РТСБ-РУС Евгений Барков. «При-
чина тому — экономическая ситу-
ация, покупательная способность 
падает,— объясняет он.— Ранее 
было приобретено большое коли-
чество продукции, и сейчас необ-
ходимость в пополнении стоков 
невысока. Сейчас идет существен-
ное снижение ставок, посколь-
ку в целом объем импорта упал». 
Из-за общей нехватки грузовой 
базы, рассказывает Алеся Кувеко, 
стабильный сервис могут предло-
жить, как правило, наиболее круп-
ные железнодорожные станции 
Китая — Сиань, Чэнду, Чунцин, 
Цзэньчэн, Сучжоу, Ганьчжоу.
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Большому углю — 
большое плавание
Экспорт через порты в январе—апреле  
вырос на 18%

Отгрузка угля всех видов в российских 
портах выросла на 18,3% в годовом вы-
ражении по итогам января—апреля. 
По данным источников „Ъ“, в нача-
ле года экспорт был на низком уровне, 
а с марта наблюдается прирост поста-
вок. Однако доля отгрузок через наи-
более рентабельные для экспортеров 
порты Дальнего Востока и юга снижа-
ется из-за конкуренции за пропускные 
мощности железной дороги с другими 
видами грузов. По мнению Argus, Рос-
сии в 2023 году будет трудно сохранить 
морской экспорт на высоких уровнях 
из-за сокращения дисконта российского 
угля к мировым бенчмаркам.

Перевалка угля в российских пор-
тах за январь—апрель этого года выросла 
на 18,3%, до 69,9 млн тонн, в сравнении с ана-
логичным периодом прошлого года, сооб-
щил источник „Ъ“, знакомый с данными 
статистики. Другой собеседник „Ъ“ расска-
зывает, что в первые два месяца года экспорт 
энергетических и коксующихся углей был 
на низком уровне, однако в марте он сущест-
венно вырос, показав лучшие месячные ре-
зультаты после августа 2022 года, когда было 
введено европейское эмбарго на россий-
ский уголь. 

Наибольшую динамику роста перевал-
ки демонстрируют порты Мурманск (рост 
на 84,6%), Усть-Луга (80,3%), Шахтерск (63,4%) 
и Выборг (56,9%). Хотя отгрузка угля из рос-

сийских портов выросла, в связи с пере-
груженностью железных дорог в структу-
ре экспорта несколько сократилась доля 
самых рентабельных для экспортеров на-
правлений — портов Дальнего Востока 
и юга, говорит один из собеседников „Ъ“. 
«Получается, что угольщики сталкиваются 
с дополнительными финансовыми трудно-
стями при вывозе угля. Параллельно про-
должается межведомственная дискуссия 
о том, какие грузы должны иметь приори-
тет в перевозках на Восточном полигоне. 
Все это делает еще более насущным при-
нятие со стороны ОАО РЖД мер по увели-
чению пропускной способности желез-
нодорожной сети как в восточном, так 
и в южном направлении»,— рассказал он. 
Напомним, ОАО РЖД анализирует возмож-
ный отказ от приоритетных перевозок угля 
из ряда регионов Восточной Сибири на экс-
порт и перевод их в стандартную категорию 
приоритета. Это позволит увеличить пере-
возки более доходных грузов (см., в частно-
сти, „Ъ“ от 15 мая).

В ОАО РЖД заявили „Ъ“, что монополия 
в полном объеме выполняет свои обязатель-
ства по вывозу грузов и развитию инфра-
структуры и делает все возможное, чтобы 
увеличить провозные способности раньше 
установленных сроков.
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России устроили 
Хиросиму
Саммит G7 продемонстрировал жесткую 
позицию Запада по отношению к Москве

В Хиросиме прошел саммит Группы 
семи — стран западной коалиции во гла-
ве с США. Вторая ежегодная встреча G7 
после начала военной операции на Ук-
раине подтвердила решимость союз-
ников Киева следовать силовому сце-
нарию и добиваться поражения России, 
а не содействовать мирным перегово-
рам. Главным действующим лицом в Хи-
росиме стал президент Украины Влади-
мир Зеленский, встретившийся едва 
ли не со всеми участниками саммита, 
в том числе с приглашенным в качест-
ве гостя премьером Индии Нарендрой 
Моди. Последний, в отличие от предста-
вителей Запада, призывает к диплома-
тическому урегулированию конфликта. 
В МИД РФ заявили, что участие во встре-
че G7 Владимира Зеленского преврати-
ло саммит в «пропагандистское шоу».

 Встреча президентов США и Украины, 
прошедшая в воскресенье в отеле Grand 
Prince Hiro shima, стала кульминацией трех-
дневного саммита G7, главными действую-
щими лицами которого оказались Джо Бай-
ден и Владимир Зеленский. Переговорам 
двух лидеров предшествовало их общение 
перед телекамерами, трансляцию которого 
вел телеканал CNN. В итоге 20-минутная виде-
озапись беседы появилась еще до пресс-кон-
ференции Джо Байдена, по завершении ко-
торой он улетел в США, чтобы уже вечером 
в воскресенье вернуться в Вашингтон.

На видео из отеля Grand Prince Hiroshima 
Джо Байден и Владимир Зеленский на фоне 
американского и украинского флагов сидят 
за журнальным столом с букетиком цветов 
и общаются без переводчика. Первым начи-
нает говорить Джо Байден, который в течение 
полутора минут, не отрывая глаз от листка бу-
маги, перечисляет ту помощь, которую США 
уже оказали и намерены оказать Украине.

По словам президента США, Вашингтон 
выделит Киеву еще один пакет военной по-
мощи на сумму до $375 млн, в который вой-
дут боеприпасы, артиллерия и бронетех-
ника, а также вместе с союзниками будет 
обучать украинских летчиков пилотирова-
нию истребителей F-16 и других самолетов 
четвертого поколения.

Как сообщила накануне пресс-служба Пен-
тагона, за время конфликта на Украине с 24 фев-
раля прошлого года общая сумма военной по-
мощи США Украине уже составила $35,7 млрд.

В ответном слове Владимир Зеленский 
поблагодарил Джо Байдена за поддержку Ук-
раины и за его «смелый исторический ви-
зит» в Киев, а также заговорил о евроатлан-
тической интеграции Украины и подготовке 
к вильнюсскому саммиту НАТО. «Глава госу-
дарства отметил важность получения гаран-
тий безопасности для Украины до вступле-
ния нашей страны в альянс»,— сообщила 
пресс-служба украинского президента.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,7

процента годовых составила средняя ставка по проектному финансированию в первом квартале, 
следует из данных ЦБ. По сравнению с четвертым кварталом 2022 года процент по кредитам для застройщиков 
под возведение многоквартирных домов вырос на 0,3 пункта, по сравнению с таким же периодом прошлого 
года — на 0,6 пункта. Связано это со снижением покрытия задолженности застройщиков средствами покупа-
телей квартир, хранящимися на эскроу-счетах (81% против 84% в четвертом квартале 2022 года). Оно, в свою 
очередь, произошло из-за снижения спроса на жилье в январе—феврале и замедления притока средств 
граждан. За первый квартал на счета эскроу поступило 804 млрд руб. против 851 млрд руб. кварталом ранее.

КОНЪЮНКТУРА

Складские запасы  
оптимизма

Институт экономической политики 
имени Гайдара (ИЭП) опубликовал 
первые майские оценки конъюнкту-
ры в промышленности, зафикси-
ровав «сохранение максимального 
с начала СВО и „санкционной во-
йны“ уровня оптимизма» на пред-
приятиях. «Все исходные показате-
ли, используемые при расчете ин-
декса промышленного оптимизма 
ИЭП, оставались на лучших значе-
ниях для последних 15 месяцев»,— 
фиксирует автор исследования 
Сергей Цухло.

Напомним, опережающие ин-
дикаторы состояния дел в про-
мышленности Росстата и PMI 
S&P в апреле, напротив, притормо-
зили после подскока в марте из-за 
ограничений со стороны рынка тру-
да, хотя и остаются высокими (см. 
„Ъ“ от 10 мая). Да и стабилизация 
оценок ИЭП в мае, заметим, непо-

всеместна. После заметного под-
скока в апреле в мае компании не-
сколько уменьшили оценки факти-
ческих спроса и выпуска (впрочем, 
динамика фактического выпуска 
не включается ИЭП в расчет ИПО). 
Оценки спроса в марте избавились 
от снижения, а в апреле—мае ста-
ли положительными и «достигли 
уровня „довоенного“ февраля 2022 
года», данные выпуска же говорят 
о сохранении в мае роста произ-
водства, начавшегося еще в мар-
те (см. „Ъ“ от 26 апреля), но оцен-
ки снизились до уровня марта, хотя 
в апреле были близки к постковид-
ному пику августа 2021 года.

Планы выпуска, которые в мар-
те сильно росли и достигли уровня 
февраля 2022 года, в апреле—мае 
тоже стабилизировались. И если 
по данным Росстата и S&P ос-
новным ограничением для даль-
нейшего бурного роста оптимиз-
ма в промышленности стали ка-
дры, то в ИЭП косвенно фиксиру-
ют и стабилизацию ожиданий спро-
са — баланс оценок запасов гото-
вой продукции еще в феврале ста-
билизировался около нуля (см. гра-
фик). «Такое значение этого пока-
зателя в течение четырех месяцев 
говорит о том, что российская про-
мышленность уверенно контроли-
рует ситуацию с этим видом запа-
сов, избавилась от пессимизма, 
но не имеет еще достаточно опти-
мизма для перехода к поддержа-
нию управляемого избытка на сво-
их складах готовой продукции»,— 
поясняет господин Цухло.

Заметим, восстановление 
запасов при росте бюджетного 
и частного спроса должно стать 
одной из основных причин перехо-
да экономики к росту в 2023 году, 
но сможет ли промышленность пе-
рейти к наращиванию запасов, 
пока неизвестно.

Артем Чугунов
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Поправки к ФЗ-326 уточняют правила фор-
мирования тарифов для введения закуплен-
ных по новым правилам препаратов в государ-
ственных медицинских учреждениях.

Как следует из переписки Минздрава, Мин-
фина и ФАС, они получили первую версию по-
правок в 2022 году и в начале 2023 года пред-
ложили в нее ряд изменений. Меньше всего 
замечаний было у ФАС — ведомство предло-
жило авторам инициативы исключить из по-
правок положение о закупке у единственного 
поставщика — держателя регистрационного 
удостоверения на препарат, с чем они согласи-
лись. Минфин также предложил уточнить ос-
нования для изменений заключенных дого-
воров при неэффективности препарата — но 
даже с учетом уточнений, по мнению ведом-
ства, механизм может оказаться слишком ри-
скованным для фармкомпаний.

По словам одного из авторов поправок, чле-
на межфракционной рабочей группы Госдумы 
по совершенствованию «лекарственного» за-
конодательства Айрата Фаррахова, работа над 
поправками началась еще в 2020 году, но при-
остановилась из-за пандемии. «Последняя вер-
сия поправок учитывает замечания профиль-
ных ведомств, и, как я надеюсь, они ее одобрят. 
В этом случае изменения в федеральных зако-
нах могли бы вступить в силу уже в следующем 
году»,— отмечает он. Механизм риск-шерин-
га, подчеркивает господин Фаррахов,— глав-
ный инструмент снижения трат на препараты, 
которым нет альтернативы, в частности, на до-
рогостоящие лекарства для генной терапии. 
«Необходимость поправок к ФЗ-44, которые 
позволят использовать при госзакупках пре-
паратов альтернативные модели контрактов, 
и в том числе риск-шеринг, давно назрела. Не-
которые регионы уже начали реализовывать 
на своей территории подобные механизмы по 

отдельным нозологиям. В частности, Москов-
ская область несколько лет назад примени-
ла механизм разделения рисков при закупке 
препаратов для лечения гепатита С»,— отме-
тил глава ассоциации международных фарм-
компаний «Инфарма» Вадим Кукава.

Пациентские организации также неодно-
кратно говорили о необходимости риск-ше-
ринга, особенно при закупках препаратов для 
орфанных пациентов, отмечает сопредседа-
тель Всероссийского союза пациентов Юрий 
Жулев. «Хотя они проходят все необходимые 
испытания до выхода на рынок, в силу редко-
сти заболеваний клинические испытания те-
рапевтических свойств могут проводиться на 
меньшей, чем обычно, выборке пациентов, 
и риск-шеринг — разумный способ распреде-
ления рисков между покупателем и продав-
цом»,— говорит он.

Как следует из данных консалтинговой 
компании GlobalData Plc, за 10 лет закупки 

препаратов с механизмом риск-шеринга за-
фиксированы в 28 странах мира с участием 
более чем 100 фармкомпаний, в числе кото-
рых Bayer, AstraZeneca и Novartis. В 2021–
2022 годах ежегодное число таких сделок 
в мире превышало сотню. Почти половина 
из них (52%) приходится на онкопрепараты, 
на втором месте — лекарства от инфекцион-
ных заболеваний, на третьем — от заболева-
ний нервной системы. Чаще всего такие кон-
тракты использовали в Великобритании (56% 
сделок), Австралии (11%) и США (5%). В РФ вне-
дрение риск-шеринга, вероятно, могло бы 
начаться с закупок государственного фонда 
«Круг добра» — именно его пациенты получа-
ют наиболее дорогие инновационные лекар-
ства, не имеющие аналогов. В их числе — «Зо-
лгенсма» компании Novartis, стоимость упа-
ковки которого в закупках фонда достигает 
100 млн руб.

Анастасия Мануйлова

Не помогло — значит, и не стоило

На этой неделе в Китае приступит к непо-
средственному исполнению своих функ-
ций Национальная администрация финан-
сового регулирования (НАФР). С созда-
нием нового регулятора Народный банк 
Китая становится уже в чистом виде эмис-
сионным банком, что, видимо, упрощает 
задачу перехода на современную денеж-
ную политику. Комиссия по рынку ценных 
бумаг при Госсовете КНР, повышенная 
в статусе, будет партнером—противове-
сом НАФР, хотя новая комиссия, видимо, 
затем будет претендовать на роль «мега-
регулятора» в КНР.

Реформа финрегулирования в Китае, объ-
явленная на XX съезде Компартии Китая в мар-
те 2023 года, формально произошла. 10 мая 
2023 года Ли Юньцзе, бывший исполнитель-
ный первый вице-губернатор провинции Сы-
чуань (2022–2023 годы), был избран председа-
телем парткома КПК в новосоздающейся пар-
торганизации НАФР, а 19 мая — назначен ее 
директором. 18 мая Китайское государствен-
ное телевидение транслировало репортаж 
о том, что на здании штаб-квартиры НАФР поя-
вилась соответствующая табличка. В реально-
сти полноценно НАФР заработает к концу лета 

2023 года, тем не менее административные 
события вокруг реформы уже произошли.

Сам по себе процесс трансформации «со-
ветской» системы денежно-кредитного регу-
лирования в КНР начался еще в 1978 году, ког-
да Народный банк Китая (тогда единственный 
банк КНР, аналогичный по функциям Госбанку 
СССР в 1970-х) передал функции кредита четы-
рем госбанкам и перешел к работе по модели, 
отчасти сходной с центробанками в рыночных 
экономиках. Народный банк юридически — 
исполнительный департамент (аналог мини-
стерства) Госсовета КНР (правительства). В 2003 
году часть его надзорных функций была выде-
лена в отдельную Комиссию по банковскому 
рынку в статусе правительственного агентства 
при Госсовете КНР (их нередко называют «по-
луминистерствами»), в 2018 году эта комис-
сия была слита с такой же Комиссией по стра-
ховому рынку в единую Китайскую банков-
ско-страховую регуляторную комиссию. На ее 
базе спустя пять лет и создана НАФР. Статус по-
следней ниже, чем у Народного банка, но Гос-
совету КНР, как и он, НАФР подчинена напря-
мую. Тот же статус — прямое подчинение Гос-
совету КНР — получит и Комиссия по рынку 
ценных бумаг КНР.

Реформа 2023 года предполагает продвиже-
ние КНР к «двухвершинной» (twin peaks) мо-
дели регулирования финрынка — в ее рам-
ках эмиссионный нацбанк и финансовый ме-
гарегулятор работают параллельно. В рамках 
реформы Народный банк Китая де-факто пере-
даст НАФР руководство девятью региональны-
ми офисами, которые, по сути, были локаль-
ными «банковскими регуляторами» в группах 
провинций КНР, но макропруденциальный 
надзор, помимо ДКП, в ее функциях сохранит-
ся. Комиссия по ценным бумагам в НАФР, по 
крайней мере пока, не войдет, хотя и уступит 
НАФР полномочия по защите прав инвесторов.

Тем не менее задача НАФР — забрать у На-
родного банка Китая и централизовать «рас-
плывавшиеся» ранее в регионах регулятор-
ные функции, в том числе защиты китайских 
розничных инвесторов. Без системы регио-
нальных «регуляторов» полномочия Народ-
ного банка будут в основном эмиссионными, 
и это, предположительно, позволит ему бы-
стрее двигаться в сторону полной конвертиру-
емости юаня. Ли Юньцзе, до ухода на госслуж-
бу два десятилетия работавший в государствен-
ных коммерческих банках CCB и ICBC, имеет 
возможности сделать из НАФР и большее — 

«главный» финрегулятор рынка. В полномо-
чиях новой комиссии — надзор за деятельно-
стью финансовых холдингов в КНР. Напомним 
при этом, что по итогам XX съезда КПК и гла-
ва Народного банка 65-летний И Ган, и 66-лет-
ний министр финансов КНР Лю Кунь сохрани-
ли свои посты. Ли Юньцзе родился в 1970 году, 
его шансы стать «царем» финрынка КНР и уси-
лить контроль центральной власти над финан-
совым сектором страны, вытеснив из него ре-
гиональные власти, в следующие годы высоки.

По мнению аналитиков BNP Paribas, в 2017–
2018 годах поводом для продолжения рефор-
мы финрегулирования в КНР стало бурное и не-
контролируемое, с интеграцией в коррупци-
онные сферы, развитие p2p-платформ в стра-
не, завершившееся кризисом сектора. Сейчас 
задача, поставленная перед НАФР,— новая цен-
трализация надзора за финрынком, ликвида-
ция регуляторного арбитража на уровне про-
винций и унификация правил игры в финсек-
торе КНР. Для инвесторов, особенно внешних, 
НАФР скорее союзник, хотя создание комиссии 
явно ориентировано на идеи самодостаточно-
сти рынка КНР и его развития на базе внутрен-
них, а не иностранных инвестиций.

Дмитрий Бутрин

Два с половиной пика
Чем займется Национальная администрация финансового регулирования при Госсовете КНР

Из 264 федеральных услуг, оказываемых 
62 ведомствами, лишь чуть более полови-
ны (54%) соответствуют принципам и стан-
дартам клиентоцентричности. Такую экс-
пресс-оценку по итогам самопроверки фе-
деральных ведомств представил Аналити-
ческий центр (АЦ) при правительстве. К ос-
новной фазе реализации федерального 
проекта «Государство для людей», пред-
усматривающего внедрение нового под-
хода госслужащих к оказанию услуг, вла-
сти приступили в этом году. Обещано, что 
впервые проведенная оценка клиентоцен-
тричности ведомств станет отправной точ-
кой для улучшения работы госсервисов.

Проектный офис по реализации федераль-
ного проекта «Государство для людей» — Ана-
литический центр при правительстве — про-
вел экспресс-оценку осуществленной ведом-
ствами самопроверки соответствия оказывае-
мых ими услуг принципам и стандартам кли-
ентоцентричности.

В АЦ проанализировали 264 услуги от 62 ве-
домств. Как следует из имеющихся у „Ъ“ резуль-
татов этой работы, 10% услуг получили оценки 
Б+ («хорошо»), 44% — Б («удовлетворительно»), 
23% — В («плохо») и столько же — Г («в критиче-
ском состоянии»). Ни одна из услуг не удосто-
илась отметки «превосходно» и «отлично» (А+ 
и А). По итогам этого впервые составленного 
«рейтинга» курирующий проект руководитель 
аппарата правительства и вице-премьер Дми-
трий Григоренко поручил ведомствам повторно 
пройти самопроверку в отношении услуг, оце-
ненных ниже «удовлетворительно», направить 
ее результаты в АЦ и затем утвердить «дорожные 
карты» по решению выявленных проблем. 

Поясним, что с 2023 года этот проект (в его 
основу легла одна из 42 утвержденных иници-
атив социально-экономического развития РФ 
до 2030 года — «Клиентоцентричность») пере-

шел в основную фазу реализации. Дмитрий 
Григоренко пояснял ранее, что речь идет об 
«изменении подходов государства к оказанию 
услуг не как к идеальному процессу, а как к до-
стижению конечного результата в виде удов-
летворенности гражданина». В 2022 году были 
приняты основные документы проекта: «Де-
кларация ценностей» и три стандарта — «Го-
сударство для бизнеса», «Государство для лю-
дей» и «Стандарт для внутреннего клиента» 

(охватывает процессы внутриведомственного 
и межведомственного взаимодействия).

В прошлом году проект реализовался в пи-
лотном режиме, в эксперименте участвовали 
восемь ведомств (в том числе Минэкономи-
ки, Минфин, Минцифры) и пять регионов (Мо-
сковская, Липецкая, Тульская, Самарская и Ни-
жегородская области). К 2023 году все ведом-
ства приняли свои концепции внедрения кли-
ентоцентричности (см. „Ъ“ от 25 января), реги-

онам эту работу еще предстоит провести. Для 
тестирования госуслуг также были открыты 
специальные лаборатории, задача которых — 
изучить клиентский путь при использовании 
госсервисов и при необходимости дать реко-
мендации по их доработке. Клиентоцентрич-
ность помимо прочего предполагает и измене-
ние культуры и мышления госслужащих. Для 
решения этой непростой задачи предусмотре-
но обучение чиновников всех уровней.

Отметим, что внедрение принципа клиен-
тоцентричности в деятельность госорганов — 
это фактически продолжение реформы госап-
парата, проведенной правительством Михаи-
ла Мишустина в 2021 году. Она предусматри-
вала приведение к единому стандарту штата 
и организационной структуры ведомств, со-
кращение их центральных аппаратов на 5%, 
а территориальных органов — на 10% (в основ-
ном за счет вакансий при сохранении фонда 
оплаты труда). Как отмечал Дмитрий Григо-
ренко, качество госуслуг является критерием 
оценки успеха проведенной реформы.

В рамках реализации инициативы о клиен-
тоцентричности ведомства приступили к моде-
лированию 24 приоритетных жизненных си-
туаций («Многодетная семья», «Строительство 
индивидуального жилого дома», «Попадание 
в чрезвычайную ситуацию» и др.). Они вклю-
чают в себя около 500 госуслуг — их перестро-
ят в соответствии с принципами клиентоцен-
тричности в первую очередь (укрупнят, исклю-
чат дублирование и пр.). Для выявления по-
требностей граждан и уровня их удовлетворен-
ности госуслугами предусмотрены проведение 
мониторингов и налаживание обратной связи 
с пользователями. Ведомствам предстоит акту-
ализировать госуслуги и сервисы в составе этих 
жизненных ситуаций и до конца года сформи-
ровать «дорожные карты» по их внедрению.

Венера Петрова

Наполовину удобные госуслуги
Правительственные эксперты оценили клиентоцентричность ведомств

Глава аппарата Белого дома Дмитрий Григоренко хочет сначала получить  
от ведомств внятные описания целей их работы, а затем добиться их транс-
формации в то, что нужно получателям госуслуг  ФОТО АЛЕКСАНДРЫ СТЕПАНОВОЙ
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В подмосковном селе Ро-
ждествено в выходные 
прошел XII съезд партии 
«Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП). Деле-
гаты переизбрали на но-
вый срок руководящий 
триумвират в лице Сергея 
Миронова, Геннадия Се-
мигина и Захара Прилепи-
на, наделили партийный 
президиум почти что чрез-
вычайными полномочия-
ми и провозгласили курс 
на «новый, суверенный со-
циализм» без излишней 
оппозиционности. Меро-
приятие прошло под ло-
зунгами безусловной под-
держки специальной во-
енной операции на Украи-
не и лично Владимира Пу-
тина, которого эсеры поо-
бещали выдвинуть на но-
вый президентский срок.

О том, что лидер СРЗП 
Сергей Миронов волновал-
ся, уместно ли проводить 
в нынешней непростой об-
становке партийный съезд, 
нагляднее всего свидетель-
ствовал строгий «сухой за-
кон», введенный в день фо-
рума на подмосковной базе 
отдыха «Снегири». Придать 
мероприятию больше соот-
ветствия текущему моменту 
также должны были выстав-
ка детских рисунков на бое-
вую тематику и часовое вы-
ступление поэтов-патрио-
тов. «Посмотрите на нас: из 
вчерашних обычных маль-
чишек родилось поколение 
Z!» — гремел с пьедестала де-
сантник Сергей Лобанов.

«Мальчишек» среди деле-
гатов и правда видно не было 
(молодежное крыло СРЗП от-
заседало еще в Первомай), 
как и традиционных эсеров-
ских лозунгов за доступную 
медицину, неподкупное чи-
новничество и справедливое 
ЖКХ. Вместо этого желто-ко-
ричневые стенды клялись 
в поддержке спецоперации 
и рассказывали, как Сергей 
Миронов работал на незави-
симость донбасских респу-
блик все последние восемь 
лет. Приобщиться к хрони-
ке и вообще перемещаться 
между помещениями, не го-
воря уже о входе, дозволяли 
строго после личного досмо-
тра. От тесного общения с ох-
раной не спасали ни манда-
ты, ни медали, обладателей 
которых в «Снегирях» собра-
лось едва ли не больше, чем 
депутатов.

Приглашенные гости но-
сили преимущественно во-
енные кители или камуфляж. 
Их чествованием, а также па-
триотической песней, автор 
которой призывал отомстить 
«за Дашу, Крымский мост 
и новый русский холокост», 
открылась официальная про-
грамма съезда. Партийны-
ми наградами отметили эсе-

ров-военнослужащих, бой-
цов «подшефного» мотострел-
кового полка и батальона 
«Оплот», где служил сопредсе-
датель СРЗП Захар Прилепин. 
Сам раненный при покуше-
нии писатель на форуме не 
появился, но в холле делега-
ты и гости могли оставить для 
него пожелания.

Другим незримым участ-
ником мероприятия оказал-
ся Владимир Путин. Госпо-
дин Миронов зачитал пар-
тийцам президентское при-
ветствие к началу съезда, не-
сколько раз помянул главу 
государства восхищенным 
словом в собственной речи 
(она по большей части каса-
лась украинских событий) 
и наконец предложил со-
ратникам выдвинуть госпо-
дина Путина кандидатом 
на президентских выборах 
2024 года. «С одной сторо-
ны, мы понимаем, что, ког-
да идут боевые действия, мо-
жет быть, и не до выборов. 
Но я абсолютно убежден, что 
всенародная поддержка на-
шего президента и легити-
мизация верховного главно-
командующего во время бо-
евых действий очень нуж-
ны»,— объяснил свою логи-
ку председатель СРЗП. Деле-
гаты его горячо поддержали.

Сопредседатель партии 
Геннадий Семигин тоже раз-
мышлял о будущем: «После 
президентских выборов по-
литическая система может 
сильно измениться. Возника-
ет закономерный вопрос: ка-
ковы роль и место нашей пар-
тии в этих изменениях?» Схо-
жим вопросом задался депу-
тат Госдумы Андрей Кузне-
цов: «Где граница между тем, 

чтобы не раскачивать лодку 
и при этом не замолчать те 
проблемы, которые возника-
ют?» Однозначного ответа не 
дал ни один из выступавших, 
но и окончательно расстаться 
с оппозиционностью в СРЗП 
вроде бы не готовы. «Мы пре-
тендуем на власть, добива-
емся власти, имеем право на 
власть. Рискну сказать, что 
мы лучше, чем власть. Ярче, 
чем власть. Злее, чем власть. 
Добрее, чем власть»,— напи-
сал в своем приветствии съе-
зду Захар Прилепин. Хотя 
в итоговой резолюции «СРЗП 
будущего» скромно описана 
как лидирующая политиче-
ская сила левого толка, а не 
просто лидирующая.

Впрочем, насчет «раскачи-
вания лодки» внутри партии 
ее руководители высказались 
весьма отчетливо, дав понять, 
что не станут этого терпеть. 
Публично обличать несоглас-
ных, выказавших в прош-
лом году недовольство кур-
сом СРЗП, на съезде, правда, 
не стали, но несколько пре-
цедентов все же припомнил 
глава ревизионной комиссии 
Николай Левичев: «Обидно, 
когда человек, принесший 
партии пользу на пять копе-
ек, покидает ее, унося благ 
на пять рублей. Не буду назы-
вать этих предателей, вы их 
знаете. Одним в кошмарном 
сне кувалда примерещилась 
(вероятно, намек на экс-гла-
ву петербургского отделения 
Марину Шишкину, критико-
вавшую лидеров СРЗП за союз 
с основателем ЧВК „Вагнер“ 
Евгением Пригожиным.— 
„Ъ“), другие якобы не могут 
„Справедливую Россию“ от 
„Единой“ отличить».

Не обошлось и без кадро-
вых корректировок в руко-
водящих органах. Прези-
диум Центрального совета 
партии покинули выходец 
из «Патриотов России» Свет-
лана Афанасьева, многолет-
ний депутат Госдумы Федот 
Тумусов и один из основате-
лей партии, астраханский 
депутат Олег Шеин. «Это мое 
сознательное решение. Ни-
каких разочарований»,— 
сказал последний „Ъ“. В но-
вый же состав президиума, 
в частности, вошли бывший 
член ЛДПР, сенатор Сергей 
Безденежных, отсутствовав-
ший на съезде экс-губерна-
тор Омской области Алек-
сандр Бурков, новый лидер 
питерских эсеров Надежда 
Тихонова, а также депута-
ты Госдумы Тимур Каноков 
и Яна Лантратова. Госпожа 
Лантратова, которая почти 
всю публичную часть съезда 
провела по правую руку от 
Сергея Миронова, сообщи-
ла „Ъ“, что первоочередной 
задачей в новой должности 
для нее станет координация 
и оптимизация работы пар-
тии по вопросам, связанным 
с военной операцией на Ук-
раине. «Ну и, конечно, моя 
тема (образование.— „Ъ“), 
как первого зампреда коми-
тета по просвещению»,— до-
бавила депутат.

Одновременно поправ-
ками, внесенными в устав, 
съезд делегировал обновлен-
ному президиуму расширен-
ные полномочия: созыв съе-
зда, разработка стратегии 
партстроительства, «обобще-
ние» предложений по изме-
нениям в уставе и програм-
ме, утверждение и коррек-

тировка партийного бюдже-
та и сметы текущих расхо-
дов. Руководить этим орга-
ном, согласно обновленно-
му уставу, будет бюро из семи 
человек, трое из которых по 
итогам отдельного голосова-
ния были переизбраны на 
посты председателя и двух 
сопредседателей СРЗП. Кон-
курентов у господ Мироно-
ва, Семигина и Прилепина 
в бюллетенях не было.

«Дорогие мои, какие же 
вы молодцы! — уверял пар-
тийцев Сергей Миронов по 
итогам съезда.— Я горжусь 
вами. Сейчас уже можно го-
ворить: были сомнения, 
а нужно ли именно сейчас 
проводить съезд. Но то, как 
организованно, четко мы 
провели съезд, вселяет гор-
дость и уверенность в том, 
что все задачи, которые мы 
перед собой ставим, и все 
обязательства, которые мы 
берем перед гражданами, 
мы обязательно выполним. 
Иного не дано».

Окончательно убедить 
участников форума в умест-
ности происходящего помо-
гли новости, поступившие 
с фронтов прямо в разгар 
съезда: выступления делега-
тов были прерваны сообще-
нием о взятии Бахмута (Арте-
мовска). Партийцы встрети-
ли его громовыми аплодис-
ментами и назвали победу 
«подарком к мероприятию». 
А голоса Евгения Пригожи-
на и военкоров, звучавшие 
из динамиков смартфонов, 
периодически перебивали 
выступавших до самого кон-
ца официальной части меро-
приятия.

Григорий Лейба

Примеры  
для поддержания
Эсеры переизбрали лидером Сергея Миронова,  
а президентом — Владимира Путина

Конституционный суд (КС) пред-
лагает назначить ответственных 
за доработку законопроектов, ко-
торые были подготовлены во ис-
полнение его решений, но впо-
следствии отклонены Госдумой. 
Такое предложение содержит-
ся в информационно-аналитиче-
ском отчете секретариата суда, 
из которого следует, что число 
ожидающих исполнения решений 
не снижается и осталось на уров-
не прошлого года, а некоторые 
постановления ожидают исполне-
ния уже более десяти лет. Депута-
ты объясняют, что виной всему не 
столько низкая исполнительская 
дисциплина самой Думы, сколько 
объективные трудности.

По состоянию на 25 апреля 2023 
года исполнению подлежат 48 поста-
новлений КС, следует из аналитиче-
ского отчета, подготовленного секре-
тариатом суда и размещенного на 
сайте КС. По сравнению с прошлым 
годом количество неисполненных 
решений не уменьшилось, хотя фе-
деральный законодатель достаточ-
но оперативно реагировал на вновь 
принимаемые постановления, от-
мечается в документе: из принятых 
в 2022 году 27 постановлений, кото-
рые предполагают изменение пра-
вового регулирования, исполнено 
уже девять, законопроекты во испол-
нение еще 11 постановлений внесе-
ны в Госдуму.

В общей сложности в прошлом 
году во исполнение постановлений 
КС было принято 20 законов. Это не 
уступает показателям предшествую-
щего года, но и КС закончил прош-
лый год с рекордными за свою 30-лет-
нюю историю показателями: он при-
нял 59 постановлений, 22 из которых 
содержали предписание о необхо-
димости правового регулирования 
(в 2022 году было 55 постановлений 
с 24 предписаниями). В то же время, 
отмечается в отчете, многие решения 
КС были связаны не столько с пробе-
лами в законах, сколько с необходи-
мостью корректировки правоприме-
нительной практики, которая и при-
вела в результате к нарушению прав 
граждан,— это КС пришлось делать 
в 31 решении.

Основная проблема, отмечает се-
кретариат суда, связана с исполне-
нием постановлений, принятых ра-
нее 2019 года: таких сейчас 12, при-
чем самое старое датируется 2010 
годом. Согласно регламенту Госду-
мы, законопроекты во исполнение 
постановлений КС должны вклю-
чаться в программу законопроект-
ной работы нижней палаты на теку-
щую сессию и подлежат первооче-
редному рассмотрению. Однако на 
практике, если рассмотрение соот-
ветствующего законопроекта по ка-
ким-либо причинам было отложено, 
то возвращение к работе над ним не-
редко затягивается на неопределен-
ный срок, в некоторых случаях — на 
годы, отмечают в секретариате суда. 
В итоге за 2021 и 2022 годы не был 
принят ни один федеральный за-
кон, направленный на исполнение 
решений КС, принятых ранее 2019 
года. А соответствующие законопро-
екты находятся порой без движения 
на различных стадиях рассмотрения 
депутатами. Сохраняется и пробле-
ма решений, законопроекты во ис-
полнение которых были внесены 
Госдумой, а затем отклонены: меха-

низм, который позволил бы законо-
дателю вернуться к этому вопросу, 
отсутствует.

В качестве примера секретариат 
КС приводит принятое в 2019 году 
постановление по жалобе «детей ГУ-
ЛАГа», в котором суд защитил право 
детей репрессированных на получе-
ние жилья в том городе, где их роди-
тели жили до ареста. Работа над зако-
ном во исполнение этого решения 
затянулась: он был внесен в Думу 
в 2020 году, но до сих пор находит-
ся в процессе обсуждения, напоми-
нают в КС. Так и не дождавшись ре-
шения своего вопроса, заявители 
пожаловались на бездействие Гос-
думы в Верховный суд, но тот отка-
зался рассматривать иск. Тогда жер-
твы репрессий оспорили в КС сам 
закон о КС, а также положения Ко-
декса административного судопро-
изводства и думского регламента, 
указа, что все эти нормы «допуска-
ют уклонение Госдумы» от работы по 
изменению законов. Однако КС эту 
жалобу рассматривать тоже не стал. 
«Тем самым выражена позиция, со-
гласно которой инструментарий об-
жалования бездействия Государст-
венной думы не применим для ре-
шения вопроса о принятии феде-
рального закона, в том числе во ис-
полнение постановления Конститу-
ционного суда»,— отмечает секрета-
риат КС. Но при этом добавляет, что 
проблема с законопроектами, кото-
рые были внесены, а потом в силу 
каких-то причин отклонены Госду-
мой, все-таки требует решения на за-
конодательном уровне — например, 
нормативного закрепления вопроса 
об исполнителе, ответственном за 
разработку нового законопроекта, 
и сроках его подготовки.

Зампред комитета Госдумы по 
безопасности Анатолий Выбор-
ный («Единая Россия») находит та-
кое предложение вполне разумным. 
Это поможет не только решить судь-
бу отклоненных законопроектов, но 
и разобраться с решениями, испол-
нение которых затормозилось, от-
мечает он. Если предусмотреть, на-
пример, что после отклонения зако-
нопроекта правительство должно че-
рез полгода внести его повторно, то 
депутаты смогут более активно рабо-
тать с такими инициативами, уверен 
единоросс: «Пусть эта инициатива 
непроходная, но мы будем знать, что 
в случае ее отклонения есть ответст-
венное лицо, которое доработает за-
конопроект. А полгода — вполне до-
статочный срок, чтобы подготовить 
обоснованные предложения».

Первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству Юрий Си-
нельщиков (КПРФ) считает, что нере-
дко причиной неисполнения реше-
ний КС становится сам суд, который 
бывает в них «явно не прав» и тем са-
мым ставит в тупик и правительст-
во (оно тоже не всегда укладывает-
ся в установленный законом срок), 
и депутатов. Поэтому коммунист на-
мерен в будущем вместе с коллегами 
инициировать поправки, которые 
позволили бы пересматривать реше-
ния КС. Например, это мог бы делать 
сам суд, но по инициативе очень ог-
раниченного круга лиц — таких как 
президент, правительство, большин-
ство депутатов Госдумы или членов 
Совета федерации, поясняет госпо-
дин Синельщиков.

Анастасия Корня

Неснижаемый остаток
Число неисполненных решений 
Конституционного суда  
никак не сокращается

Почти все действующие регио-
нальные руководители, чьи пол-
номочия истекают в сентябре, 
уже заручились поддержкой Вла-
димира Путина для выдвиже-
ния на следующий срок. Тради-
ционно это происходит во вре-
мя личной встречи: губернаторы 
отчитываются об успехах и про-
сят одобрить их планы, а прези-
дент обращает внимание на про-
блемные места и напутствует на 
выборы. По подсчетам „Ъ“, ауди-
енцию у главы государства пока 
не получили только главы Якутии, 
Магаданской и Орловской обла-
стей, а также возглавляющий Ха-
касию коммунист Валентин Коно-
валов, который, впрочем, едва ли 
может на нее рассчитывать.

• 10 сентября прямые губерна-
торские выборы пройдут в Амур-
ской, Воронежской, Ивановской, Ке-
меровской, Магаданской, Москов-
ской,  Нижегородской, Новосибир-
ской,  Омской, Орловской, Псковской, 
Самарской, Смоленской и Тюмен-
ской областях, Алтайском, Крас-
ноярском и Приморском краях, Мо-
скве, Хакасии и Якутии, а также Чу-
котском автономном округе. Кро-
ме того, в Ямало-Ненецком авто-

номном округе, Донецкой и Луган-
ской народных республиках (ДНР 
и ЛНР),  Запорожской и Херсонской 
 областях руководителей выберут 
через  парламент.
Как и в прошлом году, в большин-

стве перечисленных регионов на но-
вый срок будут баллотироваться дей-
ствующие губернаторы. Весенняя 
ротация первого лица накануне оче-
редных выборов произошла только 
на Чукотке, в Омской области и Крас-
ноярском крае. В Смоленской обла-
сти президент заменил главу досроч-
но: вместо либерал-демократа Алек-
сея Островского, чьи полномочия 
истекали в 2025 году, был назначен 
сотрудник аппарата правительства 
РФ Василий Анохин.

Первую фактически предвыбор-
ную встречу Владимир Путин про-
вел 7 февраля со столичным градо-
начальником Сергеем Собяниным. 
Президент и мэр обсудили итоги 
2022 года, инвестиционные проек-
ты, развитие транспортной инфра-
структуры и многое другое. И хотя 
в опубликованной на сайте Кремля 
стенограмме выдвижение господи-
на Собянина на новый срок не упо-
минается, по данным „Ъ“, он вновь 
намерен баллотироваться на свой 

пост, причем на этот раз — от «Еди-
ной России» (ранее мэр дважды уча-
ствовал в прямых выборах как само-
выдвиженец).

Также без упоминания о пред-
стоящих выборах 23 марта на сайте 
Кремля была опубликована стено-
грамма встречи Владимира Путина 
с губернатором Кузбасса Сергеем Ци-
вилевым. А вот доклад главы Самар-
ской области Дмитрия Азарова, ко-
торый состоялся 28 марта, на сайте 
предварила ремарка, согласно кото-
рой губернатор проинформировал 
президента о том, что «с учетом мас-
штабных задач, стоящих перед реги-
оном, и в связи с истечением срока 
пребывания на посту» он намерен 
выдвинуть свою кандидатуру на вто-
рой срок. «Владимир Путин пожелал 
Дмитрию Азарову успехов»,— сказа-
но в сообщении.

Следом прошли еще две предвы-
борные встречи — с губернатором 
Подмосковья Андреем Воробьевым 
и главой Приморья Олегом Кожемя-
ко (3 и 10 апреля соответственно), 
в публичной части которых выбо-
ры не фигурировали. Но уже с кон-
ца апреля некоторые региональ-
ные руководители сами стали про-
сить Владимира Путина изъявить 

согласие на их новый срок. «Если 
доверите и люди поддержат, мы го-
товы пройти единый день голосова-
ния и продолжить эту работу в ин-
тересах жителей нашей Псковской 
области»,— обратился к президенту 
губернатор Михаил Ведерников 18 
апреля. «Проблем немало, но в це-
лом темп хороший набран, так что 
я желаю вам успеха»,— ответил Вла-
димир Путин.

25 апреля он пообщался с губер-
натором Ямала Дмитрием Артюхо-
вым, о выдвижении которого на 
второй срок снова было сказано 
в ремарке на сайте Кремля, 2 мая — 
с главами Алтайского края и Воро-
нежской области Виктором Томен-
ко и Александром Гусевым (без упо-
минания выборов). Наконец, все по-
следующие встречи — с нижегород-
ским губернатором Глебом Ники-
тиным (3 мая), ивановским Стани-
славом Воскресенским (10 мая), тю-
менским Александром Моором (11 
мая), амурским Василием Орловым 
и новосибирским Андреем Травни-
ковым (16 мая) — заканчивались 
просьбой глав субъектов поддержать 
их выдвижение. Руководители реги-
онов неизменно подчеркивали, что 
ориентируются в этом вопросе на по-

зицию господина Путина, а он, одо-
бряя их планы, отвечал, что все будет 
зависеть от позиции жителей.

Отметим, что с временно испол-
няющими обязанности губернато-
ров «старых» регионов президент 
встречался в момент их назначе-
ния, а врио глав всех новых субъек-
тов он принял в Кремле 6 апреля. Из 
действующих губернаторов пока не 
удостоились публичной аудиенции 
только четверо: Сергей Носов (Мага-
данская область), Айсен Николаев 
(Якутия), Андрей Клычков (Орлов-
ская область) и Валентин Коновалов 
(Хакасия). Первые двое — единорос-
сы, господа Клычков и Коновалов — 
коммунисты.

Впрочем, как утверждает источ-
ник „Ъ“ в руководстве Якутии, встре-
ча главы республики с Владимиром 
Путиным якобы произошла еще 
в начале года и была для него «успеш-
ной», однако огласке это событие 
почему-то не предали. А источник 
в окружении коммуниста Андрея 
Клычкова заверил „Ъ“, что тот еще 
увидится с президентом, но затруд-
нился уточнить, когда может состо-
яться эта встреча (напомним, изби-
рательная кампания стартует в пер-
вой половине июня).

Владимир Путин действительно 
принимает глав из числа представи-
телей оппозиции: например, в 2020 
году он напутствовал на новый срок 
того же либерал-демократа Алексея 
Островского. Но со вторым предста-
вителем КПРФ среди действующих 
губернаторов, победителем протест-
ных выборов-2018 Валентином Ко-
новаловым глава государства встре-
тится едва ли, ведь от «Единой Рос-
сии» на этот пост будет претендовать 
депутат Госдумы Сергей Сокол. «Пре-
зидент встречается только с согласо-
ванными претендентами на следую-
щий срок. В этой логике „Единой Рос-
сии“ не было бы смысла вкладывать-
ся в кампанию и выдвигать сильно-
го ресурсного кандидата при личной 
поддержке (секретаря генсовета пар-
тии.— „Ъ“) Андрея Турчака»,— сооб-
щил „Ъ“ источник в республикан-
ском отделении единороссов. Доба-
вим, что за все время пребывания го-
сподина Коновалова у власти его ни 
разу не удостоили аудиенции ни сам 
президент, ни премьер-министры.

Андрей Прах;  
Николай Борисов, Якутск; 
Сергей Толмачев, Воронеж; 
Валерий Лавский,  
Новосибирск

Тему встречи изменить нельзя
Президент заканчивает цикл предвыборных совещаний с губернаторами

Вместе с Сергеем Мироновым в съезде СРЗП заочно поучаствовал и Владимир Путин  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Дорогомиловский суд Москвы 
огласил приговор уроженцам 
Дагестана Мураду Кульчиеву 
и Элине Байрамовой — участ-
никам организованного пре-
ступного сообщества (ОПС), 
занимавшегося незаконной 
банковской деятельностью. 
Как было установлено в суде, 
вместе с другими 13 уже осу-
жденными сообщниками они 
обналичили в 2014–2016 годах 
около 24 млрд руб. Подсуди-
мые отрицали вину. Суд приго-
ворил Мурада Кульчиева к 7,5 
года колонии общего режима, 
а Элину Байрамову к 6,5 года 
условно с испытательным сро-
ком пять лет. Осужденные, для 
которых прокуратура проси-
ла 13 и 12 лет колонии, побла-
годарили суд за проявленное 
 милосердие.

В прошедших накануне пре-
ниях прокурор напомнила, что 
дело в отношении Мурада Куль-
чиева и Элины Байрамовой было 
выделено из «большого» дела, 
в котором фигурировали 13 «об-
нальщиков», осужденных Доро-
гомиловским судом столицы еще 
в мае 2019 года. Среди прочих сро-
ки тогда получили организаторы 
ОПС — уроженцы Чечни и Дагес-
тана Асан Мамаев, Люб Вайферт, 
Ахмат Мамаев, Осман Хаманаев 
и Руслан Юсупов.

Как говорилось в материалах 
дела, согласно организованной 
злоумышленниками преступной 
схеме, деньги по подложным до-
говорам из Москвы переводи-
лись в Чечню или Дагестан, где 
обналичивались в местных бан-
ках, а затем их доставляли обрат-
но в столицу.

В криминальном бизнесе, от-
метила прокурор, были задейст-
вованы около четырех десятков 
подконтрольных фигурантам 
компаний, в итоге ОПС с 2014 
по 2016 год сумело обналичить 
около 24 млрд руб. При этом его 
участники получили не менее 
240 млн руб. в качестве комис-
сионных, которые потратили на 
личные нужды.

Мурада Кульчиева и Элину Бай-
рамову, в отличие от других их по-
дельников, в 2017 году задержать 
не удалось. Господин Кульчиев 
был объявлен в розыск. Правоох-
ранители нашли и задержали его 
в 2019 году. Обвиняемого отпра-
вили в СИЗО. Узнав о его аресте, 
в следственный департамент МВД 
России явилась и госпожа Бай-
рамова. С учетом добровольной 
явки женщину не стали брать под 
стражу, ограничившись в отноше-
нии нее запретом определенных 
действий.

В своей речи прокурор отмети-
ла также, что расследование «боль-
шого» дела продолжается, по-
скольку следственные действия 
еще ведутся в отношении двух 
предполагаемых «инкассаторов», 
занимавшихся транспортиров-
кой наличности в столицу.

Гособвинитель попросила суд 
признать подсудимых Кульчие-
ва и Байрамову виновными по 
ч. 2 ст. 172 и ч. 2 ст. 210 УК РФ (не-
законная банковская деятельность 
и участие в преступном сообщест-
ве) и приговорить их соответствен-
но к 13 и 12 годам колонии общего 
режима, а также уплате штрафов — 
по 1,5 млн руб. с каждого.

В свою очередь, адвокаты Ни-
колай Христофоров и Татьяна 
Кузьменко доказывали в суде, 
что следствие неверно квалифи-
цировало действия их подзащит-
ных, вменив им в вину одновре-
менно и незаконную банковскую 
деятельность в «составе организо-
ванной группы», а также в составе 
преступного сообщества. Также, 
по мнению защиты, была невер-
но определена подсудность рас-
смотрения дела. По словам ад-
вокатов, последний раз деньги 
переводили в Чеченскую Респу-
блику, а значит, и судить членов 
ОПС, в том числе Кульчиева с Бай-
рамовой, должны были там.

Кроме того, утверждали го-
сподин Христофоров и госпо-
жа Кузьменко, следствие не-
правильно подсчитало сумму 
обналиченных средств, кото-
рую инкриминировало подсуди-

мым. Адвокаты сообщили суду, 
что провели собственное рассле-
дование и установили, что на сче-
тах подконтрольных господину 
Кульчиеву фирм было аккумули-
ровано 500 млн руб. При этом, 
уверяли защитники, следствие 
не доказало, что данные средст-
ва были получены с целью обна-
личивания, а не за поставку това-
ров. При этом защита отметила, 
что никто из десяти граждан, 
предположительно, пользовав-
шихся услугами «обнальщиков» 
Кульчиева и Байрамовой, не дал 
показаний в отношении них. 
Лишь один из них признал сам 
факт обналичивания, но в суде 
никого из десяти клиентов «об-
нальщиков» не допросили.

Адвокаты также заявили, что 
их подзащитные ни от кого не 
скрывались, проживая по своим 
адресам, где и были зарегистри-
рованы. «К ним домой вообще ни-
кто не наведывался,— заявлял 
адвокат подсудимого Кульчиева 
Николай Христофоров.— Но спу-
стя пару лет после возбуждения 
дела оперативники решили про-
верить адрес моего подозреваемо-
го, и тот был задержан!»

В итоге председательствующая 
на процессе Галина Таланина по-
считала возможным приговорить 
госпожу Байрамову к условно-
му сроку, не налагая на нее штра-
фа. Господин Кульчиев получил 
7,5 года колонии общего режи-
ма и оштрафован также не был. 
С учетом того что его срок отсчи-
тывается с момента задержания, 
в марте 2019 года, а день пребыва-
ния в СИЗО будет приравнен к по-
лутора дням колонии, он в самом 
ближайшем времени может про-
сить об условно-досрочном осво-
бождении.

Услышав приговор,  осу-
жденные поблагодарили судью 
за проявленное милосердие. 
А пришедшая со своими родны-
ми госпожа Байрамова даже рас-
плакалась в зале. Адвокаты заяви-
ли, что вряд ли будут обжаловать 
столь мягкие приговоры.

Алексей Соковнин

К обналичке подошли 
с милосердием
Фигурантам дела ОПС назначили  
мягкое наказание

Как стало известно „Ъ“, 
в Москве завершился про-
цесс по так называемому 
прокурорскому делу. Од-
ного из обвиняемых, быв-
шего первого заместите-
ля прокурора Башкирии 
(в 2009–2018 годах) Оле-
га Горбунова, которого су-
дят за получение взяток 
в крупном и особо круп-
ном размерах, гособви-
нитель попросил пригово-
рить к 19 годам и выплате 
80 млн руб. штрафа. 
Сам господин Горбунов, 
по информации „Ъ“, вину 
не признает.

В Бабушкинском район-
ном суде Москвы заверши-
лись прения сторон по уго-
ловному делу, фигурантами 
которого являются бывшие 
высокопоставленные со-
трудники прокуратуры Баш-
кирии. Среди них бывшие 
первый заместитель проку-
рора республики Олег Гор-
бунов, прокурор Советского 
района Уфы Рамиль Гари-
фуллин, заместитель на-
чальника управления по 
надзору за уголовно-про-
цессуальной и оператив-
но-разыскной деятельнос-
тью—начальник отдела по 
надзору за процессуальной 
деятельностью в органах 
Следственного комитета 
РФ прокуратуры республи-
ки Артур Шаретдинов, а так-
же адвокат Рашид Сафеев, 
предприниматель Феим 
Мухитов и предпринима-
тель-юрист, бывший депу-
тат горсовета Уфы Вадим Ра-
мазанов.

В зависимости от роли 
каждого из них, они обвиня-
ются СКР в получении взя-
ток (ст. 290 УК РФ), посред-
ничестве во взяточничестве 
(ст. 291.1 УК РФ) и злоупотре-
блении должностными пол-
номочиями (ст. 285 УК РФ).

В прениях гособвини-
тель попросил приговорить 
большинство фигурантов 
к реальным срокам. По его 
мнению, господина Горбу-
нова следует отправить в ко-
лонию на 19 лет и обязать 
его выплатить 80 млн руб. 
штрафа, господина Гари-
фуллина — на 18 лет и ош-
трафовать на 80 млн руб., 

господину Шаретдинову на-
значить 9 лет и 24 млн руб. 
штрафа, а господину Сафее-
ву — 9 лет и обязать выпла-
тить15 млн руб. Предприни-
мателям Феиму Мухитову 
и Вадиму Рамазанову гособ-
винитель предложил назна-
чить условные сроки — 5 
и 7 лет соответственно и по 
40 млн руб. штрафов, по-
скольку оба, как сообщал 
„Ъ“, сотрудничали со след-
ствием. При этом следует от-
метить, что сроки по 18–19 
лет редко требуют для пред-
полагаемых коррупционе-
ров — их не всегда назнача-
ют даже за убийства.

Уголовное дело было воз-
буждено ГСУ СКР в сентя-
бре 2018 года. По версии 
следствия, первый замести-
тель прокурора Башкирии 
Олег Горбунов, в частности, 
в 2017 году за взятку в 10 млн 
руб. от вице-мэра Уфы Алек-
сандра Филиппова отменил 
постановление о возбужде-
нии уголовного дела в отно-
шении чиновника. Господин 
Филиппов, как сообщал „Ъ“, 
обвинялся в превышении 

должностных полномочий 
(ст. 286 УК РФ) при реализа-
ции программы расселения 
ветхого жилья (в 2020 году 
был оправдан). Предполагае-
мым сообщником Олега Гор-
бунова следствие посчитало 
его коллегу Артура Шарет-
динова. Из материалов суда 
следовало, что показания 
против господина Горбунова 
дал предприниматель Феим 
Мухитов. Он сообщил, что 
передавал прокурору взятку 
от Александра Филиппова.

Прокурора Советского 
района Уфы Рамиля Гари-
фуллина следствие, в свою 
очередь, заподозрило в по-
лучении 5,5 млн руб. взятки 
от посредника Вадима Рама-
занова. Господ Сафеева и Му-
хитова следствие также об-
виняло в посредничестве 
при передаче взяток.

Олега Горбунова задержа-
ли одним из последних. Это 
произошло, как сообщало 
следствие, при его попытке 
вылететь в Германию из аэ-
ропорта Шереметьево.

Уголовные дела были объ-
единены в одно производ-

ство. На этапе следствия ни 
один из обвиняемых проку-
роров вину не признал.

Уголовное дело было 
пер едано  в  2 0 2 1  году 
в Бабушкинский райсуд Мо-
сквы — для беспристрастно-
го рассмотрения. В том же 
году один из обвиняемых, 
Рамиль Гарифуллин, пожа-
ловался в Генпрокуратуру 
РФ на гособвинителя, кото-
рый отказался в ходе судеб-
ного заседания рассмотреть 
его заявление о якобы фаль-
сификации материалов уго-
ловного дела. Тем не менее 
проверка нарушений не вы-
явила. Тверской райсуд Мо-
сквы, как и Мосгорсуд, жало-
бу обвиняемого оставил без 
удовлетворения.

О том, что Олег Горбу-
нов не признает вину до сих 
пор, „Ъ“ сообщил информи-
рованный собеседник. По 
его словам, тот настаивает, 
что никаких взяток он не 
получал.

Приговор по уголовному 
делу предполагается огла-
сить 30 мая.

Венера Хисамова, Уфа

Гособвинение  
своих не пожалело
Бывший первый зампрокурора Башкирии 
может получить почти 20 лет

Как стало известно „Ъ“, Генпро-
куратура отказалась утверждать 
обвинительное заключение по 
резонансному уголовному делу 
о махинациях при покупке плат-
формы «Морской старт». Мате-
риалы расследования, которое 
длится уже девять лет, возвра-
щены в СКР. Единственный фи-
гурант дела — многолетний руко-
водитель РКК «Энергия» Виталий 
Лопота, которому инкриминиру-
ется причинение ущерба в 9 млрд 
руб., вину не признает. А его за-
щита полагает, что продажа плат-
формы компенсировала возмож-
ный ущерб.

По данным „Ъ“, первый заместитель 
генерального прокурора Анатолий Раз-
инкин, курирующий предварительное 
следствие, не утвердил обвинительное 
заключение по уголовному делу, свя-
занному с покупкой в 2010 году акций 
платформы «Морской старт». Инфор-
мацию об этом „Ъ“ подтвердил адвокат 
Вахтанг Федоров, представляющий ин-
тересы единственного фигуранта рас-
следования — бывшего руководителя 
РКК «Энергия» Виталия Лопоты. Защит-
ник при этом не уточнил, какие имен-
но недочеты следствия повлияли на ре-
шение надзора.

Как ранее сообщал „Ъ“, расследова-
нием махинаций при покупке «Мор-
ского старта» Главное следственное 
управление СКР занимается с апреля 
2014 года. В его основу легли оператив-
ные данные ФСБ, а также выводы про-
верки финансовой деятельности РКК 
«Энергия», проведенной межведомст-
венной рабочей группой «Роскосмоса». 
Сейчас в материалах дела 200 томов, 
в которых ущерб вырос с первоначаль-
ных 41 млн руб. до 9 млрд руб.

Действия Виталия Лопоты, уже не-
сколько лет находящегося под подпи-

ской о невыезде, квалифицированы 
ГСУ СКР как злоупотребление полно-
мочиями, повлекшее тяжкие послед-
ствия (ч. 2 ст. 201 УК). РКК «Энергия», 
признанная потерпевшей стороной, 
заявила к бывшему руководителю иск 
на всю сумму предполагаемого ущерба.

Претензии следствия касаются ме-
ханизма финансирования «Морского 
старта», включая покупку в 2010 году 
его акций и расчет с кредиторами. По 
версии ГСУ СКР, все эти операции про-
водились за счет средств, не предназна-
ченных для подобных целей и без со-
гласования соответствующих расходов.

Так, из материалов дела следует, 
что помимо самой ракетно-космиче-
ской корпорации ее дочернее пред-
приятие «Завод экспериментально-
го машиностроения» в период с 2010 
по 2012 год по письменному ука-
занию господина Лопоты выдели-
ло более 5,5 млрд руб. льготных кре-
дитов структурам «Морского старта» 
Sea Launch AG, а также ООО «Энер-
гия Оверсис» и ООО «Энергия Лоджи-
стикс». Причем для финансирования 
предприятие само кредитовалось за 
10–15% годовых, а деньги перечисля-
ло уже по ставке, которая была в не-
сколько раз меньше банковской.

Напомним, что амбициозный про-
ект по созданию платформы морского 
базирования для космических пусков 
с участием РКК «Энергия», американ-
ского Boeing Commercial Space Com-
pany, норвежской Kvaerner (ныне 
Aker Solutions) и украинского КБ «Юж-
ное» был начат еще в 1995 году. Изна-
чально предполагалось, что платфор-
ма будет находиться в районе экватора 
и использоваться для запусков ком-
мерческих спутников с помощью од-
норазовых российско-украинских ра-
кет-носителей «Зенит-3SL». В теории 
это позволяло снизить себестоимость 

пусков, однако расчеты не оправда-
лись. К 2009 году у оператора проек-
та компании Sea Launch долг достиг 
$2,6 млрд, и она подала заявление 
о банкротстве.

Год спустя РКК «Энергия» купила 95% 
акций оператора «Морского старта» че-
рез свою «дочку» Energia Overseas Ltd. 
Оставшиеся акции распределились 
между Boeing (3%) и Aker (2%). Исполь-
зование платформы возобновилось, 
но проект становился рентабельным от 
шести пусков в год, тогда как реально 
их удавалось совершить не более двух.

В 2014 году, когда днепропетров-
ский «Южмаш» под давлением украин-
ских властей перестал поставлять ра-
кеты, запуски с платформы полностью 
прекратились. Вскоре проект был за-
консервирован, а сама платформа до-
ставлена в Россию ее новому владель-
цу — подразделению S7. Ни одного 
запуска за последние девять лет с плат-
формы не произведено, и перспективы 
проекта неизвестны.

После возврата материалом дела 
в ГСУ СКР возобновили расследова-
ние, однако, как отметил адвокат Фе-
доров, «следственные действия пра-
ктически не ведутся». Так, по словам 
защитника, несмотря на неоднократ-
ные просьбы его доверителя, с его уча-
стием не были проведены ни допро-
сы, ни очные ставки.

«Видимо, аресты счетов моего дове-
рителя, о чем нас информируют след-
ствие,— это единственное, чем оно 
сейчас занято»,— предположил за-
щитник. При этом он настаивает на 
отсутствии ущерба от действий госпо-
дина Лопоты, отмечая, что сумма, по-
лученная РКК «Энергия» при продаже 
«Морского старта» новому владельцу 
перекрывает возможные убытки, вме-
няемые его клиенту.

Владислав Трифонов

Морской фальстарт
Громкое дело о предполагаемом хищении  
9 млрд рублей, выделенных на освоение космоса,  
не прошло надзорную проверку

 Как стало известно „Ъ“, в суд 
передано резонансное уго-
ловное дело о массовом де-
зертирстве  мобилизованных 
военнослужащих: сбежав 
из ЛНР, они с оружием на пе-
рекладных добрались до Мо-
сковской области, где сда-
лись полиции. Завершая 
расследование, СКР суще-
ственно утяжелил обвине-
ние троим фигурантам. Те-
перь, по версии следствия, 
они не только самовольно 
оставили свою часть в усло-
виях вооруженного конфлик-
та, но и отказались от участия 
в боевых действиях, не вы-
полнив соответствующий 
приказ командира. По сово-
купности за данные преступ-
ления им грозит более 20 лет 
колонии строгого режима.

Уголовное дело в отношении 
восьми военнослужащих, мо-
билизованных из Калининград-
ской области, военная прокура-
тура, утверждавшая обвинение, 
направила в Одинцовский гар-
низонный военный суд. По ка-
кой причине это было сделано, 
пока не очень ясно, поскольку 
в соответствии со ст. 32 (терри-
ториальная подсудность) УПК 
РФ, уголовные дела должны рас-
сматриваться по месту оконча-
ния вменяемого фигурантам 
преступления. Таковым в дан-
ном случае является подмосков-
ный Подольск. Своего военного 
суда в городе нет, а дела о престу-
плениях, совершенных в нем, 
по территориальной подсудно-
сти отнесены к 235-му гарнизон-
ному военному суду в Москве. 
В него же, отметим, военный 
следственный отдел СКР по По-
дольскому гарнизону обращался 
с ходатайствами об аресте и про-
длении меры пресечения млад-
шему сержанту Евгению Кравчен-
ко, который изначально считался 
главным в предполагаемой груп-
пе дезертиров. Его сослужив-
цы формально оставались на 

свободе, находясь в распоряже-
нии и под надзором командова-
ния одной из войсковых частей 
в Чехове. Вначале сержанту Крав-
ченко и рядовым Дмитрию Мед-
ведеву, Александру Бабенко, Ни-
колаю Колмачеву, Александру 
Богаченко, Александру Елисее-
ву, Игорю Медведеву и Денису 
Балахину СКР инкриминировал 
ч. 3 ст. 338 УК РФ (дезертирство 
в период боевых действий), гро-
зящую им заключением на срок 
до 15 лет. Однако затем военно-
служащим Кравченко, Бабенко 
и Игорю Медведеву следователь 
предъявил обвинение еще и в со-
вершении преступления, предус-
мотренного ч. 2.2 ст. 332 (отказ от 
исполнения приказа командира 
об участии в боевых действиях). 
Данная статья не менее тяжкая, 
по ней предусмотрено до десяти 
лет такого же строгого режима. 
По совокупности преступлений 
им грозит более 20 лет колонии 
строгого режима: в соответствии 
со ст. 69 УК РФ, максимальное на-
казание не может превышать бо-
лее чем наполовину срок, предус-
мотренный наиболее тяжкой из 
вменяемых статей УК. Впрочем, 
по некоторым данным, подсу-
димые частично признали свою 
вину, а кроме того, впервые при-
влекаются к уголовной ответст-
венности, что может повлиять на 
итоговое наказание.

Как установил военный след-
ственный отдел СКР, 15 ноября 
прошлого года группа военнослу-
жащих, мобилизованных в Кали-
нинградской области, была пе-
реброшена в ЛНР для участия 
в специальной военной опера-
ции (СВО). Военных разместили 
в полевом лагере, расположенном 
между населенными пунктами 
Гладково и Малая Александров-
ка. Обвиняемые в дезертирстве, 
по их словам, рассчитывали, что 
в лагере их будут готовить к боям 
с противником, а вместо этого 
они буквально вынуждены были 
бороться за свои жизни и здоро-

вье: рыть землянки, заготавли-
вать дрова, продукты и проч.

В ночь на 22 декабря офицер 
довел до младшего сержанта Крав-
ченко и двух его сослуживцев 
приказ о передислокации лич-
ного состава роты на передний 
край. Вернувшись в землянку, 
военные обсудили его и решили 
бежать. Как говорится в матери-
алах дела, «не желая принимать 
участие в боевых действиях по 
причине опасения за свои жиз-
ни и здоровье и низких мораль-
но-волевых качеств» они реши-
ли «уклониться от прохождения 
военной службы». В шесть утра 
23 декабря с табельным оружи-
ем (тремя автоматами и четырь-
мя пулеметами без патронов) 
они покинули пункт временной 
дислокации воинской части. До-
бравшись пешком до ближайше-
го населенного пункта, военные 
приобрели гражданскую одежду 
вместо формы, сумки для оружия 
и на такси выехали из зоны СВО. 
Им удалось добраться до подмо-
сковного Подольска, где военные 
явились в отдел полиции.

Впрочем, ссылки на то, что 
побег был вынужденной мерой 
и таким образом солдаты спаса-
ли свои жизни и здоровье, в дан-
ном случае вряд ли будут приня-
ты судом.

«Военнослужащие в период 
мобилизации или военного по-
ложения, в условиях вооружен-
ного конфликта или ведения во-
енных либо боевых действий, 
а также привлеченные для лик-
видации последствий стихийных 
бедствий и при других чрезвы-
чайных обстоятельствах не впра-
ве уклониться от исполнения воз-
ложенных на них обязанностей 
военной службы, ссылаясь на со-
стояние крайней необходимости 
(ст. 39 УК РФ), даже если их жизни 
угрожает опасность»,— говорится 
в недавнем постановлении плену-
ма ВС, посвященного преступле-
ниям против военной службы.

Николай Сергеев

Дезертиров рассудят 
в приказном порядке
Помимо побега из зоны СВО  
калининградских солдат обвинили  
в невыполнении боевого приказа

Олегу Горбунову  грозит большой срок, но он настаивает, что взяток не брал   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА



Коммерсантъ   l   Понедельник 22 мая 2023 №88/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  5

новости

Депутаты взялись за тела
В Думе намерены урегулировать использование невостребованных покойников  
для обучения медиков

Комитет Госдумы по охране здоровья 
намерен разработать четкий законо-
дательный механизм передачи нево-
стребованных тел в образовательные 
учреждения для подготовки врачей. Де-
путат-единоросс, хирург Бадма Ба-
шанкаев заявил, что «былая традиция 
научения» студентов на кадаверном ма-
териале сейчас почти невозможна, так 
как «насыщение им вузов» закончилось. 
Университеты, подведомственные Мин-
здраву, утверждают, что «дефицита би-
оматериала для учебных и научных це-
лей нет». Однако врачи признают, что 
«на местах» существуют проблемы с пе-
редачей тел.

В марте „Ъ“ рассказывал о неожиданных 
последствиях зарубежных санкций. Россий-
ские частные проекты, обучающие врачей 
прикладной анатомии на телах (кадавер-кур-
сы), столкнулись с дефицитом трупного ма-
териала. Основной поставщик — США — 
прекратил продажу тел в Россию. В мае стало 
известно, что проблемы в этой сфере есть 
и у государственных учебных заведений. На 
прошлой неделе в Госдуме прошел круглый 
стол «Законодательное регулирование пато-
логоанатомической деятельности. Пробле-
мы и пути решения». Его провели президент 
НМИЦ им. Дмитрия Рогачева Александр Ру-
мянцев и депутат, хирург Бадма Башанкаев. 
По словам господина Башанкаева, «с насущ-
ным вопросом» к нему обратились препо-
даватели кафедр анатомии медвузов. «Бы-
лая традиция и наука научения студентов на 
кадаверном материале сейчас почти невоз-
можна. Банально не на чем обучать студен-
тов»,— объяснил Бадма Башанкаев.

Впрочем, подчеркнул он, дело не в санк-
циях. Сославшись на статистику, получен-
ную от 40 университетов и институтов, го-
сподин Башанкаев заявил: «насыщение 

кадаверным материалом» давно закончи-
лось — в одних вузах пять лет назад, а в дру-
гих и все 20. «Это происходит из-за боязни 
перед силовиками и, возможно, из-за про-
чтения закона не в том аспекте, как это мож-
но сделать. Поэтому мы работаем. В течение 
30 дней будет резолюция,— заверил депу-
тат.— Смею заверить, до конца нашего де-
путатского срока, до 2026 года, мы это ис-
правим. Потому что я не вижу хирургии, 
не вижу преподавания анатомии без ка-
даверного материала. Электронные столы 
и бумажные атласы — это здорово, но из-
учение тактильных навыков, именно топо-
графической анатомии на кадавере ничем 
не  заменить».

Опрошенные „Ъ“ медвузы наличие про-
блемы отрицают. В подведомственных ми-
нистерству здравоохранения Самарском, 
Казанском, Волгоградском государствен-
ных медуниверситетах сообщили, что дефи-
цита биоматериала для учебных и научных 
целей нет. Так, самарский вуз располагает 
собственным кадаверным центром, на базе 
которого проходят подготовку ординато-
ры хирургического профиля и реализуются 
программы дополнительного профобразо-
вания для врачей. В Волгограде занятия для 
студентов проводятся непосредственно на 
базах патологоанатомических отделений. 
«Отработанный порядок и нормативно-пра-
вовая платформа существует и, что особен-
но важно, адекватно работает еще со времен 
СССР. Система подготовки медицинских ка-
дров в нашей стране обладает рядом преиму-
ществ, в том числе возможностью обучения 
студентов в „анатомическом театре“»,— ска-
зала завкафедрой анатомии ВолгГМУ Светла-
на Калашникова.

Однако зампредседателя комитета Гос-
думы по охране здоровья Сергей Леонов 
(ЛДПР) утверждает, что проблема есть и она 

«острейшая для медвузов нашей страны». 
Сложности, рассказывает депутат, возни-
кли, когда в 2012 году было принято поста-
новление правительства №750. В документе 
сказано, что условиями передачи невостре-
бованного тела, органов и человеческих 
тканей являются запрос принимающей ор-
ганизации и письменное разрешение, вы-
данное «лицом или органом, назначившим 
судебно-медицинскую экспертизу невостре-
бованного тела». По оценке Сергея Леонова, 
все сводится к тому, что в документе должна 
быть подпись конкретного чиновника, а на 
практике никто не хочет брать на себя ответ-
ственность: «Вдруг родственник появится, 
а ему скажут: „Извините, он в университе-
те в ванне с формалином“». В результате, от-
мечает господин Леонов, вузы получают од-
но-два тела за десять лет, когда нужно «хотя 
бы одно в год». И даже тот материал, который 
удается получить, не всегда отвечает требо-
ваниям: «Труп может быть передан, если в те-
чение 14 дней не нашлись родственники. Но 
за это время происходят необратимые про-
цессы, которые не позволяют сделать каче-
ственное бальзамирование».

Руководитель образовательного проекта 
KinesioCourse, врач-реабилитолог Михаил 
Касаткин говорит, что механизм доброволь-
ной передачи тела науке также работает не-
эффективно. Ст. 68 закона «Об основах охра-
ны здоровья граждан» регламентирует, что 
тело, органы и ткани умершего человека мо-
гут использоваться в медицинских, научных 
и учебных целях при наличии письменно-
го волеизъявления лица, сделанного им при 
жизни и нотариально удостоверенного. «По-
сле физической смерти человека такое заяв-
ление вступает в силу. Но если родственники 
решают провести похороны, не следуя его 
воле, мало кто может этому воспрепятство-
вать»,— говорит господин Касаткин. А если 

близкие готовы исполнить желание умер-
шего, то необходимо иметь согласие родст-
венников, свидетельство о смерти и заклю-
чение судмедэксперта о причине смерти. 
Также должны быть передаточные акты — 
от медучреждения, в которое сначала отпра-
вили тело, в адрес медуниверситета. «Закон 
и дополнительные постановления сущест-
вуют, но нет организации на местах. То есть 
патологоанатомические отделения не хотят 
этим заниматься, а в вузах нет специальных 
условий и квалифицированного штата лю-
дей, которые будут этот процесс контролиро-
вать»,— резюмирует Михаил Касаткин.

По его мнению, «с точки зрения роста на-
шего общества над самим собой» стоит объ-
яснить населению, что это нормально — за-
вещать свои тела науке. Также необходимо 
создать департамент, который бы занимал-
ся работой с телом усопшего, «как это сдела-
но за рубежом»: «В США или Мексике толь-
ко стопа или кисть человека, решившего 
завещать себя науке, остаются на террито-
рии проживания, все остальное отправля-
ют тому, кто тело купил. И соответственно, 
организация, ответственная за это, обеспе-
чивает правовой процесс, плюс помогает 
семье провести прощание, чаще это крема-
ция». Именно такие тела покупают как част-
ные российские организации, так и государ-
ственные — больницы и университеты.

Михаил Касаткин уточняет, что постав-
ка зарубежных кадаверов в Россию к настоя-
щему моменту восстановилась — благодаря 
параллельному импорту, как правило, че-
рез Турцию. Однако цена увеличилась в не-
сколько раз. В результате количество таких 
образовательных курсов сократилось, а их 
стоимость значительно возросла, говорит 
эксперт, и они стали доступны еще меньше-
му числу медиков.

Наталья Костарнова

Конституционный суд разобрался с наездом
Временно запрещено дважды наказывать водителей за сбитых пешеходов

Автомобилисты отныне не 
могут быть дважды нака-
заны за наезд на пешехо-
да, постановил Конститу-
ционный суд. Оказалось, 
что действующая редак-
ция КоАП противоречит 
Основному закону, позво-
ляя привлечь нарушителя 
сразу по двум статьям — 
12.18 (непредставление 
преимущества пешеходу) 
и 12.24 (нанесение ущер-
ба здоровью в ходе ДТП) — 
за одно и то же, по сути, 
нарушение. Наложенный 
судом запрет будет дей-
ствовать временно, пока 
Госдума не найдет спо-
соб устранить коллизию. 
 Законодателей обязали 
разработать и принять со-
ответствующие поправки 
к КоАП.

В основании опубли-
кованного и вступившего 
в силу постановления КС ле-
жит дело Роберта Чепурного; 
управляя своей машиной, он 
наехал на мальчика в Воль-
ске (Саратовская область). 
Сначала ГИБДД оштрафова-
ла водителя по ст. 12.18 КоАП 
(непредставление преимуще-
ства в движении пешеходам) 
на 1,5 тыс. руб. Затем район-
ный суд лишил господина Че-
пурного прав, наказав его по 
ст. 12.24 (нарушение, повлек-
шее причинение легкого или 
средней тяжести вреда здоро-
вью в ДТП), поскольку у по-
страдавшего была сломана 
рука. Роберт Чепурной обжа-
ловал решение в нескольких 
судах, ссылаясь на запрет на-
казывать за одно и то же на-
рушение дважды — это пред-
усматривают ст. 4.1 КоАП 
и ст. 50 Конституции. Судеб-
ные инстанции всякий раз 
приходили к выводу о том, 
что имеют место два разных 
состава правонарушения 

с разной «правовой приро-
дой». Тогда господин Чепур-
ной обратился в КС.

Суд, исследовав матери-
алы дела, пришел к выводу, 
что статьи действующей ре-
дакции КоАП все-таки про-
тиворечат Конституции. Лю-
бопытно, что в вышедшем 
постановлении судьи ссыла-
ются на постановление пле-
нума Верховного суда 2019 
года, который, по сути, и раз-
решил применять одновре-
менно статьи 12.24 и 12.18 
(хотя раньше это не практи-
ковалось). Однако такая по-
зиция Конституционным су-
дом не поддерживается. «Это, 

с одной стороны, согласуется 
с соображениями справедли-
вости, но, с другой стороны, 
вторгается в сферу действия 
запрета привлекать к ответ-
ственности дважды за одно 
и то же деяние»,— сказано 
в постановлении КС. Суд обя-
зал законодателя разработать 
и принять поправки к КоАП, 
чтобы была возможность на-
казать граждан по ст. 12.18 
и 12.24, но таким образом, 
чтобы это не противоречило 
Конституции.

Пока поправки не при-
няты, действует временный 
запрет применять две ста-
тьи одновременно. Работает 

это следующим образом. До-
пустим, гражданин перехо-
дил дорогу на «зебре» и его 
задела машина, травм не за-
фиксировано, ГИБДД офор-
мила материал по ст. 12.18. 
Позже пострадавший обра-
щается в поликлинику или 
больницу; там выясняется, 
что у него перелом (или дру-
гой ущерб здоровью легкой 
или средней тяжести). Меду-
чреждение сообщит о травме 
в полицию, которая, в свою 
очередь, возбуждает дело по 
ст. 12.24 и направляет мате-
риалы в суд.

Но такое происходит ред-
ко, пояснил „Ъ“ глава Со-

юза пешеходов Владимир 
Соколов: обычно постра-
давшему самому приходит-
ся обращаться в полицию 
со справкой из поликлини-
ки. Суд, следует из постанов-
ления КС, прежде чем нака-
зать водителя по ст. 12.24, 
теперь должен отметить ра-
нее вынесенный штраф по 
ст. 12.18.

• По данным Научного цен-
тра безопасности дорожно-
го движения МВД, в 2022 году 
по ст. 12.18 за отказ усту-
пить дорогу пешеходу было 
возбуждено 1,19 млн дел (+4% 
к 2021 году). По ст. 12.24 Ко-
АП было наказано 27,1 тыс. 

человек (+1,4% к 2021 году), 
из них 20,3 тыс.— вынесени-
ем штрафов, 6,3 тыс.— ли-
шением прав, следует из су-
дебной статистики.
«Решение абсолютно пра-

вильное,— считает адво-
кат движения „Свобода вы-
бора“ Сергей Радько.— Оно 
позволит исключить пороч-
ную и незаконную практику 
двойного наказания, когда 
при ДТП, связанном с нае-
здом на пешеходов, приехав-
ший на происшествие наряд 
первым делом составляет на 
водителя протокол и поста-
новление по ст. 12.18. А за-
тем возбуждается дело и по 
ст. 12.24. При этом, как пра-
вило, в обоих случаях вме-
няется в вину нарушение од-
них и тех же пунктов ПДД».

Судам решение КС испол-
нить будет сложно, считает 
юрист, эксперт по безопас-
ности движения Катерина 
Соловьева. К моменту посту-
пления в суд материалов по 
ст. 12.24 из ГИБДД постанов-
ление по ст. 12.18, скорее все-
го, уже вступит в силу (прой-
дет десятидневный срок 
обжалования). Судья, напо-
минает госпожа Соловье-
ва, вправе отменять только 
те вступившие в силу штра-
фы, которые были изначаль-
но вынесены судом. Для 
отмены штрафа ГИБДД ин-
спектору нужно самому вос-
станавливать срок его обжа-
лования. Заниматься этим, 
скорее всего, никто не будет, 
поэтому, как считает Катери-
на Соловьева, до принятия 
поправок к КоАП суды бу-
дут просто прекращать про-
изводства по ст. 12.24 КоАП, 
а водители, сбившие или за-
девшие пешеходов на пере-
ходах, будут отделываться ра-
нее вынесенным штрафом.

Иван Буранов

Обоюдоострая критика
Суд смягчил наказание обвиняемому, поскольку потерпевшие дискредитировали армию

Суд в ХМАО рассмотрел дело местного 
жителя Ивана Чистякова, который поре-
зал ножом двух человек. Мужчину приго-
ворили к реальному сроку с учетом смяг-
чающих обстоятельств — одним из таких 
обстоятельств стали высказывания по-
терпевших, выражавшие негативную 
оценку специальной военной операции. 
Ранее потерпевшие были оштрафованы 
за дискредитацию армии.

Судья Радужнинского городского суда 
Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры Наталья Студеникина приговорила 
к двум годам четырем месяцам колонии об-
щего режима местного жителя Ивана Чис-
тякова, который ножом нанес удары двум 

знакомым за критику ими специальной во-
енной операции (СВО). Приговор был огла-
шен 16 мая. Мужчину признали виновным 
в умышленном причинении легкого и тяж-
кого вреда здоровью с применением оружия 
по п. «в» ч. 2 ст. 115, п. «з» ч. 2 ст. 111 УК РФ.

Согласно материалам дела, размещен-
ным на сайте суда, вечером 18 октября 2022 
года компания мужчин употребляла алко-
голь. В ходе разговора двое из них — Вадим 
Бубнов и Сергей Сергеев — стали «в грубой 
форме высказываться на счет проведения 
СВО». В частности, они высказывали свое 
несогласие с решением о вводе российских 
вооруженных сил на территорию Донбасса 
в 2022 году, а также сожаления по поводу ги-

бели мирных жителей. Господин Сергеев вы-
крикивал украинские лозунги, а господин 
Бубнов допустил неблагоприятный для Рос-
сии исход СВО. Именно после этого Иван 
Чистяков взял со стола хозяйственный нож 
и нанес им несколько ударов в голову и пояс-
ницу Сергею Сергееву (суд оценил вред здо-
ровью как легкий), а затем Вадиму Бубнову 
в область груди, плеча и бедра (по мнению 
суда, причинил тяжкий вред здоровью).

На судебном заседании Иван Чистяков 
признал вину и раскаялся. При вынесении 
приговора суд учел наличие у него малолет-
него ребенка, наличие на иждивении несо-
вершеннолетнего ребенка-инвалида и отца 
с инвалидностью первой группы. Еще одним 

смягчающим обстоятельством суд счел «про-
тивоправность поведения» потерпевших, ко-
торые «публично дискредитировали исполь-
зование ВС РФ при проведении специальной 
военной операции», что и стало поводом со-
вершения преступлений Иваном Чистяко-
вым. Отметим, Сергея Сергеева и Вадима 
Бубнова в конце ноября 2022 года Радужнин-
ский городской суд признал виновными по 
ч. 1 ст. 20.3.3 КоАП РФ (публичные действия, 
направленные на дискредитацию использо-
вания ВС РФ). Им назначили штрафы в разме-
ре 30 тыс. руб. каждому. Как уточняется в ма-
териалах дела, свою вину они не признали.

Диана Сунагатуллина, 
 Екатеринбург

Порядок в наказаниях автомобилистов за причинение вреда пешеходам навел Конституционный суд
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

светская 
жизнь

Сажайте, вдруг вырастет
Минувшая светская неделя завершилась по-
садками. Этот ежегодный заход к субботнику 
или воскреснику (год на год не приходится) 
в рамках фестиваля «Черешневый лес» окон-
чательно утратил статус шутки. Посмеялся 
бы тут, возможно, только профиль Феликса 
Дзержинского на знаке «Почетный динамо-
вец» на пиджаке Павла Астахова, но до это-
го окружающая гофманиана пока не дошла.

«Я динамовец в третьем поколении. Де-
душка служил в ОГПУ, отец — в милиции. 
И когда Владимир Проничев был председа-
телем общества „Динамо“, он меня награ-
дил»,— бегло пересказал господин Астахов 
историю семьи. Тут к музею подъехал ав-
тобус с футболистами «Динамо». Их пошли 
встречать всей Bosco-семьей под предводи-
тельством Михаила Куснировича, усилен-
ного мегафоном. Им же господин Кусниро-
вич усилил футбольную команду Ириной 
Родниной и Гульнарой Пеньковой (хотя бы 
на время группового фото). Госпожа Родни-
на действительно работала раньше трене-
ром в «Динамо», однако менеджерское ре-
шение господина Куснировича все же было 
неочевидным: в прошлом году госпожа Род-
нина сама призывала закрыть футбольные 
клубы, «если они за 30 лет не научились за-
рабатывать». Но тут все объединились в же-
лании поскорее посадить деревца. Причем 
спортсменов (во главе с бывшим министром 

спорта Павлом Колобковым) повели сажать 
направо, а всех остальных — налево. В итоге 
все почти смешались, но количество лунок 
и лопат всех рассудило и развело.

Помимо посадок на прошлой неделе 
была премьера сериала «Балет» Евгения 
Сангаджиева, а пару дней спустя — еще 
и открытие посвященного сериалу корне-
ра в ЦУМе. Рассказывая на премьере о слож-
ностях, с которыми пришлось столкнуться 
режиссеру и продюсерам Алексею Киселеву 
и Сергею Бондарчуку, авторы все-таки были 
необычайно корректны и не вдавались в де-
тали съемок и пересъемок. Чтобы понимать 
масштабы сделанного, надо помнить хотя 
бы, что в репертуаре Музыкального театра 
имени Станиславского и Немировича-Дан-
ченко есть одноактный балет, созданный 
хореографом Владимиром Варнавой для 
съемок — и это лишь одна из пяти полно-
ценных постановок.

Также о стратегическом партнерстве объ-
явили девелопер MR Group и Театр на Брон-
ной. Они это сделали элегантно: в фойе 
второго этажа театра появились столы с на-
ушниками. Говорят, именно в фойе пред-
почитал проводить худсоветы Анатолий 
Эфрос. И в наушниках транслируют стено-
грамму одного такого худсовета, озвучен-
ную актерами. Причем стенограммы будут 
меняться — нынешняя посвящена как раз 
вопросам оформления театра. Так что мож-
но сверить, насколько сообразно идеям Эф-
роса действовали господин Богомолов и ди-
ректор театра Елена Мироненко во время 
недавнего ремонта.

Другое чрезвычайно элегантное собы-
тие, связанное со строительством и в пер-
спективе ремонтом, состоялось в ресторане 
Lila на Сретенке. Девелоперская компания 
Hutton совместно с V2 Group представила 
проект Duo, который находится вовсе не 
на Сретенке, а на Софийской набережной. 
Двухсотлетнюю историю здания, которо-
му предстоит превратиться из достоприме-
чательности в клубный дом класса de luxe, 
пропели и прочитали актеры мастерской 
Виктора Рыжакова во время приветствен-
ного коктейля. Затем художественную со-
ставляющую усилило выступление Дани-
лы Козловского с пьесой «Дом», ласкающей 
слух любого девелопера: в произведении 
речь идет о том, как решается мужчина на 
покупку дома. Действительно, кроме главы 
Hutton Ильи Давыдика, Виктора Фоминых 
и Виталия Грознова на ужине были Артем 
Лейтис, Иван Поландов, Дамир Файзуллин, 
Эдуард Берман, Юрий Матвеев, Мария Лити-
нецкая и другие ключевые представители 
индустрии. Кроме них к ужину были при-
глашены Маргарита Пушкина, Кристина 
Краснянская, Вадим Дымов, Алёна Долец-
кая, Андрей Малахов, Александра Леком-
цева, Дмитрий Ханкин и другие ключевые 
участники и поклонники арт-бизнеса. Сте-
ны бывшего Кокоревского подворья явно не 
останутся пустыми.

Посмеялся бы,  
возможно, профиль 
Феликса Дзержин-
ского на знаке «По-
четный динамовец», 
но до этого окружаю-
щая гофманиана  
пока не дошла

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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России устроили Хиросиму
Ранее Владимир Зеленский заяв-

лял, что рассчитывает на «позитив-
ное решение о принятии Украины 
в НАТО» на саммите альянса, кото-
рый пройдет 11–12 июля. Однако по 
информации Politico, в админист-
рации Байдена обсуждают вариант 
предоставления Киеву других гаран-
тий безопасности, если на саммите 
в Вильнюсе не будет принято ника-
ких новых решений по членству Ук-
раины. В частности, речь может идти 
о заключении двустороннего согла-
шения между Киевом и Вашингто-
ном о взаимной обороне по анало-
гии с пятой статьей договора НАТО. 

Уже после переговоров с Влади-
миром Зеленским помощник пре-
зидента США по национальной без-
опасности Джейк Салливан, а затем 
и сам Джо Байден в ходе своей ито-
говой пресс-конференции подроб-
но объяснились по теме предостав-
ления Украине истребителей F-16, 
которая стала одной из самых обсу-
ждаемых мировых новостей еще до 
саммита G7 в Хиросиме. Как уточ-
нил Джейк Салливан, США не рас-
сматривают возможность поставок 
F-16 в ближайшем будущем, посколь-
ку Киев «уже получил все необходи-
мое для контрнаступления этим 
летом» — артиллерию, танки и бро-
немашины.

В то же время Джо Байден сде-
лал акцент на том, что переход Кие-
ва на истребители четвертого поко-
ления — это именно долгосрочный 
проект, а не вопрос необходимости 
немедленного усиления ВСУ перед 
анонсированным контрнаступле-
нием. «Я не ожидаю, что F-16 будут 
принимать участие в боевых дей-
ствиях в существующих условиях. 
Представим себе, что наступление 
началось бы завтра. Или через не-
делю, две, пять, семь, десять. Край-
не маловероятно, что эти самоле-
ты были бы задействованы в этой 
связи. Но они будут задействованы, 

если Украина достигнет успехов 
в краткосрочной перспективе»,— 
пояснил Джо Байден.

В связи с ситуацией вокруг поте-
ри украинской стороной Бахмута 
(Артемовска), которая стала еще од-
ной горячей новостью заключитель-
ного дня саммита G7, Джо Байден 
считает, что в Бахмуте F-16 «не помо-
гли бы совсем».

Разъяснения Джейка Салливана 
и Джо Байдена по вопросу будущих 
поставок Киеву F-16 расставили все 
точки над i по вопросу, который ак-
тивно обсуждался накануне в ходе 
встреч Владимира Зеленского с дру-

гими участниками саммита «семер-
ки». Тогда могло показаться, что до 
создания того, что украинская сто-
рона называет «коалицией истреби-
телей», остается один шаг.

Президент Украины прилетел 
в Хиросиму из Саудовской Аравии 
во второй половине дня субботы на 
французском правительственном 
самолете, который в ответ на его 
просьбу предоставил ему президент 
Макрон, знакомый с Владимиром 
Зеленским дольше других западных 
лидеров. Комментируя решение Па-
рижа, французские СМИ называют 
предоставление самолета «мощным 

сигналом поддержки Украины», на-
поминая также, что Эмманюэль Ма-
крон — единственный западный 
лидер, которой принимал у себя 
в Елисейском дворце Владимира Зе-
ленского еще до того, как тот был из-
бран президентом.

Прилетев в Хиросиму, укра-
инский президент сразу оказал-
ся в центре всеобщего внимания. 
В течение считаных часов в суббо-
ту он встретился с британским пре-
мьером Риши Сунаком, канцлером 
Германии Олафом Шольцем и пре-
зидентом страны Франком-Вальте-
ром Штайнмайером, главой Евро-

пейского совета Шарлем Мишелем, 
премьером Италии Джорджей Ме-
лони и хозяином саммита G7 этого 
года премьер-министром Японии 
Фумио Кисидой. Кроме того, в суб-
боту по инициативе Киева состоя-
лась получасовая встреча Владими-
ра Зеленского с приглашенным на 
встречу «семерки» премьером Ин-
дии Нарендрой Моди.

«В Японии встретился с премь-
ер-министром Великобритании 
Риши Сунаком. Поблагодарил за 
лидерство Великобритании в ме-
ждународной коалиции истреби-
телей»,— написал Владимир Зе-
ленский об общении с британским 
премьером в Хиросиме, напомнив 
о своей предыдущей встрече с ним 
в Лондоне 14 мая. Ранее он заявил, 
что Лондон будет поддерживать 
усилия Украины по созданию ко-
алиции стран, готовых поставить 
Киеву самолеты F-16. После этого 
и было введено в оборот определе-
ние «коалиция истребителей».

Со своей стороны, председатель 
Евросовета Шарль Мишель заве-
рил его, что военная помощь Кие-
ву будет усилена «за счет доставки 
боеприпасов и создания коалиции 
истребителей». «ЕС будет работать 
с партнерами по G7, чтобы нане-
сти удар по каждому столпу россий-
ской экономики»,— пообещал го-
сподин Мишель.

В 40-страничном итоговом заяв-
лении саммита G7, которое было 
принято в субботу, «семерка» назва-
ла своей целью оказание долгосроч-
ной военной и иной помощи Ук-
раине, чтобы добиться поражения 
России в украинском конфликте. 
«Семерка» также призвала Москву 
«прекратить боевые действия» и «вы-
вести все свои войска и вооружения 
за пределы всей международно при-
знанной территории Украины», к ко-
торой страны G7 относят не только 
новые регионы России, но и Крым.

Что же касается будущих мирных 
переговоров, то о них в заявлении 

G7 ничего не говорится. Лидеры «се-
мерки» лишь указали на то, что в ка-
честве возможного мирного плана 
они признают только «инициативы 
Зеленского». Кроме того, «семерка» 
заявила о продолжении ограниче-
ний экспорта в Россию промышлен-
ного оборудования и технологий, 
а также ее доступа к мировой финан-
совой системе. В заявлении, при-
нятом в Хиросиме, отмечается, что 
страны G7 будут принимать меры 
для борьбы с обходом другим госу-
дарствами введенных санкций про-
тив России.

«Если выдвигаются предложе-
ния о мирных переговорах, их 
цель не может состоять в том, что-
бы мы получили замороженный 
конфликт. Россия должна вывес-
ти свои войска»,— пояснил реши-
мость западных союзников делать 
ставку на силовой сценарий, отвер-
гая переговоры и возможное уста-
новление статус-кво по корейскому 
сценарию, канцлер Германии Олаф 
Шольц.

Таким образом, саммит G7 про-
демонстрировал, что, по крайней 
мере на данный момент, Запад не 
ищет мирного решения в военном 
конфликте. Большинство стран «гло-
бального Юга» придерживается дру-
гой позиции. «Индия и я сделаем все 
возможное для урегулирования кон-
фликта»,— заявил по итогам встречи 
с Владимиром Зеленским в Хироси-
ме премьер председательствующей 
в G20 Индии Нарендра Моди.

Прошедший в Хиросиме саммит 
G7 прокомментировали в МИД РФ. 
«Упорствуя в демонстрации своего 
намерения нанести России „страте-
гическое поражение“, руководители 
стран „семерки“ доставили на свою 
встречу управляемого ими же глава-
ря режима в Киеве и окончательно 
превратили хиросимское меропри-
ятие в пропагандистское шоу»,— го-
ворится в сообщении российского 
дипломатического ведомства.

Сергей Строкань
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Третья пошла
Россия внесла на рассмотрение ООН новый проект Конвенции 
по международной информационной безопасности

На минувшей неделе Россия вместе с че-
тырьмя странами-единомышленниками 
внесла на рассмотрение ООН обновленную 
концепцию Конвенции по международ-
ной информационной безопасности. Его 
ключевые принципы — суверенное равен-
ство государств и невмешательство в их 
внутренние дела. А главные задачи — пре-
дотвращение и урегулирование конфлик-
тов, налаживание межгосударственного 
сотрудничества и наращивание киберпо-
тенциала развивающихся стран. Заручить-
ся поддержкой большинства стран—чле-
нов ООН России, однако, будет непросто: 
предыдущие версии этого документа упи-
рались в неприятие западными страна-
ми, а с учетом конфликта вокруг Украины 
нет оснований полагать, что новый проект 
ждет иная судьба.

Россия в соавторстве с Белоруссией, КНДР, 
Никарагуа и Сирией внесла концепцию Кон-
венции ООН об обеспечении международной 
информационной безопасности в качестве офи-
циального документа 77-й сессии Генеральной 
ассамблеи ООН. По мнению российской сторо-
ны, международная дискуссия по этой пробле-
матике «свидетельствует о растущей поддержке 
среди государств—членов ООН идеи принятия 
универсального юридически обязывающего 
инструмента, который обеспечил бы стабиль-
ность и безопасность в глобальном информаци-
онном пространстве». «Представленная нами 
инициатива — прообраз такого международно-
го договора»,— говорится на сайте МИД РФ.

Текст внесенного Россией документа ранее 
был на сайте ООН. У российской инициативы 
три основные цели: предотвращение и урегу-
лирование межгосударственных конфликтов 
в информационном пространстве, укрепление 
доверия и развитие сотрудничества государств 
в сфере международной информационной без-
опасности в целях преодоления напряженно-
сти, возникшей в результате злонамеренного 
использования информационно-коммуника-
ционных технологий, а также содействие на-
ращиванию потенциала государств в области 
обеспечения кибербезопасности. По мнению 
РФ, добиться реализации этих целей можно 
только посредством «заключения государства-
ми в рамках ООН юридически обязательного 
многостороннего международного договора».

Среди угроз международной информаци-
онной безопасности в документе упомина-
ются использование государствами инфор-
мационно-коммуникационных технологий 
в военно-политической и иных сферах в це-
лях подрыва суверенитета, нарушения терри-
ториальной целостности, общественной 
и экономической стабильности суверенных го-
сударств, вмешательства в их внутренние дела; 
монополизация отдельными государствами и/
или при их содействии частными компаниями 
рынка информационно-коммуникационных 
технологий; выдвижение одними государства-
ми против других необоснованных обвинений 
в организации и совершении противоправ-
ных деяний с использованием информацион-
но-коммуникационных технологий.

Для предотвращения и урегулирования 
межгосударственных конфликтов в кибер-

пространстве Россия предлагает руководство-
ваться принципами суверенного равенства 
государств, недопущения вмешательства в их 
внутренние дела, воздержания в международ-
ных отношениях от угрозы силой или ее при-
менения в отношении информационно-ком-
муникационной инфраструктуры другого 
государства, отказа от принятия доктриналь-
ных документов и планов, нацеленных на про-
воцирование угроз и конфликтов в глобальном 
информационном пространстве.

Укреплять доверие и развивать сотрудни-
чество в области обеспечения международной 
информационной безопасности Россия призы-
вает в том числе при помощи предоставления 
друг другу данных о национальном законода-
тельстве в этой сфере, оперативного обмена ин-
формацией о кризисных событиях и угрозах 
в киберпространстве, разработки стандартизи-
рованного набора технической информации, 
необходимой для передачи в целях реагирова-
ния на соответствующие инциденты, а также 
проведения консультаций между странами.

Отметим, что многие из вошедших в проект 
конвенции предложений в том или ином виде 
уже указывались в тематических резолюциях 
Генассамблеи и докладах двух специализиро-
ванных механизмов под эгидой ООН — группы 
правительственных экспертов (ГПЭ) и рабочей 
группы открытого состава (РГОС). Авторы кон-
цепции конвенции этого, впрочем, и не скры-
вают, а, наоборот, всячески подчеркивают, что 
она опирается на лучшие из накопленных за 
минувшие годы наработки. Однако в отличие 
от ранее обнародованных принципов и идей 
российская конвенция должна стать не добро-
вольной, а юридически обязывающей. Для это-
го она, как сказано в тексте, должна предусма-
тривать механизмы контроля за выполнением 
государствами ее положений.

Москва давно ратует за принятие свода меж-
дународных правил поведения в киберпро-
странстве. Первую версию соответствующей 
конвенции Россия представила еще в 2011 
году. Она запрещала использование интерне-
та в военных целях и для свержения режимов 
в других странах, но при этом оставляла вла-
стям полную свободу действий внутри нацио-
нальных сегментов сети (см. „Ъ“ от 29 сентября 
2011 года). Западные страны тогда критически 
отнеслись к российской инициативе, увидев 
в ней попытки установления госконтроля над 
киберпространством и ограничения киберпо-
тенциала соперников. В 2021 году РФ предста-
вила новую версию конвенции. И вот теперь 
третью.

«Главная заслуга обновленной концеп-
ции Конвенции по международной информа-
ционной безопасности в том, что в ней пред-
ложен механизм создания юридических 
обязательств»,— заявил „Ъ“ консультант 
ПИР-Центра, эксперт РСМД Олег Шакиров. Рос-
сия, напомнил собеседник „Ъ“, еще с конца 
1990-х выступает за подписание международ-
ного договора по этой проблематике, при этом 
за последние десять лет в ООН были сформи-
рованы добровольные правила для поведения 
государств в киберпространстве. «Теперь Рос-
сия предлагает опираться на этот фундамент 
и переводить конкретные политические обя-

зательства в статус юридических, в документе 
почти для каждого пункта указаны ссылки на 
соответствующие параграфы из докладов ГПЭ, 
РГОС и прочих документов,— отмечает экс-
перт.— Иными словами, российская идея со-
стоит в том, чтобы выбрать из неформальных 
правил самое важное и сделать из этого между-
народную конвенцию».

Правда, пока особых перспектив в ООН 
у этой инициативы не просматривается. «Это 
видно уже по количеству соавторов документа, 
это всего несколько стран, среди которых нет 
многих традиционных сторонников россий-
ского подхода к теме международной инфор-
мационной безопасности, прежде всего Китая, 
хотя в мартовском заявлении Владимира Пути-
на и Си Цзиньпина концепция конвенции упо-
миналась»,— констатирует Олег Шакиров. От-
сутствие широкой поддержки, по его словам, 
особенно показательно, если вспомнить, что 
осенью 2021 года российский проект резолю-
ции по теме международной информационной 
безопасности поддержали в том числе США 
и их союзники (см. „Ъ“ от 18 октября 2021 года).

Тогда, напомним, Россия и США внесли на 
рассмотрение Генассамблеи ООН совместную 
резолюцию об ответственном поведении госу-
дарств в киберпространстве. Документ выгля-
дел неожиданно с учетом длительного сопер-
ничества двух держав, продвигавших в ООН 
конкурирующие переговорные механизмы по 
кибербезопасности. Москва и Вашингтон рас-
считывали, что объединение усилий позво-
лит сделать процесс внедрения добровольных 
правил ответственного поведения государств 
в сети более эффективным. Реализации этой за-
думки, однако, помешал обострившийся кон-
фликт вокруг Украины. На фоне конвенцио-
нальных боевых действий его стороны также 
обвиняют друг друга в совершении масштаб-
ных кибератак, в том числе в отношении кри-
тически важной инфраструктуры.

Осенью 2022 года Россия и западные стра-
ны внесли на рассмотрение Генассамблеи ООН 
две конкурирующие резолюции по кибербез-
опасности (см. „Ъ“ от 7 ноября 2022 года). Обе 
в итоге были приняты большинством голосов 
(так как многие страны, не желая ссориться ни 
с кем, проголосовали и за российский, и за аме-
риканский документы). Добиться такого же 
результата для новой российской концепции 
конвенции в нынешних условиях будет, одна-
ко, непросто.

«Западные страны последовательно высту-
пают против создания новых юридических 
обязательств для киберпространства, моти-
вируя это тем, что существующего междуна-
родного права уже достаточно для регулиро-
вания отношений в цифровой среде. Также на 
всю многостороннюю дипломатию влияет кон-
фликт на Украине и вокруг нее, и российские 
инициативы не находят такого отклика, какой 
они могли бы получить в мирное время,— по-
ясняет Олег Шакиров, но в то же время добав-
ляет: — В любом случае дипломаты исходят из 
того, что процесс переговоров по подобной 
конвенции займет многие годы и основу нуж-
но закладывать заранее, какой бы ни была те-
кущая ситуация».

Елена Черненко

Президент Сербии 
опасается бунта 2.0
Партнеры предупредили  
Александра Вучича  
об угрозе цветной революции

Сербию охватили самые массовые 
протесты со времени падения режи-
ма Слободана Милошевича в октя-
бре 2000 года — последняя на дан-
ный момент подобная акция прошла 
в Белграде в конце минувшей не-
дели. Десятки тысяч людей на не-
сколько часов блокировали серб-
скую столицу, призывая власти 
к ответу за случившиеся в начале 
мая два массовых убийства — в бел-
градской школе и столичном при-
городе. Президент Александр Ву-
чич, сославшись на «полученную от 
партнерской спецслужбы с восто-
ка» информацию, обвинил оппози-
цию в подготовке цветной револю-
ции. Региональные эксперты говорят 
„Ъ“, что президент Сербии «опасает-
ся не оппозиции, а массового бунта», 
а «единственная его надежда может 
быть связана с Москвой, которая не 
приемлет смены власти на улице». 
С подробностями — корреспондент 
„Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

Последняя акция протеста сербской 
оппозиции под лозунгом «Сербия про-
тив насилия», продолжавшаяся более 
восьми часов, с вечера пятницы до ран-
него утра субботы, собрала, по разным 
оценкам, от 50 тыс. до 100 тыс. чело-
век. Колонна участников растянулась на 
2,5 км, протестующие блокировали два 
моста на главных магистралях столицы, 
фактически парализовав на несколько 
часов Белград.

Это был третий по счету массовый 
протест с требованием привлечь власть 
к ответственности за две трагедии, про-
изошедшие в Сербии в начале мая. 3 мая 
13-летний ученик белградской школы 
убил из отцовского пистолета восьме-
рых учащихся и охранника, семь чело-
век были ранены. А день спустя 21-лет-
ний преступник расстрелял из автомата 
в окрестностях столицы прохожих, убив 
восьмерых и ранив 14 человек. Проте-
стующие требуют отставок «всех ответ-
ственных за крах системы», в частности 
главы МВД Бранислава Гашича, руково-
дителя главной спецслужбы BIA Алек-
сандра Вулина и министра образования 
Бранко Ружича, а также запрета любой 
пропаганды насилия и закрытия телека-
налов, проповедующих агрессию и амо-
ральность.

С каждым новым протестом число 
участников увеличивается, а требова-
ния становятся все более радикальными. 
Участники последней акции потребова-
ли отставки президента Александра Ву-
чича. Призвав к блокаде мостов, одна из 
координаторов выступлений Елена Ми-
хаилович заявила: «В Сербии все долж-
но встать, чтобы они ушли». Следующий 
протест намечен на субботу, 27 мая.

Когда протестующие практически 
парализовали в пятницу сербскую сто-
лицу, президент Сербии обратился 
к своим сторонникам на митинге в бел-
градском пригороде Панчево, обвинив 
оппозицию в организации цветной ре-
волюции. «От различных спецслужб 
нам поступает информация, партнер-
ская служба с востока сообщает, что 
это попытка цветной революции»,— 
заявил Александр Вучич, не уточнив, 
о службе какой страны идет речь. За 
президента это сделал его однопартиец 
Драган Шормаз, который у себя в Twit-
ter написал, что «партнерскими служба-
ми с востока» могут быть только спец-
службы Москвы.

О возможности насильственного 
свержения власти президент Сербии го-
ворит уже второй раз после начала мас-
совых протестов. Неделю назад он об-
винил оппозицию, что та «хочет власти 
без выборов», и заверил, что «в Сербии 
не будет ни Майдана, ни 5 октября (когда 
в 2000 году был свергнут президент Сло-
бодан Милошевич.— „Ъ“)».

Тогда же Александр Вучич объя-
вил, что 26 мая в Белграде будет прове-
ден масштабный митинг сторонников 
власти, который покажет ее силу и под-
держку в народе. А день спустя пройдет 
конференция правящей Сербской про-
грессивной партии, и на ней, как заявил 
сам президент, он объявит о своем ухо-
де с поста партийного лидера, создании 
широкого общенационального фронта 
и проведении досрочных всеобщих вы-
боров в сентябре.

Эти меры региональные эксперты 
расценивают как ответ сербского ли-
дера оппозиции, попытку перехватить 
инициативу, с тем чтобы не допустить 
разрастания протестов. «Очевидно, что 
с началом протестов Александра Вучи-
ча охватила паника, причем едва ли 
не впервые за многие годы,— говорит 
„Ъ“ хорватский внешнеполитический 
эксперт Владо Вурушич.— Он не боит-
ся новых выборов, ибо оппозиция раз-
дроблена, а технологией сохранения 
власти президент овладел в совершен-
стве. Вучич опасается бунта, который 
привел в свое время к падению Слобо-
дана Милошевича. Не уверен он больше 
ни в поддержке со стороны Запада, кото-
рый никак не добьется от него призна-
ния Косово. Единственная его надежда 
может быть связана с Москвой, которая 
не приемлет смены власти на улице, но 
для нее приоритет сейчас — Украина. 
Этим и объясняется нервозность послед-
них заявлений и шагов Вучича».

Так или иначе, но в конце предстоя-
щей недели в Сербии произойдут собы-
тия, которые во многом предопределят 
дальнейший ход событий в стране.

Судя по сообщениям американских СМИ, главными вопросами, которые обсуждались на встрече 
Джо Байдена и Владимира Зеленского, стали предоставление Вашингтоном Украине гарантий 
безопасности и поставки ей истребителей F-16  ФОТО JONATHAN ERNST / REUTERS
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Nikkei 225 30808,35 (+234,42)
РТС 1036,6 (+3,24)
FTSE 100 7756,87 (+14,57)

DAX 16275,38 (+112,02)
DJIA 33426,63 (–109,28)
NASDAQ Composite 12657,9 (–30,94)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20–22.05.23
Австралийский доллар 53,0118
Английский фунт 99,1595
Белорусский рубль 27,3110
Гонконгский доллар* 10,2395

Дирхам ОАЭ 21,7606
Доллар США 79,9093
Евро 86,2770
Индийская рупия** 97,2599

Казахский тенге** 17,7896
Канадский доллар 59,1921
Китайский юань 11,3660
СДР 106,8044

Сингапурский доллар 59,2535
Турецкая лира* 40,4021
Украинская гривна* 21,6369
Шведская крона* 75,7169

Швейцарский франк 88,4833
Японская иена** 57,7588
*За 10. **За 100. 

Weatherford не выходит из скважины
Компания продолжит бизнес в РФ

По данным „Ъ“, российское 
 подразделение международ-
ной нефтесервисной компа-
нии Weatherford  намерено 
продолжать деятельность 
в РФ, несмотря на западные 
санкции. В прошлом году гло-
бальный офис Weatherford 
прекратил инвестировать 
в бизнес в РФ и поставлять 
 технологии. На рынок РФ при-
ходится примерно 7% от сово-
купной выручки Weatherford. 
Из «большой нефтесервисной 
четверки» помимо Weather-
ford работу в России продолжа-
ет также Schlumberger, тогда 
как Halliburton и Baker Hughes 
продали свои активы в РФ 
местному менеджменту.

Российское подразделение ме-
ждународной нефтесервисной 
компании Weatherford намерено 
продолжать исполнять существу-
ющие контракты и заключать но-
вые договоры с заказчиками. Это 
следует из отчетностей россий-
ских структур Weatherford, в том 
числе ООО «Везерфорд», на кото-
рое приходится основная часть 
доходов компании в РФ. До сих 
пор Weatherford публично не со-
общала о своей позиции относи-
тельно продолжения работы в РФ 
после введения западных санк-
ций за начало боевых действий 
на Украине. В своей отчетности 
Weatherford лишь обещала вы-
полнять существующие договор-
ные обязательства с учетом соблю-
дения санкций.

Выручка ООО «Везерфорд» по 
итогам 2022 года выросла на 23%, 
до 20,1 млрд руб. На бизнес в РФ 
приходится около 7% от совокуп-
ной выручки Weatherford, которая 
за прошлый год составила около 
$4,3 млрд. Weatherford зарегистри-
рована в Ирландии, а штаб-квар-
тира находится в Техасе (США). Ее 
неформально относят к «большой 
четверке» нефтесервисных компа-
ний наряду с Schlumberger, Halli-
burton и Baker Hughes.

Сокращение присутствия меж-
дународных нефтесервисных иг-

роков на российском рынке нача-
лось с 2014 года, когда США и ЕС 
ввели секторальные санкции про-
тив РФ после присоединения Кры-
ма. На фоне этих санкций и сни-
жения цен на нефть «Роснефть» 
стала консолидировать буровые 
активы и приобрела буровой биз-
нес Weatherford в РФ и Венесуэ-
ле, сделка оценивалась примерно 
в $400 млн. При этом Weatherford 
оставила себе нефтесервисный 
бизнес в РФ.

После санкций, введенных 
в 2022 году, Schlumberger, Hallibur-

ton, Baker Hughes и Weatherford 
объявили о сокращении присутст-
вия в России, в том числе о прекра-
щении инвестиций в российский 
бизнес и запрете на поставку тех-
нологий в соответствии с санкци-
ями. Но только Halliburton и Baker 
Hughes полностью вышли из рос-
сийских активов, продав их местно-
му менеджменту. В отчетности ООО 
«Везерфорд» говорится, что компа-
ния «успешно перестроила кана-
лы поставок» оборудования, кото-
рое до санкций импортировалось, 
заменив поставщиков на россий-

ских или на те иностранные компа-
нии, которые готовы поставлять его 
в Россию.

По оценкам KPMG (ныне Kept), 
«большая четверка» занимала 15% 
российского нефтесервисного 
рынка, однако оставалась ключе-
вым поставщиком передовых тех-
нологий по таким направлениям, 
как увеличение нефтеотдачи и ин-
тенсификация добычи. В этих сег-
ментах доля «большой четверки» 
составляла 52%, следует из прош-
логоднего обзора консалтинговой 
компании.

Weatherford продолжает рабо-
тать в России, оказывая клиентам те 
же услуги, что и ранее: сопровожде-
ние бурения, строительство сква-
жин, исследования скважин, гово-
рит Дмитрий Касаткин из Kasatkin 
Consulting. Он отмечает, что санк-
ции коснулись импорта технологий 
и лицензий программного обеспе-
чения. По словам эксперта, геогра-
фия бизнеса компании в РФ охваты-
вает все ключевые регионы добычи, 
включая Сахалин, Западную Си-
бирь и Тимано-Печору, основным 
заказчиком является «Роснефть». Он 
подчеркивает, что российский биз-
нес обеспечивает 6–7% от совокуп-
ной выручки Weatherford, что яв-
ляется достаточно существенным. 
Рост горизонтального бурения и по-
требностей в интенсификации до-
бычи будeт способствовать укрепле-
нию компании на рынке РФ даже 
в условиях частичной изоляции, по-
лагает господин Касаткин.

Дмитрий Козлов
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Баланс рисков при реализации ин-
вестпроектов в РФ и способы господ-
держки для их компенсации не будут 
значимо различаться в зависимо-
сти от отрасли. Такие выводы можно 
сделать, изучив письма «Роскосмо-
са» в Минэкономики, Минпромторг 
и Минфин от 15 мая с просьбой согла-
совать сроки создания нормативной 
базы для стимулирования частных 
инвестиций в космос. Инструмен-
ты уже известны — это, в частности, 
возможность наладить производст-
во техники и объектов космической 
инфраструктуры в рамках ГЧП, кон-
цессий и соглашений о защите и по-
ощрении капиталовложений (СЗПК; 
гарантируют неизменность регуля-
торных условий и компенсацию ча-
сти затрат на проекты). Дополняют 
список широкие налоговые льготы 
(по НДС, НДФЛ, соцвзносам, налогам 
на прибыль и на имущество, а также 

инвестиционный налоговый вычет) 
и льготные кредиты. Заниматься ин-
весторам предлагается развитием ин-
фраструктуры, запуском спутнико-
вых группировок связи (в том числе 
аналога системы спутниковой связи 
Starlink) и разработкой и производст-
вом малых спутников для дистанци-
онного зондирования Земли. 

Приток частных инвесторов в до 
сих пор закрытую отрасль, однако, со-
пряжен со многими рисками. Рассчи-
тывать на приток случайных частных 
инвестиций в сектор вряд ли прихо-
дится, несмотря на надежды властей 
увидеть в числе партнеров даже ино-
странный бизнес. Вероятнее всего, 
к проектам подключатся «понятные» 
государству организации — как по-
ставщики по гособоронзаказу, уже 
способные работать с учетом ограни-
чений, которых становится все боль-
ше. Так, космоинвесторы наверняка 
столкнутся с ограничениями на им-
портные ПО и электронику, а также 
с повышенными требованиями к за-
щите каналов связи.

К тому же потенциальные инве-
сторы в «российский Starlink» вряд 
ли забудут о судьбе в РФ частного те-
левидения или ужесточении контро-
ля в когда-то коммерческой геолого-
разведке. Казалось бы, предлагаемые 
инструменты, особенно СЗПК, долж-
ны защищать частные деньги от та-
ких рисков, но хватит ли инициато-
рам проектов воображения вписать 
в соглашения об инвестициях обяза-
тельство государства защитить «рос-
сийский Starlink» от повторения судь-
бы НТВ, а государству — подписать 
такие соглашения, вопрос откры-
тый, как и то, готово ли государство 
балансировать интересы безопасно-
сти и коммерческие интересы.

Более того, профессионализация 
самих инвесторов, склонных теперь 
смотреть не на компании и проек-
ты, а только на потенциальные при-
были, может спровоцировать разви-
тие конкуренции за капитал между 
отраслями, что вряд ли пойдет на 
пользу экономике в целом и особен-
но таким «полуоткрытым» отраслям, 
как космос.

Власти хотят видеть  
в российской  
космической отрасли 
частных инвесторов, 
но при нынешних  
рисках скорее  
приоткроют отрасль 
для уже аффилирован-
ных с государством 
проектов

Тяжелому контенту припаяли плату
«Налог на трафик» предложено сделать обязательным в перспективе

Плата интернет-сервисов операто-
рам связи за пропуск «основного» ин-
тернет-трафика (больших потоков ви-
део и т. п.) может стать обязательной. 
В проекте стратегии развития связи 
инициатива сформулирована таким 
образом, что из-под нее выведены оте-
чественные VK, Rutube и другие серви-
сы, входящие в реестр организаторов 
распространения информации (ОРИ). 
Требования могут затронуть россий-
ские онлайн-кинотеатры, но участни-
ки рынка считают, что инициатива 
направлена в первую очередь на полу-
чение отчислений с зарубежных серви-
сов: Google, включая YouTube и поис-
ковик, а также мессенджер WhatsApp.

Авторы «Стратегии развития отрасли свя-
зи в РФ на 2024–2035 годы» (предварительный 
текст документа подготовлен Минцифры сов-
местно с операторами связи, см. „Ъ“ от 19 мая) 
предложили закрепить за интернет-компани-
ями, формирующими «основной трафик на 
сетях связи», обязательство заключать с опе-
раторами связи коммерческие договоры о его 
пропуске. Из-под нормативного требования 
предлагается вывести компании из реестра 
ОРИ (ведется Роскомнадзором): «ВКонтак-
те», «Дзен» и «Одноклассники» (принадлежат 

VK), сервисы «Яндекса», а также видеохостинг 
Rutube, принадлежащий «Газпром-медиа 
холдингу» (ГПМХ). Среди ОРИ нет YouTube 
(принадлежит Google); единственный зару-
бежный видеохостинг в реестре — Vimeo. Он-
лайн-кинотеатров также нет в реестре, таким 
образом, они попадают под требования.

В документе утверждается, что планируе-
мый объем трафика в России будет увеличи-
ваться не менее чем на 25% в год, причем в по-
требительском сегменте — за счет стриминга 
видео в разрешении 4K и 8K, приложений до-
полненной и виртуальной реальности и «“тя-
желого“ мультимедийного контента». Авторы 
инициативы ссылаются на международный 
опыт — в частности, на принятое в 2019 году ре-
шение окружного суда в Южной Корее, по кото-
рому онлайн-кинотеатр Netflix должен запла-
тить оператору SK Broadband компенсацию за 
пропуск трафика (Netflix оспаривает решение).

• Введение так называемого налога на пропуск 
трафика с зарубежных сервисов власти обсу-
ждают не первый год, но соответствующе ре-
гулирование до настоящего момента так и не 
было разработано. В 2022 году правительст-
во обсуждало введение такого платежа в поль-
зу российских операторов связи в качестве ме-
ры поддержки (см. „Ъ“ от 24 марта 2023 года). 
Операторы ранее отмечали, что значитель-

ным каналом потребления остаются сервисы 
Google, включая YouTube и поисковик, а так-
же мессенджер WhatsApp. Упомянутая иници-
атива входила в «дорожную карту» по созда-
нию дополнительных условий для развития 
телекоммуникационной отрасли в РФ (см. „Ъ“ 
от 24 ноября 2021 года). В ее поддержку ранее 
 также активно высказывался «Ростелеком».
Российские контент-провайдеры — осо-

бенно те, что не состоят в реестре ОРИ — уже 
оплачивают услуги операторов связи «или 
напрямую, или через коммерческих опера-
торов CDN», говорит гендиректор CDNvideo 
Ярослав Городецкий. Он допустил, что иници-
атива направлена на получение отчислений 
от зарубежных компаний. Директор по техно-
логии онлайн-кинотеатра «Иви» Евгений Рос-
синский подтвердил „Ъ“, что компания пла-
тит операторам за предоставление каналов 
связи к дата-центрам: «Это очень существен-
ная статья расходов, которая ощутимо влияет 
на себестоимость наших услуг». В «Яндексе», 
VK, ГПМХ, «Ростелекоме» и принадлежащем 
ему Wink отказались от комментариев. В Kion 
перенаправили запрос „Ъ“ к владельцу кино-
театра — оператору МТС; там отказались от 
комментариев. В Минцифры не ответили „Ъ“.

Идея сборов на инфраструктуру с интер-
нет-компаний никогда не выглядела реали-

зуемой, а с уходом Netflix из России и нача-
лом банкротства российского юрлица Google 
«не появилось новых аргументов в ее поддер-
жку», говорит гендиректор ассоциации «Ин-
тернет-видео» Алексей Бырдин. Попытки же 
добиться отчислений с других компаний, 
разворачивающих на инфраструктуре опе-
раторов свои сети доставки контента (CDN), 
создадут риск разрыва сотрудничества: «Тог-
да операторы останутся с клиентами, жалую-
щимися на низкую скорость доступа». По сло-
вам господина Бырдина, на официальные 
онлайн-кинотеатры приходится не более 15% 
видеотрафика в России: «Остальное занима-
ют, в частности, YouTube, трафик видео из со-
цсетей и пиратские сервисы».

Законодательного механизма, который 
позволил бы собирать с зарубежных ком-
паний «налог на трафик», нет, и создать его 
вряд ли получится, говорит собеседник „Ъ“ 
на IT-рынке: «Очевидный вариант — блоки-
ровка зарубежного сервиса в РФ. Но сейчас, 
например, несмотря на то что юрлицо Google 
в РФ банкротится, а компания получила обо-
ротный штраф 21,8 млрд руб. за отказ уда-
лить запрещенный контент, сервисы Google 
в РФ не блокируют, поскольку полноценных 
 аналогов нет».

Юрий Литвиненко, Юлия Юрасова

Туристы мелко плавают
Рост интереса к речным круизам замедлился

Возникший в прошлом году 
всплеск интереса к речным 
круизам по России начал за-
медляться перед этим летним 
сезоном. Продажи круизов 
на это лето выросли на  10–15% 
год к году против прироста 
на 35% в прошлом сезоне. 
 Нарастившие число занятых 
в круизах по РФ судов операто-
ры уже столкнулись со сложно-
стями с загрузкой части флота, 
но снижать стоимость туров 
бизнес пока не готов.

Темп роста спроса на речные кру-
изы замедлился. По оценкам генди-
ректора «Инфофлота» Андрея Ми-
хайловского, число бронирований 
на лето превышает прошлогоднее 
на 10–15%, а в 2022 году количест-
во отправившихся в круизы росси-
ян выросло на 35%, до 320 тыс. чело-
век. Текущая динамика сохранится 
до конца года, ожидает он. Гендирек-
тор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин говорит, что за счет актив-

ного спроса в период раннего брони-
рования число проданных круизов 
выросло на 15% год к году, а теку-
щие продажи остаются примерно 
на прошлогоднем уровне. Замести-
тель гендиректора по развитию «Во-
доходъ» Илья Суховольский говорит, 
что его компания планирует в этом 
сезоне обслужить 138 тыс. туристов, 
что на 14% больше, чем годом ранее.

Сдержанный рост рынка госпо-
дин Михайловский связывает с от-
казом от туристического кешбэка, 
но отмечает остающийся органи-
ческий рост спроса на круизы. На 
динамике спроса также могло ска-
заться восстановление выездного 
турпотока. По подсчетам Ассоциа-
ции туроператоров России на базе 
данных погранслужбы ФСБ, в пер-
вом квартале россияне соверши-
ли 2,47 млн поездок по 20 ключе-
вым туристическим направлениям. 
Год к году показатель вырос на 90%, 
оставшись на 11% ниже уровня пер-
вого квартала 2019 года.

Замедление динамики спроса 
на круизный отдых совпало с уве-
личением флота. По оценкам «Водо-
хода», сейчас с российскими тури-
стами работают 103 теплохода — на 
17 судов больше, чем годом ранее. 
До пандемии COVID-19 треть рын-
ка занимали интуристы и некото-
рые суда ориентировались только 
на них, отмечает Андрей Михайлов-
ский. Теперь, говорит он, на тепло-
ходах «есть свободные места», а го-
дом ранее на май—июнь суда были 
полностью заполнены. Илья Сухо-
вольский считает, что предложение 
круизов может превысить спрос на 
определенных направлениях.

Владелец «Донинтурфлота» Ми-
хаил Ковалев говорит о сложностях 
с загрузкой из-за увеличения объе-
ма предложения. «Многие туристы 
еще не знают продукт, а программа 
у всех примерно одинаковая»,— от-
мечает он. На компанию, продол-
жает бизнесмен, негативно влияет 
и ограниченная работа аэропорта 

Ростова-на-Дону, из-за чего попасть 
в город для отправления в круиз 
можно только на поезде или авто-
транспорте. О возобновлении по-
тока иностранных гостей на кру-
изных направлениях речи пока не 
идет. Андрей Михайловский гово-
рит, что существует небольшое ко-
личество летних бронирований от 
групп из Китая, но операторы ра-
ботают с ними в общем потоке, не 
выделяя отдельные суда. Сергей 
Ромашкин отмечает, что спрос тури-
стов из азиатских стран на речные 
круизы в целом ограничен: этот вид 
отдыха в России традиционно боль-
ше привлекал гостей из Европы.

Другим сдерживающим спрос 
фактором Михаил Ковалев считает 
сравнительно высокую стоимость 
круизов. По подсчетам «Инфофло-
та», цена одного круизного дня в ре-
гионах начинается от 5,5 тыс. руб., 
в Москве и Санкт-Петербурге — от 
7,5 тыс. руб. За год цены выросли 
на 10–12% в основном из-за увели-

чения расходов, замечает Андрей 
Михайловский. «Только зарплата 
у нас за год выросла в среднем на 
35%, людей не хватает, и сотрудни-
ков нужно удерживать»,— добав-
ляет господин Ковалев. По его сло-
вам, возможности для снижения 
цен в таких условиях у операторов 
 ограниченны.

Сергей Ромашкин уточняет, что 
итоговая стоимость круизов силь-
но разнится. Если трехдневный кру-
из по маршруту Москва—Углич—
Мышкин—Москва доступен за 
16–17 тыс. руб., то стоимость 18-днев-
ного круиза в Астрахань начинает-
ся от 130–140 тыс. руб., говорит он. 
Илья Суховольский называет самы-
ми востребованными внутри стра-
ны на лето круизы из Москвы до 
Санкт-Петербурга и обратно, на Со-
ловецкие острова, на Валаам, по «Зо-
лотому кольцу», а также короткие 
путешествия из Москвы — в Тверь, 
Мышкин,  Рыбинск и Углич.

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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По итогам первого квартала 
2023 года рынок лизинга пока-
зал восстановление как мини-
мум по количественным пока-
зателям: объем нового бизне-
са вырос на 27%, до 131 тыс. еди-
ниц предметов лизинга. Под-
держку отрасли окажут сег-
менты спецтехники, грузово-
го транспорта, промышленного 
оборудования и оборудования 
для МСБ. Тормозить дальней-
шее развитие будут проблемы 
с логистикой и постоянно меня-
ющиеся условия работы с зару-
бежными поставщиками.

В первом квартале объем нового 
бизнеса, выраженный в количестве 
предметов лизинга, вырос на 27%, до 
131 тыс. единиц (с 103 тыс. единиц 
в первом квартале 2022 года), следу-
ет из данных обзора рейтингового 
агентства НРА, с которым ознакомил-
ся „Ъ“. Наибольший прирост нового 
бизнеса по видам предметов лизин-
га показали: оборудование для обще-
ственного питания (+158% год к году, 
г/г), климатическое и механическое 
оборудование (+121% г/г), спецтехни-
ка (+49% г/г) и промышленное обору-
дование (+31% г/г). Ранее эти сегмен-
ты росли общерыночными темпами.

Однако во второй половине 2023 
года объемы нового бизнеса могут 
снизиться до 120–125 тыс. предметов 
в квартал за счет сокращения бюд-

жетного импульса, предупреждают 
в НРА. «Негативно скажется и ожидае-
мое повышение ключевой ставки ЦБ 
до 8–8,5%. В годовом выражении при-
рост объемов нового бизнеса в 2023 
году составит 25–30%»,— ожидают 
в агентстве, что выше предыдущих 
прогнозов (см. „Ъ“ от 25 января).

Восстановление лизинговой отра-
сли продолжится, хотя и будет неод-
нородным, сходятся во мнении экс-
перты и участники рынка. Будут по-
являться новые сегменты лизинга, 
поддерживать рост будут государ-
ственные и социальные проекты. 
«Больше всего перспектив для пла-
номерного роста имеют лизинговые 
компании, фокусирующиеся на спе-
циальной, строительной технике 
и оборудовании,— ожидает замди-
ректора группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Сурен Аса-

туров.— За последние 12 месяцев 
они раньше прочих вернулись к ро-
сту благодаря тому, что производите-
ли предметов лизинга в данном сег-
менте в меньшей степени относи-
лись к недружественным юрисдик-
циям». Кроме того, по его словам, за-
дачи, связанные с импортозамеще-
нием и ростом оборонной промыш-
ленности, стимулировали лизинг 
промышленного оборудования, 
а активное строительство, включа-
ющее строительство дорог и инфра-
структурных объектов, подпитыва-
ло спрос на соответствующую техни-
ку. Из крупных сегментов рынка под-
держку обеспечит железнодорожное 
направление, сегменты грузового ав-
тотранспорта и спецтехники, добав-
ляет гендиректор группы «Газпро-
мбанк Лизинг» Максим Калинкин. 
«По итогам первого квартала 2023 

года продажи грузовой техники уже 
выросли на 21%. Причем стоить отме-
тить, что в лизинг берут до 80% всех 
новых грузовиков»,— говорит он.

Продолжаются импортозамеще-
ние в операционном лизинге и фор-
мирование новой структуры опера-
торов и автомобилей; в финансовом 
лизинге доли западных компаний 
поглощены национальными игро-
ками, особенно в сегменте сельхоз-
техники, замечают в ВТБ. Весомый 
вклад в рост рынка лизинга в 2023 
году внесет сегмент лизинга обору-
дования для МСП, уверен управля-
ющий директор инвестгруппы «Ин-
сайт» Михаил Гонопольский (см. „Ъ“ 
от 7 марта). «Мы видим рост спроса 
на китайское и турецкое производ-
ственное оборудование»,— говорит 
региональный директор по ЦФО 
компании «Интерлизинг» Елена Бан-
никова. Впрочем, в сегментах, кото-
рые востребованы у МСП, надо го-
ворить не о глобальной перестрой-
ке, а скорее о смене фокусов, замеча-
ет директор по маркетингу ГК «Аль-
фа-Лизинг» Мария Габуния.

«Вызовом в 2023 году остаются 
постоянно меняющиеся условия ра-
боты с поставщиками предметов ли-
зинга и логистика предметов лизин-
га иностранного производства, осо-
бенно оборудования»,— отмечает 
Михаил Гонопольский.

Полина Трифонова
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Брокеры по итогам первого 
квартала в целом показали  
рост комиссионных доходов 
всего на 5%. Изменение объема 
и структуры выручки брокеров 
связано с санкционным давле-
нием и трансформацией диапа-
зона доступных инвесторам ин-
струментов.

Брокерские компании показали 
рост комиссионных доходов на 5% 
по итогам первого квартала, свиде-
тельствуют расчеты „Ъ“. При этом вы-
деляется довольно внушительный 
рост выручки как в целом от услуг, 
так и от брокерских услуг у некото-
рых компаний («Фридом Финанс», 
«Ренессанс», «Алор», «Апрель» и др.). 
После бурного роста доходов от услуг 
на валютном рынке в прошлом году 
ряд компаний показали снижение 
(БКС, «Финам», «Ренессанс»), а ряд 
других — существенный рост («Фри-
дом Финанс», «Уралсиб»).

Изменение объема и структуры 
выручки брокеров в первом кварта-
ле 2023 года — результат кардиналь-
ной трансформации диапазона до-
ступных инвесторам инструментов 
на фоне санкционного давления, го-
ворит независимый аналитик Анд-
рей Бархота. Ряду брокеров, по его 
словам, удалось заместить выпада-
ющие доходы от сужения объемов 
торгов за счет роста объемов по ва-
лютным счетам либо перевода части 
клиентских операций в дочерние 
организации с более широкими воз-
можностями. «Часть валютных пас-
сивов действительно переместилась 
из банковского сектора на брокер-
ские счета»,— согласна главный ана-
литик «Регблока» Анна Авакимян.

Описанные результаты связаны 
прежде всего с американскими и ев-
ропейскими санкциями, которые 
оказались наиболее жесткими имен-
но для финансового сектора, считает 
партнер Capital Lab Евгений Шатов. 
Деятельность многих брокеров, ассо-
циированных с подсанкционными 
банками, была парализована. Госпо-
дин Шатов поясняет, что на финансо-
вые показатели брокеров влияют ус-
ловия обслуживания клиентов, объ-
ем торгов (в части комиссионных), 
доступность инструментов инвести-
рования и динамика количества ак-
тивных счетов, рыночная волатиль-
ность и т. д. «После попадания в санк-

ционные списки брокеры и довери-
тельные управляющие не могут по-
купать и продавать иностранные 
ценные бумаги. Помимо этого, санк-
ции не позволяют совершать вывод 
валюты (доллары и евро) и ее пере-
вод»,— уточнил он.

Валютная выручка сильно зави-
сит от специфики брокера, отмеча-
ет управляющий директор «Иволги 
Капитала» Дмитрий Александров. 
По его словам, комиссии для физ-
лиц до сих пор остаются повышен-
ными, поэтому для розничных бан-
ков и брокеров, в том числе имею-
щих инфраструктуру отправки ва-
люты за рубеж, комиссии от конвер-
сионных операций могут даже пока-
зывать рост.

Сложившаяся ситуация постави-
ла в конкурентные условия броке-
ров внутри банковской бизнес-мо-
дели и за ее пределами, позволив на 
равных осваивать ниши новых ин-
струментов и валютных счетов, го-
ворит госпожа Авакимян. В апреле—
июне этого года рост полученных ко-
миссий эксперт ожидает на уровне 
не ниже 7–10%.

При этом рост спроса на маркет-
мейкерские сервисы пока неустой-
чив, поскольку многие эмитенты 
были вовлечены в процессы сокра-
щения или реструктуризации кор-
поративного долга, а новые опе-
рации на рынке капитала должны 
быть предварительно подготовле-
ны, указывает госпожа Авакимян. 
Тем не менее рост активности в этом 
сегменте неизбежен, считает она. 
«Компетенции брокеров в организа-
ции размещений накапливаются, но 
пока возможна лишь ценовая конку-
ренция с банками, когда эмитенты 
платят меньшую комиссию за тот же 
объем услуг, в том числе биржевой 
маркетинг»,— добавила аналитик.

Во втором полугодии мы можем 
ожидать роста объемов маркетмей-
керских услуг, считает господин Бар-
хота. Не исключено увеличение орга-
низаций выпуска долговых и акцио-
нерных инструментов у эмитентов 
второго-третьего эшелонов, считает 
он. Этому, по его словам, будет спо-
собствовать рост потребности в фи-
нансировании на фоне увеличения 
объема заказов и фактора освободив-
шихся ниш для импортозамещения.

Ксения Куликова

Результаты крупнейших брокерских компаний по итогам I кв. 2023 года
Название компании Выручка от оказания  Изм.  Доля  Остатки на 
 услуг на финансовом  за год  брокерских счетах клиентов 
 рынке (млн руб.) (%) услуг (%) (млрд руб.)*
БКС 4285,6 6,3 82,1 81,33

БК «Регион» 1585,0 -12,3 н.д. н.д.

«Ай Ти Инвест» 1177,5 899,1 88,6 10,67

«Финам» 957,7 -10,7 72,7 44,73

«Открытие брокер» 696,3 -47,2 н.д. н.д.

«Цифра брокер» (быв. «Фридом Финанс») 661,5 -3,8 89,1 42,42

«Ренессанс Брокер» 649,1 130,6 34,7 7,83

«Алор брокер» 331,1 130,4 95,3 5,99

ИФК «Солид» 281,7 37,6 н.д. н.д.

«Москва Сити Секьюритиз» 202,5 -15,8 99,2 0,35

«Дженерал Инвест» 191,3 121,4 95,7 2,27

БК «Платформа» (быв. «ВТБ Капитал Брокер») 191,2 -31,5 30,9 7,21

«Апрель Капитал брокер» 188,2 6519,0 н.д. н.д.

«Велес Капитал» 163,6 -41,8 92,0 14,94

«Ива Партнерс» (быв. «Универ Капитал») 154,4 81,1 н.д. н.д.

*На 31 марта 2023 года. Источник: по данным отчетности компаний. 

Брокеры померились 
комиссиями
Рынок оценил последствия санкций

Лизинг предметно вырос
В отрасли наметились новые лидеры

ПРИРОСТ НОВОГО БИЗНЕСА ПО ВИДАМ ПРЕДМЕТОВ ЛИЗИНГА (%)* 
ИСТОЧНИК: НРА.

Оборудование общественного питания

Климатическое и механическое оборудование

Спецтехника

Промышленное оборудование

Компьютерное оборудование

Автомобили

Прочие транспортные средства

158

121

49

31

19

18

16
*I кв. 2023 года по отношению 
  к I кв. 2022 года.

В апреле на рынке автокреди- 
тования был установлен исто-
рический рекорд — объем 
портфеля кредитов достиг 
1,25 трлн руб. При этом нынеш-
ние уровни продаж автомоби-
лей в России более чем вдвое 
уступают рекордным месяцам 
прошлых лет, обращают внима-
ние эксперты.

Согласно данным БКИ «Скоринг 
Бюро», обнародованным в субботу, 
в апреле совокупный портфель кре-
дитов на покупку автомобилей у рос-
сийских банков вырос на 7,1% и до-
стиг максимальных за всю историю 
1,25 трлн руб. По данным компании, 
за год количество выданных авто-
кредитов увеличилось в 3,7 раза, до 
68,9 тыс., а их сумма — в 4 раза, до 
90,4 млрд руб.

В ВТБ отмечают, что рекордным 
был и рост автокредитов за первые 
четыре месяца года. Объем выдач 
в январе—апреле в банке увеличил-
ся в два раза по сравнению с анало-
гичным периодом 2022 года и соста-

вил 34 млрд руб., количество кре-
дитов на автомобили выросло в 2,5 
раза, до 28 тыс. «Основными драйве-
рами стали спрос на машины с про-
бегом, увеличение поставок авто-
мобилей китайских марок, расши-
рение линейки российских автомо-
билей и рост выдач автокредитов на-
личными»,— рассказали в ВТБ.

Участники банковского рын-
ка надеются на укрепление тен-
денции. «Результаты мая превысят 
апрельские значения,— уверен ру-
ководитель дирекции развития ав-
токредитования Альфа-банка Сер-
гей Литвиненко.— Мы ожидаем, 
что рынок автокредитования в этом 
году может вплотную приблизиться 
к 1 трлн руб.». По его словам, на рын-
ке сохраняется тренд на увеличение 
контрактных сроков автокредитов, 
что продиктовано прежде всего же-
ланием клиентов уменьшить еже-
месячный платеж. «Это стало осо-
бенно актуально на фоне значитель-
ного роста цен на автомобили»,— 
говорит банкир.

Результаты бизнеса дилеров 
в апреле также кажутся очень успеш-
ными, но на фоне глубочайшего про-
вала весны прошлого года, отмечают 
в «Открытие Авто». «Доля кредитных 
продаж в авторитейле продолжит 
восстанавливаться, в том числе на 
фоне стабилизации ставок, а общие 
объемы выдач автокредитов по ито-
гам 2023 года могут вернуться пра-
ктически на уровни 2021 года, пока-
зав рост при условии относительно 
стабильного геополитического фона 
и макроэкономической ситуации на 
35–40% и достигнув около 950 млрд — 
1 трлн руб.»,— считают в «Открытие 
Авто». В ВТБ уверены, что продажи ав-
токредитов в России в 2023 году пре-
высят рекордный уровень 2021 года, 
а выдачи достигнут 1,13 трлн руб.

Что касается ставок, то, по словам 
аналитика компании Frank RG Ста-
нислава Сухова, они «плавно сни-
жались». «Исторически ставки на ав-
токредиты более инертны, чем, на-
пример, ставки по ипотеке, ключе-
вая ставка ЦБ уже давно сохраняет-

ся на одном уровне, а автокредиты 
продолжают отыгрывать предыду-
щее снижение, хотя скоро эта тен-
денция может закончиться, если ре-
гулятор перейдет к циклу повыше-
ния ставки»,— говорит эксперт. Как 
свидетельствуют последние данные 
ЦБ, в марте 2023 года средневзвешен-
ные ставки по кредитам на автомоби-
ли до одного года составляли 16,20%, 
свыше одного года — 14,33%, тогда 
как на начало 2023 года они состав-
ляли 17,04% и 14,48% соответствен-
но. По итогам первого квартала 2023 
года среднерыночное значение пол-
ной стоимости кредита на автомоби-
ли с пробегом до 1 тыс. км состави-
ли 12,5%, на автомобили с пробегом 
выше 1 тыс. км — 17,5%, свидетельст-
вуют данные ЦБ. «Если не будет силь-
ных потрясений, мы ожидаем, что 
ставки будут стабильны во второй по-
ловине года»,— говорит заместитель 
гендиректора финансового маркет-
плейса «Сравни.ру» Алексей Грибков.

Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова

Машины растут в долг
Задолженность по автокредитам обновила рекорд

Ряд страховщиков планируют 
увеличить тарифы по медстра-
хованию выезжающих за рубеж 
(ВЗР), следует из опроса „Ъ“ участ-
ников рынка. По словам экспер-
тов, это обеспечили релоканты, 
которые находятся за границей 

дольше и обращаются за меди-
цинской помощью чаще.

В преддверии туристического се-
зона „Ъ“ провел опрос страховых 
компании (СК) и экспертов относи-
тельно динамики цен на страховки 
для граждан ВЗР. По оценкам неза-
висимого эксперта Андрея Бархоты, 
рост может составить 20-40%. В «Абсо-
лют Страховании» и «Югории» пла-
нируют увеличить цены уже в этом 
году, сообщили в СК. По данным мар-
кетплейса «Сравни.ру», разброс цен 
на годовые полисы ВЗР по популяр-
ным сегодня направлениям состав-
ляет 1–2 тыс. руб.

Основные причины роста цен свя-
заны в том числе с увеличением стра-
ховых случаев на фоне роста факти-
ческого среднего срока пребывания 
за границей граждан РФ и стоимости 
услуг зарубежных медицинских про-
вайдеров, поясняет заместитель ген-
директора по личным видам стра-
хования СК «Югория» Андрей Ко-
пыткин. Нас уже предупредили, что 
цены, например, в турецких клини-
ках будут увеличены на 20%, указыва-
ет руководитель управления продаж 
через нестраховых посредников «Аб-
солют Страхования» Илья Гальперин.

По мнению экспертов, эти тенден-
ции связаны с использованием по-
лиса ВЗР релокантами, в частности, 
вместо ДМС. Тут и текущие заболева-
ния, и хронические (которые выда-
ются за обострения) застрахованные 
могут лечить, говорит профессор Фи-
нансового университета при пра-
вительстве РФ Александр Цыганов. 
К тому же годичные полисы ВЗР есть 
у многих переселенцев из РФ, поль-

зовавшихся премиальными пласти-
ковыми картами, в этих случаях по-
лис выпускался для держателя карты 
и членов семьи практически автома-
тически, указывает он.

Согласно данным погранслужбы 
ФСБ, в первом квартале года россия-
не суммарно совершили 4,9 млн по-
ездок за рубеж. Это на 26,6% выше 
показателя за аналогичный период 
прошлого года. В Ассоциации туро-
ператоров России (АТОР) ранее об-
ращали внимание на то, что общие 
цифры включают в себя значитель-
ную долю перемещений соотечест-
венников через сухопутные грани-
цы с личными целями. Непосред-
ственно туристический поток за ру-
беж, по оценкам АТОР, восстанавли-
вается быстрее. По 20 ключевым ту-
ристическим направлениям росси-
яне в первом квартале совершили 
2,47 млн поездок, это на 90% выше 
показателя 2022 года. Вместе с тем 
эксперты добавляют, что на цену 
страховок ВЗР влияет и курс валют. 
Все расходы страховщика по данно-
му виду страхования номинирова-
ны в иностранной валюте, уточняет 
руководитель дирекции розничного 
бизнеса компании «Ингосстрах» Ви-
талий Княгиничев.

Ряд компаний уже повысили та-
рифы. Некоторое повышение уже 
произошло, но только для опреде-
ленной опции, когда путешествен-
ник покупает полис, уже находясь за 
границей, рассказали в «Росгосстра-
хе». В ВСК также отметили, что повы-
сили тарифы еще в начале года в ре-
зультате инфляции, повышения цен 
медучреждений и транспортных рас-

ходов на перевозку, повышения ча-
стоты и тяжести страховых случаев. 
В «Тинькофф Страховании» и «Сбер-
банк Страховании» не планируют по-
вышать тарифы. В «Энергогаранте» 
следят за ситуацией на рынке ВЗР.

По словам директора филиала «Ев-
роинс Туристическое страхование» 
(ранее — ERV) Юлии Алчеевой, та-
риф повышают те компании, у кото-
рых не хватает баланса между тури-
стами и релокантами в портфеле. «По-
следние находятся за границей доль-
ше и обращаются за помощью чаще, 
из-за чего тариф не выдерживает 
и появляется угроза появления убыт-
ков,— поясняет она.— В связи с этим 
не исключено, что компании еще бу-
дут корректировать тарифы в сторо-
ну повышения, если доля релокан-
тов в портфеле будет расти, а направ-
ление становится убыточным». При 
этом какое-либо давление на страхов-
щиков с целью коррекции ими стои-
мости страховок ВЗР со стороны ре-
гуляторов экономической и финан-
совой отраслей в сложившейся ситу-
ации не представляется возможным, 
отмечает управляющий партнер экс-
пертной группы Veta Илья Жарский.

Господин Бархота считает, что чи-
сло релокантов может вырасти на 
фоне установления сходной ставки 
НДФЛ для них, что, по сути, придает 
уехавшим гражданам равное финан-
совое конституирование, а на фоне 
подорожания и усложнения получе-
ния виз в отдельные страны повыша-
ет склонность к удлинению пребыва-
ния, добавляет эксперт.

Юлия Пославская,  
Александра Мерцалова

Полису и миру
Страховка для выезжающих за рубеж будет дорожать
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Минэнерго, Минтранс и Мин-
промторг не хотят участвовать 
в разработке госпрограммы по-
вышения энергоэффективно-
сти под эгидой Минэкономики. 
По мнению этих министерств, 
предложенные меры дублиру-
ют уже существующие стратеги-
ческие документы. Минэнерго 
вовсе предлагает пересмотреть 
цели госпрограммы с учетом 
санкций и «смены приорите-
тов в сторону энергобезопасно-
сти». Аналитики оценивают сто-
имость госпрограммы в 20 трлн 
руб. до 2035 года, но опасаются, 
что из-за потери интереса отра-
слевых министерств она превра-
тится в формальный документ 
без финансового обеспечения.

„Ъ“ удалось ознакомиться с про-
токолом заседания рабочей группы 
Госсовета по теме энергоэффектив-
ности от 18 апреля. Согласно доку-
менту, Минэнерго, Минтранс и Мин-
промторг выступают против разра-
ботки отраслевых федеральных про-
ектов (ФП) в составе госпрограм-
мы повышения энергоэффективно-
сти РФ до 2035 года. Разработчик го-
спрограммы — Минэкономики. Ми-
нистерства считают, что ФП — избы-
точны, поскольку дублируют дейст-
вующие стратегические документы. 
Только Минстрой направил в Мин-
экономики свои предложения, сле-
дует из протокола.

• Минэкономики разрабатывает 
программу повышения энергоэффек-
тивности с 2021 года по поручению 
президента. Срок утверждения — 
30 июня 2023 года. Программа вклю-
чает общеотраслевой план действий, 
а также отраслевые ФП, в которых 
содержатся целевые показатели, ме-
ры их достижения и источники фи-
нансирования. Цель госпрограммы — 
снижение энергоемкости ВВП на 35% 
к 2035 году по отношению к 2019 году.
Электроэнергетика и теплоэнер-

гетика — самые энергоемкие отра-
сли. Однако, по мнению Минэнерго, 
«количественная оценка снижения 
энергоемкости ВВП и изменение 
распределения вклада отраслей эко-

номики в данное снижение требуют 
пересмотра». Параметры програм-
мы нужно изменить с учетом «макро-
экономической конъюнктуры, огра-
ничений и санкционного давления, 
уровня энергоэффективности суще-
ствующего энергооборудования, 
смены приоритетов от энергоэффек-
тивности к гарантированному обес-
печению энергобезопасности».

На совещании замминистра энер-
гетики Павел Сниккарс также отме-
тил, что 87% генерации РФ приходит-
ся на низкоуглеродные источники 
(39% — АЭС, ГЭС и ВИЭ, а 48% — газо-
вые ТЭС). По его словам, в РФ обнов-
ляются электросети, снижаются по-
тери в них, а также проходит модер-
низация ТЭС и их строительство на 
российских газовых турбинах, в ре-
зультате чего «существенно обновля-
ется оборудование, увеличивается 
их мощность, энергоэффективность 
и экологичность».

В Минэнерго сказали „Ъ“, что энер-
гоэффективность остается одним из 
ключевых направлений, а меропри-
ятия по ее повышению уже содержат-
ся в госпрограмме «Развитие энерге-
тики» и других проектах Минэнерго. 
«Создание отдельного ФП приведет 
к дублированию тех же мероприя-
тий. Кроме того, предложенные Мин-

экономики показатели требуют ак-
туализации»,— считают там. В Мин-
трансе и Минпромторге коммента-
риев не дали.

В Минэкономики подтвердили 
„Ъ“, что на заседании рабочей груп-
пы Госсовета часть министерств вы-
сказалась против разработки отдель-
ных ФП, «при этом против самой го-
спрограммы возражений нет». «Мин-
экономразвития считает, что отрасле-
вые меры по повышению энергоэф-
фективности в наиболее энергоем-
ких отраслях нужно расширять»,— 
добавили там, отметив, что сейчас 
с ведомствами обсуждается подготов-
ленный Минэкономики проект по-
становления правительства об утвер-
ждении госпрограммы (в части стра-
тегических приоритетов и целей).

Целевой параметр в 35% энергоем-
кости рассчитан исходя из прогноза 
роста ВВП к 2035 году и необходимо-
сти достижения показателей страте-
гии низкоуглеродного развития, го-
ворит замглавы ЦСР Екатерина Ква-
ша. Сейчас прогноз ВВП пересматри-
вается, что может повлиять на пара-
метры госпрограммы. 2019 год брал-
ся за базу неслучайно: 2020–2021 годы 
нерепрезентативны из-за негативных 
эффектов пандемии, а данных за 2022 
год пока нет. Обсуждение с Минэнер-
го, Минтрансом и Минпромторгом 
продолжается, отметила она.

Госпрограмма повышения энер-
гоэффективности могла бы стать 
драйвером экономики и промыш-
ленности, но потеря интереса со сто-
роны отдельных министерств повы-
шает риски того, что программа оста-
нется без финансового обеспечения 
и превратится в очередной формаль-
ный документ, считает член эксперт-
ного совета при комитете Госдумы по 
энергетике Александр Чекрыгин. Об-
щий объем инвестиций для реализа-
ции госпрограммы, по его оценкам, 
может составить около 20 трлн руб. 
до 2035 года при сроках окупаемости 
проектов в районе пяти лет, услови-
ем выполнения которых может стать 
финансирование с фиксированной 
ставкой в 5–8% годовых.

Полина Смертина

Энергоэффективность  
теряет сторонников
Министерства спорят о госпрограмме

Тратить меньше  
(энергии.— „Ъ“) — это очень 
правильно. Но это новые 

инвестиции на сокращение 
потребления энергии при 

невозможности продать ту, 
которая не тратится

— Дмитрий Конов, 
экс-глава правления СИБУРа,  

6 сентября 2022 года

Ц И Т А Т А

НПО «Критические информа-
ционные системы» — структу-
ра «Росатома», которая с нача-
ла года проявляла интерес к по-
купке разработчиков и произ-
водителей электроники, в ию- 
не может закрыть сделку по по-
купке вендора серверов и мо-
ноблоков Kraftway. По данным 
источников „Ъ“, НПО может 
приобрести от 51% в компании, 
а сумма сделки может составить 
7,6–7,8 млрд руб.

Одна из структур «Росатома», НПО 
«Критические информационные 
системы» (НПО КИС), близка к за-
вершению сделки по покупке про-
изводителя вычислительной тех-
ники Kraftway (АО «Крафтвэй Кор-
порэйшн плс»), говорит источник 
„Ъ“ на рынке электроники. По его 
данным, что НПО КИС получит «как 
минимум» 51% компании, сумму 
сделки он оценивает в 7,6–7,8 млрд 
руб. Другой источник „Ъ“, близкий 
к одной из сторон сделки, подтвер-
ждает, что переговоры находятся на 
финальном этапе и сделка «с высо-
кой долей вероятности» может быть 
закрыта в июне, но, по его словам, ее 
параметры пока окончательно не ут-
верждены. О том, что НПО КИС про-

являет интерес к покупке Kraftway, 
„Ъ“ сообщал 31 января.

В «Росатоме» не ответили на вопро-
сы „Ъ“ о возможности покупки Kraft-
way. Представитель компании сказал 
лишь, что в контур госкорпорации се-
годня входят предприятия, занимаю-
щиеся информационными техноло-
гиями, системами автоматизации 
технологических процессов, разра-
боткой радиоэлектронных и микро-
электронных приборов и систем. «Ре-
шение задач в области критической 
информационной инфраструктуры 
(банки, ТЭК, сети связи и др.— „Ъ“) 
может быть обеспечено предприяти-
ями корпорации в кооперации с оте-
чественными игроками рынка обо-
рудования и программного обеспече-
ния»,— заявили в «Росатоме». В Kraft-
way на запрос „Ъ“ не ответили.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
АО «Крафтвэй Корпорэйшн плс» бы-
ло учреждено в 1993 году, владельцем 
100% акций является Алексей Крав-
цов. Финансовые показатели компа-
нии по итогам 2022 и 2021 годов 
в СПАРК не выгружены. Выручка 
по итогам 2020 года составила 
7,6 млрд руб., чистая прибыль — 
2 млрд руб. Компания производит 
ноутбуки, серверы, системы хране-

ния данных, сетевое оборудование 
и т. д. У компании, по собственным 
данным, есть производственная  
площадка в Обнинске мощностью 
до 1 млн единиц продукции в год.
На базе НПО КИС «Росатома» вы-

страивается структура, которая, воз-
можно, будет заниматься производ-
ством программно-аппаратных ком-
плексов, предполагает гендирек-
тор Информационной внедренче-
ской компании Григорий Сизонен-
ко. «„Росатом“ намерен создать кла-
стер по разработке и производству 
микроэлектроники»,— предполага-
ет топ-менеджер российского произ-
водителя электроники.

Ранее в феврале также стало извест-
но, что структуры «Росатома» покупа-
ют МЦСТ — разработчика процессо-
ров «Эльбрус» (см. „Ъ“ от 10 февраля). 
Источники „Ъ“ на рынке микроэлек-
троники считают, что госкорпорация 
действует по поручению правительст-
ва, которое намерено сохранить ока-
завшегося в сложной финансовой си-
туации важного разработчика. Прош-
лой осенью МЦСТ вместе с рядом дру-
гих российских дизайн-центров по-
пали в SDN-лист Минторга США (см. 
„Ъ“ от 15 сентября 2022 года).

Никита Королев

Свой сервер к «Росатому» ближе
Сделка по приобретению контроля в Kraftway  
близится к закрытию

Количество российских ком-
паний, производящих теле-
ком-оборудование и электрони-
ку, сокращается: за последний 
год примерно 10% вендоров пе-
ренесли сборку в Китай, Вьет-
нам и Турцию, а многие неболь-
шие производители объедини-
лись с крупными. Основными 
причинами, говорят участники 
рынка, стали санкционное дав-
ление и дополнительные про-
верки поставляемых в РФ ком-
понентов.

Исполнительный директор Ассо-
циации разработчиков и произво-
дителей электроники Иван Покров-
ский рассказал „Ъ“, что за последние 
12 месяцев около 10% компаний, ко-
торые разрабатывают и производят 
телеком-оборудование, вычисли-
тельную технику, промышленную 
и другую электронику на контракт-
ных производствах в России или 
имели собственные сборочные ли-
нии, перенесли производство в дру-
гие страны. По его словам, ранее на 
территории РФ производилось обо-
рудование 3 тыс. организаций. Миг-
рация российских разработчиков 
электронного оборудования на ино-
странные контрактные производст-
ва усилилась, подтверждает тенден-
цию президент Zelax (отечествен-
ный производитель телеком-обору-
дования) Сергей Сухман. В основном 
компании переносят производство 
в Китай, Вьетнам, Индию и Турцию, 
говорит господин Покровский.

В пользу переноса производств за 
рубеж сейчас несколько факторов, 
отмечают эксперты. «Это и загру-
женность российских производств, 
и санкционные ограничения по по-
ставкам иностранных комплектую-
щих в РФ»,— говорит господин Сух-

ман. Господин Покровский напоми-
нает и о проверках импортируемых 
комплектующих в РФ: «Разрешение 
на ввоз микросхем, содержащих 
криптографию, требует длительной 
проверки в центре по лицензирова-
нию ФСБ, а разрешение на ввоз го-
товой продукции под своей маркой 
легко получить через регистрацию 
нотификаций».

Кроме того, производить в Рос-
сии стало очень дорого: например, 
за период действия различных санк-
ций и ограничений со стороны Запа-
да стоимость иностранного оборудо-
вания для производства печатных 
плат в РФ выросла на 40% (см. „Ъ“ от 
14 февраля). Проблемы с доступно-
стью капитала при росте производ-
ственных расходов вынудили неко-
торые небольшие компании присое-
диниться к крупным вендорам, счи-
тает замруководителя Центра компе-

тенций НТИ на базе Сколтеха по тех-
нологиям беспроводной связи Алек-
сандр Сиволобов. «В России сейчас 
основной целью отрасли является 
выживание, и консолидация стано-
вится оптимальной стратегией»,— 
говорит он.

Все больше российских компа-
ний будет переносить свое произ-
водство за рубеж, потому что «по-
ставлять в РФ готовую продукцию — 
даже с иностранного юрлица — про-
ще, чем зарубежные компоненты», 
резюмирует директор «Норси-Тран-
са» Сергей Овчинников.

Будет ли продукция, произве-
денная на зарубежных площадках 
по контрактам с российскими ком-
паниями, попадать в реестр отече-
ственного оборудования Минпром-
торга, пока до конца непонятно, от-
мечает господин Сухман. «На при-
мере радиоэлектроники мы видим, 
что компании с продукцией из ино-
странных комплектующих легко 
проходят в реестр Минпромторга, 
тогда как действительно российские 
компании сталкиваются с бюрокра-
тическими трудностями»,— говорит 
директор «Промобита» (производи-
тель серверов и СХД Bitblaze) Мак-
сим Копосов.

В Минпромторге „Ъ“ заявили: 
«С введением санкций в отношении 
поставок электронной продукции 
в нашу страну российские произво-
дители углубили локализацию теле-
ком- и сетевого оборудования и уве-
личили объемы поставок продук-
ции». В министерстве отметили, что 
в 2023 году по сравнению с 2022 го-
дом значительно увеличилось коли-
чество телеком-оборудования, вклю-
ченного в единый реестр россий-
ской радиоэлектронной продукции.

Тимофей Корнев

Электроника  
собралась за рубеж
Российские вендоры оборудования  
переносят производство за границу

РЫНОК ПОТРЕБЛЕНИЯ ТЕЛЕКОММУНИ-
КАЦИОННОГО ОБОРУДОВАНИЯ (ТКО) 
В РФ ПО ИТОГАМ 2022 ГОДА 
(МЛРД РУБ.)   
ИСТОЧНИК: «СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ 
ОТРАСЛИ СВЯЗИ РФ НА 2024–2035 ГОДЫ».
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По оценкам ОАО РЖД, экспорт-
ные перевозки угля в январе—апре-
ле в целом выросли на 2,9% к уров-
ню прошлого года.

В 2022 году, по данным Минэнерго, 
Россия снизила экспорт угля по срав-
нению с предыдущим годом на 1%, 
до 221,2 млн тонн. Рост морского экс-
порта можно объяснить перенаправ-
лением поставок из-за потери укра-
инского и польского направлений, 
куда отгрузки шли в основном по же-
лезной дороге. Экспорт в Европу и Ук-
раину совокупно в 2021 году состав-

лял 64 млн тонн, а только в Польшу — 
7,8 млн тонн. Россия вынуждена была 
перераспределить эти объемы в АТР, 
куда в 2022 году было поставлено 
140 млн тонн угля. По данным Argus, 
в 2022 году российский экспорт энер-
гетического угля морским транспор-
том вырос на 10,5% по сравнению 
с 2021 годом. Сейчас морской экспорт 
также остается высоким. 

По данным министерства угольной 
промышленности Кузбасса, по итогам 
января—апреля отгрузка угля желез-
нодорожным транспортом снизилась 
на 1,9%, до 66 млн тонн. При этом по-
ставки на экспорт выросли на 2,5%, до 

40,6 млн тонн. Добыча угля в регионе 
снизилась на 3%, до 73 млн тонн. 

В 2023 году России будет трудно 
поддерживать текущие объемы реа-
лизации угля морским транспортом 
в силу уменьшения разницы в цене 
на уголь российского и зарубежного 
производства, а также неопределен-
ных перспектив продаж в Марокко 
и Турции, отмечают аналитики Argus 
в апрельском обзоре. В 2022 году рос-
сийский энергетический уголь торго-
вался с большой скидкой к бенчмар-
кам, что увеличивало спрос на него.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина

Большому углю — большое плавание
с1
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Алкогольные компании ищут 
варианты развития на ино‑
странных рынках в условиях за‑
падных санкций на поставки 
крепких напитков из РФ. Так, 
Алкогольная сибирская группа 
(АСГ) создала для продаж за ру‑
бежом структуру в Сербии, что 
может облегчить организацию 
расчетов и логистики. Спрос 
на российскую водку в ряде 
стран сохраняется, но остают‑
ся и риски ассоциации брендов 
с РФ, говорят эксперты.

Крупный производитель алкого-
ля — АСГ (бренды «Белая березка», 
«Сиббиттер», «Пять озер») — создал 
в Сербии компанию ASG Global Bal-
kans для развития продаж на ино-
странных рынках. Это следует 
из сербского реестра и опубликован-
ных АСГ вакансий. Компания ищет 
для работы в Сербии экспорт-ме-
неджера с фокусом на рынках Из-
раиля, Турции, Латинской Аме-
рики. Согласно Роспатенту, к ASG 
Global Balkans также перешли пра-
ва на часть брендов АСГ, включая во-
дочные Gastronom и Remeslo, бренд 
джина Broom и виски Bargest.

В АСГ пояснили „Ъ“, что намере-
ны продолжать развитие экспорта 
напитков, структура на Балканах по-
зволяет это сделать. В компании до-
бавили, что зарегистрированные 
на ASG Global Balkans бренды — мар-
ки с большим потенциалом, которые 
планируется развивать на междуна-
родных рынках, так как с россий-
ской продукцией есть сложности 
даже в дружественных странах.

Экспорт крепкого алкоголя 
из России резко осложнился после 
начала военных действий на Украи-
не, когда основные импортеры рос-
сийской водки — США и ЕС — за-

претили ввоз из РФ. В отчетности 
структуры ГК «Руст» («Русский стан-
дарт», «Зеленая марка» и др.) АО «Руст 
Россия» говорится, что европейские 
дистрибуторы не вправе закупать 
российский алкоголь и для поста-
вок вне ЕС, запрещено также оказа-
ние финансовых и транспортных 
услуг. Источник „Ъ“ на рынке добав-

ляет, что у АСГ продажами на ино-
странных рынках ранее занима-
лась кипрская компания, работа 
которой после санкций ЕС затруд-
нилась. Как сообщала газета «Ведо-
мости» со ссылкой на таможенные 
данные, в первом квартале 2023 года 
экспорт водки из России в пересчете 
на чистый спирт сократился на 77%, 
до 75,2 тыс. дал год к году.

Партнер коллегии адвокатов 
«Регионсервис» Мария Любимо-
ва говорит, что создание компаний 
в странах СНГ, Дубае, Сербии позво-
ляет прежде всего настроить систе-
му оплаты и доставки товара, серб-

ские банки, например, позволяют 
производить расчеты в рублях.

Beluga Group в связи с ослож-
нением экспорта в 2022 году про-
дала права на выпуск водки Belu-
ga вне России Noblewood Group 
со штаб-квартирой в Черногории. 
Более Beluga Group не развивает экс-
порт, говорит ее представитель. Пре-
зидент Ladoga («Царская», Barrister 
и др.) Вениамин Грабар сообщил, 
что у компании есть стратегический 
партнер в Европе, который разлива-
ет и продает продукцию под ее брен-
дами. Сегодня Ladoga рассматривает 
возможность выхода на рынки Азии, 
Африки и Южной Америки и уже ра-
ботает в Иордании, Израиле, Монго-
лии, Белоруссии, а также намерена 
увеличить отгрузки в Китай, пере-
числяет господин Грабар. В ГК «Руст» 
говорят, что обладают необходимой 
инфраструктурой для продолжения 
экспорта вне зависимости от ограни-
чений.

Руководитель информацион-
ного центра WineRetail Александр 
Ставцев отмечает, что российским 
производителям алкоголя экспорт 
в последние годы стал приносить 
неплохую выручку и логично, что 
те пытаются сохранить хотя бы часть 
этого бизнеса. По его словам, спрос 
на русскую водку на традиционных 
для напитка рынках, таких как Изра-
иль, остается, экспорт джина из РФ 
также может быть перспективным. 
Но, считает эксперт, основным для 
производителей в ближайшее время 
будет внутренний рынок. Директор 
ЦИФРРА Вадим Дробиз добавляет, 
что ассоциация алкогольного брен-
да с Россией остается одним из ри-
сков для компаний при поставках 
в другие страны.

Анатолий Костырев

Новый балканал сбыта
АСГ пытается наладить  
экспорт водки через Сербию По итогам этого года рынок 

по доставке готовых рационов 
питания и наборов для приго‑
товления блюд после падения 
в 2022 году начнет восстанавли‑
ваться. Компании этого сегмен‑
та смогут суммарно нарастить 
выручку на 5–15%, до 16,5 млрд 
руб., прогнозируют в Infoline. 
Однако в выигрыше окажут‑
ся только крупные операторы, 
в то время как небольшие иг‑
роки из‑за роста себестоимости 
продуктов и затрат на марке‑
тинг рискуют покинуть рынок. 
Эксперты ожидают усиления 
консолидации в сегменте уже 
в этом году.

По итогам 2023 года рынок до-
ставки готовых рационов питания 
и наборов для приготовления блюд 
начнет восстанавливаться после 
прошлогоднего падения и вырастет 
на 5–15% год к году, до 16,5 млрд руб., 
следует из отчета Infoline, с которым 
ознакомился „Ъ“. В таком случае бу-
дет побито рекордное значение 2021 
года, когда оборот рынка составил 
16,4 млрд руб., подчеркивают ана-
литики. В 2022 году емкость рынка 
впервые с момента его зарождения 
в России снизилась на 4% год к году, 
до 15,7 млрд руб.

После прошлогоднего падения 
этот рынок начал расти в январе—
марте, когда его объемы увеличи-
лись по сравнению с четвертым квар-
талом 2022 года на 15,6%, до 3,7 млрд 
руб., подсчитали в Infoline. Это под-
тверждается и данными Tinkoff Data, 
согласно которым объем покупок го-
товых рационов в первом квартале 
этого года вырос по сравнению с по-
следним кварталом 2022 года на 12%. 
Покупательская уверенность начина-
ет укрепляться, что позитивно влияет 
на сферу доставки готовых рационов 
и наборов, утверждает председатель 
президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли Игорь Караваев.

Однако, уточняют в Infoline, ре-
зультаты первого квартала 2023 года 
отстают от значений января—мар-
та 2022 года на 21,3%. В Tinkoff Data 
говорят о падении числа покупок 
и трат россиян на готовые рационы 
на 40% год к году. Это связано с эф-
фектом высокой базы начала прош-
лого года, поясняют аналитики Info-
line. Средний чек в первом квартале 

2023 года при этом вырос на 8% год 
к году, до 4,6 тыс. руб., добавляют 
в Tinkoff Data.

Нынешняя динамик а рын-
ка связана с завершением адап-
тации участников рынка к пре-
кращению работы ряда соцсетей 
в России, ростом маркетинговых 
инвестиций и повышением их эф-
фективности, считает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. В прошлом году на фоне 
российского-украинского конфлик-
та стало невозможно размещать ре-
кламу в Google и заблокированных 
соцсетях. Продвижение на этих 
платформах позволяло участникам 
рынка привлекать до 90% новых 
клиентов. Сейчас компании пере-
ориентировались на рекламу в VK 
и Telegram, говорит господин Бур-
мистров. Кроме того, говорит со-
беседник „Ъ“ на рынке, операторы 

стали прибегать к рекламе на бил-
бордах, радио и ТВ, что заметно до-
роже, чем в соцсетях. 

На этом фоне выручка двух 
крупных игроков рынка выросла. 
По оценке Infoline, Performance 
Group (Performance Food, Level Kitch-
en, My Food) в январе—марте 2023 
года заработала на 0,7% больше год 
к году, или 1,52 млрд руб. По словам 
основателя компании Артура Зеле-
ного, это произошло за счет запу-
ска бюджетных предложений, ко-
торые привлекли новых клиентов. 
Выручка Grow Food, по подсчетам 
Infoline, выросла на 4,4%, до 1 млрд 
руб. В то же время обороты «Шефмар-
кета» уменьшились на 7% год к году, 
до 342 млн руб., Elementaree — 
на 19%, до 140 млн руб.

Несмотря на положительную ди-
намику рынка, рост этого рынка пре-
кратился еще до пандемии, и пер-
спектив для его возобновления пока 
нет, считает партнер Data Insight Бо-
рис Овчинников. Объем рынка если 
и вырастет, то незначительно, так 
как количество участников рынка 
сокращается, отмечает Артур Зеле-
ный. Усиление концентрации круп-
ных игроков уже стало заметным. 
Сейчас на пять компаний — Perfor-
mance Group, Grow Food, Elementar-
ee, «Шефмаркет» и Justfood — прихо-
дится 83,9% рынка. Годом ранее доля 
этих игроков составляла 66,8%.

В отличие от предыдущих лет, се-
годня рынок растет исключитель-
но за счет его лидеров, говорит Ар-
тур Зеленый. Многие небольшие 
операторы уходят с рынка, потому 
что не видят перспектив: затраты 
на продвижение существенно уве-
личились, цены на продукты также 
постепенно растут, что «в сумме се-
рьезно бьет по себестоимости», по-
ясняет он. По прогнозам эксперта, 
консолидация рынка продолжится 
до конца 2023 года.

Дарья Андрианова

Граждане набрали еды
Продажи продуктовых наборов с доставкой начали расти

16,5 миллиарда 
рублей
может составить  
общая выручка  
операторов доставки 
готовых рационов 
в 2023 году,  
по прогнозам Infoline

Дмитрий Суховерша прогнози-
рует, что часть грузов постепенно 
будет переноситься на deep sea сер-
висы. «Рост очередей на железнодо-
рожных погранпереходах, на стан-
циях Московского узла, а также 
в портах Дальнего Востока будет вли-
ять на дальнейшее перераспределе-
ние грузовых потоков и, вероятно, 
приведет к росту тарифов»,— отме-

чает он. Рамази Алиев ожидает, что 
тренд на снижение ставок прекра-
тится в июне.

«Создается впечатление, что тренд 
на снижение начинает выдыхаться,— 
соглашается Владислав Федоров.— 
Стоимость фрахта во второй половине 
мая практически стабилизировалась, 
а на железной дороге уже начинают-
ся небольшие заторы на погранпере-
ходах, что, как правило, предвещает 
дальнейший рост ставок».

Алеся Кувеко прогнозирует, что 
ставки на контейнерные железно-
дорожные перевозки как минимум 
останутся на текущем уровне «либо 
снизятся еще на 5–10% до конца ав-
густа». При этом она подчеркивает, 
что прямые контейнерные поезда 
не смогут увеличить свою долю в им-
портном грузопотоке, если по стои-
мости будут дороже других сервисов 
более чем на 10–20%.

Наталья Скорлыгина

Контейнеры едут 
фрахтически нормально

Крупный производитель жаре‑
ных семечек и других снеков 
«Мартин» расширяет портфель 
сельхозземель. Структура совла‑
дельца компании Арутюна Ба‑
бояна получила контроль над 
хозяйством в Саратовской обла‑
сти, которое может обрабаты‑
вать 12 тыс. га. Сделка позволит 
повысить обеспеченность доро‑
гим подсолнечником специаль‑
ных сортов, но выращивание 
культуры рискованно и требует 
больших затрат.

Агрофирма «Агро-С», владею-
щая СПК имени Панфилова в Сара-
товской области, в апреле перешла 
под контроль структуры совладель-
ца крупного производителя снеков 
«Мартин» Арутюна Бабояна, следу-
ет из данных ЕГРЮЛ. В 2018 году за-
нимавший тогда пост гендиректора 
СПК Владислав Беляев говорил в ро-
лике на YouTube, что хозяйство обра-
батывает около 12 тыс. га сельхоззе-
мель. По данным Росаккредитации, 
СПК выращивает пшеницу, кукуру-
зу, сою, подсолнечник. Как следует 
из «СПАРК-Интерфакс», прежде агро-
фирмой «Агро-С» владел Сергей Сур-
менев — бывший топ-менеджер ГК 
«Букет» и экс-депутат Саратовской 
городской думы. В офисах «Марти-
на» и СПК имени Панфилова на во-
просы „Ъ“ не ответили.

• «Мартин» семьи Бабоян известен 
в первую очередь как производитель 
семечек, кукурузы и иных снеков под 
одноименным брендом. Также выпу-

скает напитки, макаронные изделия, 
соусы, кофе, консервы. Предприятия 
находятся в Подмосковье, Краснодар-
ском крае и Воронежской области. 
В 2022 году выручка ООО «Мартин» 
выросла на 19,3%, до 14,66 млрд руб. 
Чистая прибыль была 609 млн руб.
«Мартин» уже выращивает под-

солнечник для производства снеков 
на юге России, говорится в профи-
ле компании на HeadHunter. Размер 
сельхозугодий «Мартин» не раскры-
вает. По словам источников „Ъ“ в от-
расли, речь может идти от 50 тыс. 
до 100 тыс. га в основном на юге. 
В рейтинг крупнейших владель-
цев сельхозземель BEFL, включаю-
щий компании, контролирующие 
от 100 тыс. га, «Мартин» не входит. Аг-
рохолдинг другого крупного произ-
водителя снеков KDV (бренд «Бабки-
ны семечки» и др.) на июль 2022 года 
обрабатывал 337 тыс. га земель, за-
нимая 13-ю строчку рейтинга BEFL.

Покупка хозяйства с 12 тыс. 
га в Саратовской области могла обой-
тись «Мартину» в 480–960 млн руб. 
исходя из оценки «Совэкона» сред-
ней стоимости сельхозземель в реги-
оне 40–80 тыс. руб. за 1 га. Директор 
«Совэкона» Андрей Сизов поясняет, 
что для производства жареных семе-
чек требуется особый кондитерский 
подсолнечник с более крупными се-
менами и купленное хозяйство мо-
жет быть задействовано под эту куль-
туру. Но для окупаемости вложений 
новым владельцам, возможно, по-
требуется расширить земельный 

банк, добавляет он. Оптимальным 
для кластера эксперты называли по-
казатель 30–50 тыс. га.

Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмит-
рий Рылько отмечает, что вложения 
в сельское хозяйство для обеспече-
ния переработки собственным ра-
стениеводческим сырьем часто себя 
не оправдывают, если речь не идет 
о скоропортящейся продукции. 
По его словам, у кондитерского под-
солнечника меньше урожайность, 
чем у масличного, культура доста-
точно капризная, к тому же посевы 
обычно занимают 20–25% от сево-
оборота. Но кондитерский подсол-
нечник стоит существенно дороже 
масличного — 65 тыс. руб. против 
24 тыс. руб. за тонну соответственно, 
указывает источник „Ъ“ в отрасли.

По данным ритейл-аудита Nielse-
nIQ, по итогам апреля 2022 года — 
апреля 2023 года продажи сне-
ков в рознице в России снизились 
на 1,7% в натуральном выражении 
и выросли на 18,7% в деньгах год 
к году. Заметнее всего — на 9,3% 
в штуках — сократились прода-
жи чипсов. Натуральные продажи 
семечек за этот период снизили-
сь на 0,8%, а денежные — выросли 
на 17,1%. Как отмечали аналитики, 
спрос в категории снеков может сме-
щаться на более доступные продук-
ты. По данным NielsenIQ, на чипсы 
приходится 41,9% продаж всех сне-
ков в деньгах, на семечки — 22%.

Анатолий Костырев

Земля пошла под семечки
Производитель снеков «Мартин»  
расширяет сельхозугодья

Иностранные потребители 
косо смотрели  

на полки с российской 
продукцией

— Сергей Лебедев,
гендиректор  

Алкогольной сибирской группы,  
в интервью „Ъ“ в мае 2022 года

Ц И Т А Т А
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В Актовом зале ГЭС-2 состоялась 
российская премьера вокально-
го цикла «Любовь поэта» Алек-
сея Сысоева, одного из ярчай-
ших современных отечественных 
композиторов. Идеальной парой 
к сочинению стала «Песнь о зем-
ле» Густава Малера в обработ-
ке для камерного ансамбля Ар-
нольда Шёнберга. Московским 
ансамблем современной музы-
ки (МАСМ) дирижировал Федор 
Леднёв. В смыслах и подтекс-
тах программы попытался разо-
браться Илья Овчинников.

ля 51-летнего Алек-
сея Сысоева, до не-

давних пор считавшегося «моло-
дым композитором», нынешний 
сезон особенно удачен. По несколь-
ко раз в месяц его сочинения испол-
нялись и прежде, но начиная с сен-
тября у Сысоева состоялись мировые 
премьеры в ГЭС-2, театре «Урал Опе-
ра Балет», Зале Чайковского и Рах-
маниновском зале консерватории. 
Теперь к ним добавилась еще одна 
российская, и можно только порадо-
ваться за автора, на чью музыку есть 
спрос. Вот присутствие в афише име-
ни Шёнберга — пусть даже и как ав-
тора обработки — в такой ситуации 
вызывает смешанные чувства: его-то 
наследие у нас почти не освоено ни 
слушателями, ни концертными пло-
щадками. И реши кто-нибудь провес-
ти цикл «Весь Шёнберг» по аналогии 
с филармоническим абонементом 
«Весь Стравинский», результатом мог 
бы стать кассовый провал — хотя во 
многом это фигуры равного масшта-
ба, и позднего Стравинского как та-
кового без Шёнберга и его школы не 
было бы, как не было бы и Сысоева.

Тем не менее спрос на Сысоева 
сегодня явно больше — современ-
ному слушателю созвучнее изло-
манная, кричащая, болезненная 
музыка Сысоева; творчество Шён-
берга же, о котором сто лет назад го-
ворили похожими словами, ощуща-
ется публикой как нечто слишком 
академичное и оттого неактуаль-
ное, хотя толком и не усвоенное. 
Интересно было бы сопоставить 
в одной программе Сысоева с «чи-
стым» Шёнбергом — необязатель-
но с более радикальным поздним, 
можно бы и с почти романтическим 
ранним. Но и в обработке «Песни 
о земле» Малера вполне слышался 
Шёнберг; его версия сделана в 1921 
году для Общества закрытых музы-
кальных исполнений, где крупные 
сочинения играли камерным соста-
вом. «Песнь о земле» написана для 
тенора, контральто (возможен так-
же вариант для тенора и баритона, 
который и был исполнен сейчас) 
и оркестра, который в малеров-
ском первоисточнике сравнитель-
но велик по составу, однако звучит 
при этом максимально камерно — 
настолько, что версия Шёнберга, 
едва ли исполнявшаяся в России 
прежде, представляется конгени-
альной. Уменьшив в несколько раз 
состав, Шёнберг оставил неприкос-
новенным и даже более концент-
рированным дух музыки — лишь 
иногда с удивлением слышишь ро-
яль вместо медных.

Дух этот под руководством Фе-
дора Леднёва идеально воссоздали 
тенор Борис Рудак и баритон Кон-
стантин Сучков; на высоте были 
и солисты МАСМ, особенно дере-
вянные духовые, от которых так 
много зависит в финале. «Проща-
ние», кульминация «Песни о зем-
ле», длится столько же, сколько 
предыдущие части, вместе взятые, 
и кажется умиротворенной только 

на первый взгляд. Соло гобоя, его 
дуэт с кларнетом, зловещий скрип 
фагота как будто отнимают у слуша-
теля все силы — такова усиленная 
Шёнбергом мощь одного из позд-
них сочинений Малера, вероятно, 
последнего романтика.

В отличие от Шёнберга нашими 
сценой и публикой вполне освоен 
Роберт Шуман, чья «Любовь поэта» 
на стихи Гейне остается одним из 
манифестов музыкального роман-
тизма. Горе слушателю, который 
попытался бы услышать прямые 
отсылки к Шуману в одноименном 
цикле Сысоева, хотя они наверня-

ка есть и спрятаны как можно тща-
тельнее. Незадолго до концерта 
композитор усилил интригу, опу-
бликовав в одной из социальных 
сетей комментарий к «Любви по-
эта» и уточнив, что сочинение для 
него — «немножко своя Четырнад-
цатая симфония». Речь об анало-
гии с Симфонией №14 Шостакови-
ча, которая поражает слушателей 
с момента премьеры (1969) и до 
сих пор — как сочинение беспрос-
ветное даже по шостаковичевским 
меркам. Это ощущение усилива-
ется необычной оркестровкой для 
струнных и ударных, не говоря уже 
о текстах, сплошь посвященных 
смерти, в том числе смерти поэта.

Тема ухода, участие двух пев-
цов, место среди других симфоний, 
любовь к Малеру — все это делает 
для Шостаковича Симфонию №14 
«немножко своей „Песней о зем-
ле“», связывая два шедевра. Сысо-
ев продлевает эту связь со своей 

стороны, хотя и стартует из дру-
гой точки: он обращается к тем же 
текстам Гейне, что и Шуман, пыта-
ясь за ним пройти тот же путь. Тек-
сты сопротивляются — из тех, что 
звучат у Шумана, Сысоев исполь-
зовал не все и не целиком,— но со-
противляются и смыслы: по словам 
композитора, «порыв сменился де-
прессией, восторг — болезненным 
исступлением и даже истерикой, 
сердечное признание — тяжелой 
угрозой». Сочинение создавалось 
по заказу Шумановского фестива-
ля в Дюссельдорфе, где и было ис-
полнено в 2014 году силами тех же 
МАСМ и Федора Леднёва, а также 
Натальи Пшеничниковой; как рас-
сказывает автор, работа шла «на 
удивление легко, на одном дыха-
нии и как в первый раз». 

Тем сильнее композитора, по его 
признанию, поразила премьера ци-
кла, обнажившая такие его свой-
ства, как «надлом, глубокая боль, 

мутный страх, депрессивные сто-
ны» и многое другое: песни о люб-
ви обернулись песнями о смерти. 
Сейчас, в ГЭС-2, ансамбль из полу-
тора десятков солистов и сопрано 
Ольга Россини звучали на преде-
ле выразительных возможностей; 
тем более жуткими среди скрипа 
и треска были тихие эпизоды, ког-
да долго тянул ноту аккордеон или 
рыдала траурным соло виолончель, 
чтобы духовые оглушили слуша-
теля еще сильнее. Ближе к фина-
лу, когда низкие ноты контрабаса 
и бас-кларнета задали основу уди-
вительному, неземному аккорду, 
музыка обрела совершенно новое 
измерение — и на этом, увы, закон-
чилась. Безупречно решение соеди-
нить «Любовь поэта» и камерную ре-
дакцию «Песни о земле»: от финала 
последней, казавшегося Малеру са-
моубийственно мрачным, в нынеш-
нем контексте исходит не столько 
смерть, сколько просветление.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Немножко 
своя любовь
В ГЭС-2 сыграли  
«Любовь поэта» Сысоева  
и «Песнь о земле» Малера

Д

В прокат вышел триллер «Остров 
иллюзий» (Influencer) Кертиса Дэ-
вида Хардера. Авторы дополнили 
жанровую конструкцию, успеш-
но обкатанную еще в последнее 
десятилетие прошлого века, сов-
ременными реалиями соцсетей 
и дипфейков. Результат, по мне-
нию Юлии Шагельман, вышел 
хоть и не слишком оригинальным, 
но вполне увлекательным.

анр эротического трил-
лера, пышно расцветший в 1980-е 
годы, в основном строился на муж-
ских страхах, которые успешно экс-
плуатировал еще Хичкок. Расшире-
ние прав и возможностей женщин 
в обществе и профессиональной сфе-
ре их только усилило: что, если пол, 
считавшийся когда-то слабым, набе-
рет такую силу, что мужчины совсем 
перестанут его контролировать? Эта 
паранойя породила демонических 
героинь таких фильмов, как «Зазу-
бренное лезвие» (1985) и «Роковое 
влечение» (1987). С началом следу-
ющего десятилетия эротика в трил-
лерах оставалась, но фокус сместил-
ся: теперь уже женщины, которые 
должны были в соответствии с иде-
алами нового времени справляться 
на отлично и с работой, и с личной/
семейной жизнью, начали опасать-
ся, что их могут вытеснить из этих 
сфер более успешные товарки. По-
жалуй, наиболее наглядно эти стра-
хи воплотились в «Одинокой бе-
лой женщине» (1992), где соседка по 
квартире, сначала прикидывавшая-
ся подругой, в буквальном смысле 
захотела подменить собой главную 
героиню — в ее доме, работе и посте-
ли бойфренда.

В наше время молодые женщи-
ны уже настолько самостоятельны, 
что постели и бойфренды их инте-
ресуют мало. То ли дело подписчики 
и лайки в соцсетях, внимание обще-
ственности и, как следствие, кон-
тракты со спонсорами и деньги. Все 
это имеется у Мэдисон (Эмили Тен-
нант), симпатичной блондинки, ко-
торая постит свои красивые фоточки 
на фоне закатов и пейзажей в сопро-
вождении глубокомысленных под-
писей о саморазвитии и неплохо на 
этом зарабатывает.

Впрочем, бойфренд по имени 
Райан (Рори Дж. Сапер) у нее тоже 
имеется, но его функции в фильме 
еще более служебные, чем в «Одино-
кой белой женщине». Хотя именно 
коллизия с Райаном становится от-
правной точкой сюжета: он не смог 
сопровождать Мэдисон в запланиро-
ванной поездке в Таиланд, и ей при-

ходится отправляться туда в одиноч-
ку, из-за чего ее настроение совсем 
не такое радужно-позитивное, как 
предполагает ее публичный имидж.

Однако ее грусть вскоре развеи-
вает другая одинокая путешествен-
ница, которая представляется только 
инициалами CW (Кассандра Нод). Де-
вушки знакомятся в баре отеля, и вот 
уже новая подруга предлагает Мэди-
сон показать достопримечательности 
и морально поддерживает, когда у нее 
неожиданно крадут паспорт. В ожида-
нии нового документа они вместе от-
правляются в уединенный дом CW 
где-то в джунглях, а оттуда — на мор-
скую прогулку на затерянный остров.

И вот тут-то выясняется, что появ-
ление незнакомки на орбите Мэди-
сон было совсем не случайным: на 

этот остров она уже не впервые при-
возит таких вот наивных и одновре-
менно зацикленных на себе звездо-
чек соцсетей, оставляет их там на 
верную погибель, а сама в прямом 
смысле присваивает их жизни. Бла-
го теперь, в отличие от 1992 года, ей 
даже не надо для этого менять внеш-
ность. Достаточно владения фото-
шопом, умения вскрывать пароли, 
программы по изменению голоса — 
и никто из сотен тысяч подписчиков 
не заметит подвоха, ведь в сети все 
будет выглядеть так же, как раньше. 
Даже заподозривший неладное Рай-

ан будет долго верить сетевому обра-
зу больше, чем собственным глазам.

Кассандра Нод выступает достой-
ной продолжательницей вереницы 
адских подруг, соседок, нянь, лю-
бовниц и так далее из фильмов 80-х 
и 90-х. За ее похождениями наблю-
даешь с конфузной смесью гадливо-
сти и даже некоторого восхищения, 
как за ядовитой змеей, в любую се-
кунду готовой перестать прикиды-
ваться веткой и укусить. Насмотрен-
ного зрителя развитие сюжета и его 
финал вряд ли удивят, однако и ску-
чать в этой тропической поездке ни-
кому не придется. Главное, не забы-
вать, что реальность, скрывающаяся 
за глянцевой картинкой, выставляе-
мой на наше обозрение, вовсе не та, 
какой хочет казаться.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Против ЛОМов есть приемы
Женский инфоразбой в триллере «Остров иллюзий»

Поездка за красивыми  
кадрами для соцсетей  
приносит Мэдисон (Эмили 
Теннант, слева) совсем  
не виртуальные бедствия 
ФОТО GLOBAL FILM

Благодаря дирижеру 
Федору Леднёву 
соединение «Песни 
о земле» и музыки  
Алексея Сысоева вместо 
беспросветности 
обернулось 
просветлением 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Ж

Достаточно владения фотошопом,  
умения вскрывать пароли,  
программы по изменению голоса — 
и никто из подписчиков не заметит  
подвоха, ведь в сети все будет выглядеть, 
как раньше
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Увенчавшее 28-й тур чемпионата 
России московское дерби до пре-
дела обострило интригу в борь-
бе за серебро. «Спартак» на своем 
поле одолел — 2:1 — ЦСКА в матче, 
который запомнится сложными су-
дейскими решениями, удивитель-
ным по непристойности жестом 
спартаковца Александра Соболе-
ва и дублем Квинси Промеса, прев-
ратившего его в лучшего бомбар-
дира красно-белых в российских 
первенствах. Победа вплотную, 
на расстояние в одно очко, прибли-
зила красно-белых к армейцам, 
которые занимают второе вслед 
за уже обеспечившим себе золото 
«Зенитом» место в таблице.

лавное российское дерби на протяже-
нии примерно половины тайма рекла-
мировало прежде всего тщательную ра-
боту обоих его участников по изучению 
соперника: ни единой серьезной ошиб-
ки, ни единого судорожного движения, 
которое могло бы помочь создать остро-
ту. Эмоции в эти минуты фонтаном 
хлестали разве что из спартаковского 
и армейского тренеров — Гильермо Аба-
скаля и Владимира Федотова. Но игроки 
сохраняли головы холодными.

Впрочем, когда-то же градус должен 
был все-таки скакнуть вверх. В таких 
ситуациях для взрыва иногда хватает 
маленькой искорки. Искоркой, кажет-
ся, послужила роскошная с точки зре-
ния ритма атака. Михаил Игнатов от-
правил мяч в сетку, еще не видя, что 
боковой арбитр поднял вверх флажок. 
Офсайд был на самом деле еле замет-
ный, эфемерный, но какая разница, 
если гол все равно отменили.

Зато после это спартаковского уку-
са завелся ЦСКА. Иван Обляков, кото-
рый вообще-то никогда не слыл ма-
стером верховой борьбы, опередив 
Томаша Тавареша, едва не поразил 
головой дальний угол. Хесус Медина 
после мягкой передачи Федора Чало-
ва, пальнул в сетку, но — с внешней 
ее стороны. Отбитый спартаковским 
вратарем Александром Селиховым 
мяч добил Антон Заболотный, но тут 
микроскопический офсайд испортил 
уже армейский праздник.

Правда, вскоре он все же состоялся. 
Это была на самом деле типичная ата-
ка ЦСКА, трюк, который он по ходу се-
зона проворачивал неоднократно. Все 
вроде бы спокойно. Мяч на армейской 
половине, в ногах у Игоря Акинфеева. 
Но он не просто выносит его вперед на-
обум, а делает акцентированную пере-
дачу к штрафной, где всегда готов по-
бодаться Чалов. На сей раз, перевисев 
Никиту Чернова, он скинул мяч Ме-
дине, а перед тем был, по сути, пустой 
угол, в который летел и долететь, ко-
нечно, не успевал Селихов.

«Спартак» отыгрался быстро. На-
вес Антона Зиньковского справа в гол 
трансформировал ястребом взмыв-
ший в небо Квинси Промес. И это был 
особенный мяч голландца. Он стал для 
него 87-м в чемпионатах страны. И те-

перь именно Промес, обошедший Его-
ра Титова,— лучший бомбардир «Спар-
така» в российских первенствах.

А во втором тайме случился особен-
ный эпизод совершенно иного рода. 
Редко московское дерби обходится без 
чего-нибудь скандального. Нынешнее 
в коротенький список исключений не 
попало. Наоборот, ЧП вышло чересчур 
заметным.

Возле лицевой линии рубились 
спартаковский форвард Александр Со-
болев и армейский защитник Виллиан 
Роша. Соболев, схватив соперника за 
футболку, повалил его на газон. Роша 

лежал на спине, а спартаковец, встав 
перед ним в триумфальной позе, пока-
зал такой откровенный жест, такое по-
нятное движение руками ниже пояса, 
которое, отважься он на него в компа-
нии суровых мужиков где-нибудь в ти-
хом гольяновском дворе, наверняка 
отправило бы его надолго на больнич-
ную койку. Сейчас же Соболев отделал-
ся красной карточкой от судьи Сергея 
Карасева. При этом, как ни странно, 
удаление заработал и Виллиан Роша, 
хотя в его-то действиях что-то равное 
действиям Александра Соболева в пла-
не грязи и непристойности разглядеть 
было трудно. Ну, разве что пытался по-
вторить жест Соболева, объясняя арби-
тру, что произошло.

Но это оказался не единственный 
вердикт Карасева, который, види-
мо, обречен служить предметом жар-
ких дискуссий. Сначала в армейской 
штрафной Игорь Дивеев, абсолютно 
чисто выбив мяч у Романа Зобнина, 
жестко наступил на ногу спартаковско-
му хавбеку. Зобнин корчился от боли, 
а Карасева звали смотреть VAR. Тем, кто 
переживал за «Спартак», наверняка ка-
залось, что пенальти неминуем — чуть 
ногу же Дивеев оппоненту не оторвал. 
Карасев, однако, ЦСКА пощадил.

А через несколько минут VAR вклю-
чился снова. Теперь — после того как 

другой спартаковец Виктор Мозес, ока-
завшись — тоже в чужой штрафной — 
между двух армейских защитников, ку-
выркнулся, словно под ним взорвалась 
мина. И тем, кто переживал за ЦСКА, 
наверняка казалось, что тут-то ничего 
страшного гостям не грозит, что фанта-
стический артистизм Мозеса — не по-
вод для сурового наказания арамейцев. 
Но Карасев увидел, надо полагать, что 
нападающего, пусть легонько, ударили 
по ноге,— и указал на одиннадцатиме-
тровую отметку, а бригада VAR согласи-
лась с его решением.

Пенальти бил, естественно, Квин-
си Промес. И Игорь Акинфеев очутил-
ся в сантиметрах от того, чтобы прев-
ратиться в безусловного героя матча, 
угадав, куда будет целить Промес и до-
став мяч в углу. Но героем стал именно 
его противник. Промес голодным хищ-
ником метнулся к отбитому мячу и в па-
дении, опередив Бактиёра Зайнутдино-
ва, все же вогнал его в ворота.

Этот результат скорее обострил борь-
бу за медали в чемпионате России. Или 
правильнее будет сказать, что он точно 
обострил борьбу за серебро, если при-
нять во внимание результат другого 
важного матча 28-го тура. В нем совсем 
недавно являвшийся ближайшим пре-
следователем «Зенита» «Ростов» продол-
жил странную серию весенних неудач. 
Вслед за «Факелом» и «Сочи» его на сво-
ем поле обыграл — 3:0 — «Краснодар».

«Спартак» приблизился к идуще-
му вторым в чемпионате ЦСКА на рас-
стояние в одно очко. А вот «Ростов» 
от спартаковцев отделяют три балла. 
«Спартаку» хорошие шансы в гонке за 
серебром обеспечивает и преимуще-
ство в очных встречах над армейцами, 
и финишный календарь. Он у него го-
раздо проще, чем у обоих конкурен-
тов,— встречи с находящимися в ниж-
ней половине таблицы «Пари Нижним 
Новгородом» и «Крыльями Советов». 
ЦСКА и «Ростову» же предстоит сыг-
рать друг с другом, возможно, в реша-
ющем с точки зрения борьбы за призы 
матче. Он состоится в заключительном 
туре в Москве. В туре, ему предшеству-
ющем, армейцы отправятся в гости 
к «Краснодару», а ростовчане примут 
«Ахмат», про который надо знать, что 
он тоже еще не лишился медальных 
перспектив.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Матч — жесткач
«Спартак» победил ЦСКА со скандалом

Попытка выдающегося укра-
инского боксера Василия 
Ломаченко добавить в свой 
шикарный послужной спи-
сок звание абсолютного чем-
пиона мира в легком весе 
(до 61,2 кг) закончилась не-
удачей. В бою за этот ста-
тус он проиграл в Лас-Вегасе 
американцу Девину Хей-
ни, кажется, во многом из-за 
благосклонности судей к со-
пернику, который одержал 
победу с минимальным пе-
ревесом по очкам.

тот бой в MGM Grand Gar-
den Arena в Лас-Вегасе обречен 
пополнить довольно длинный 
на самом деле перечень важных 
поединков, к результатам кото-
рых намертво, на годы прикле-
ивается ярлык «спорный», при-
чем имеющий не нейтральный, 
а скорее негативный оттенок. То 
есть спорность в данном случае 
означает именно несправедли-
вость, а не возможность тракто-
вать исход по-разному.

Матч мог вылиться в краси-
вую историю. К своим 35 го-
дам Василий Ломаченко собрал 
шикарный послужной спи-
сок. Перед тем как стать про-
фессионалом, он дважды за-
воевал олимпийское золото. 
Потом, открыв новый этап ка-
рьеры, выиграл чемпионские 
звания в трех весовых катего-
риях, а еще был признан без-
условным феноменом своего 
вида, эталоном неординарно-
сти, что ли. В последнее время 
у него был не самый простой пе-
риод в жизни. В 2020 году — нео-
жиданный проигрыш дерзкому 
кубинскому юнцу Теофимо Ло-
песу. Потом — возвращение на 
верхушку, которое прошлой вес-
ной осложнила ситуация в род-
ной стране, сорвавшая Ломачен-
ко тренировочный процесс. Но 
он все-таки дождался шанса по-
биться за титул, которого ему не 
хватало, чтобы пальмарес вы-
глядел совсем уж привлекатель-
но: абсолютных, владеющих 
всеми четырьмя значимыми 
поясами — Всемирного бок-
серского совета (WBC), Всемир-
ной боксерской ассоциации 
(WBA), Международной бок-
серской федерации (IBF) и Все-
мирной боксерской организа-
ции (WBO) — чемпионов мира 
все-таки немного. Каждый — 
безусловный гигант жанра про-
сто по определению.

И Василий Ломаченко по-
чти все сделал, чтобы этот ти-
тул добыть. Девин Хейни, жут-

ко талантливый его владелец, 
который на 11 лет моложе укра-
инца, конечно, был хорош 
в первой половине боя. Даже 
не зная о том, что насчитали су-
дьи, нетрудно было догадаться, 
что после шести раундов Хейни, 
классно работавший джебом, 
классно двигавшийся, уверен-
но ведет. Но была ведь и вторая 
половина.

Ломаченко давно приучил 
к тому, что неторопливо разго-
няется, зато, разогнавшись, по-
казывает совершенно иной 
бокс. И этот поединок не был 
исключением. Начиная с седь-
мого раунда, украинец постоян-
но удивлял Хейни своими фир-
менными трюками — ударами 
под неожиданными углами, хи-
трыми уклонами с мгновенным 
переходом в контратаку. В неко-
торых раундах чемпион на его 
фоне смотрелся так бледно, что 
даже странно было вспоминать, 
что именно его букмекеры счи-
тали явным фаворитом.

А про ощущения публики 
идеально говорит ее реакция 
на объявление судейского вер-
дикта. Все трое арбитров отдали 
победу Девину Хейни. Один — 
116:112, двое — 115:113, с мини-
мальным, иными словами, пере-
весом. Так вот, публика свистела 
и гудела так, как свистят и гудят 
люди, которых только что бесце-
ремонно надули.

Потом эти люди наверняка 
сверялись с цифрами и получа-
ли подтверждение своей право-
ты. Система CompuBox зафикси-
ровала преимущество Василия 
Ломаченко во всех основных ас-
пектах. Небольшое, но, как ни 
крути, преимущество. 124 попа-
дания в цель против 110 у сопер-
ника в общей сложности, а ак-
центированных — 95 против 90. 
А еще, пользуясь возникшей 
транспарентностью бокса, веду-
щие медиаресурсы, например 
ESPN, изумлялись тому, как оце-
нил десятый раунд судья Дейв 
Моретти. В этом раунде Ломачен-
ко буквально издевался над Хей-
ни, поливая оппонента серия-
ми ударов. Моретти подарил его 
американцу.

После окончания боя и са-
мого Василия Ломаченко, и его 
менеджера Эгиса Климаса, раз-
умеется, просили прокоммен-
тировать очки на судейских кар-
тах. Климас гарантировал, что 
опротестует решение, видимо, 
прекрасно зная, что протесты 
в таких случаях бесполезны. Ло-
маченко лишь грустно отвечал, 
что «видимо, не понимает че-
го-то в боксе».

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Василию Ломаченко 
выпали не те карты
Спорное судейское решение  
в бою против Девина Хейни 
оставило его без титула 
абсолютного чемпиона

Чемпионом Internazionali BNL d’Italia, 
завершившегося в Риме турнира Ассо-
циации теннисистов-профессионалов 
(АТР) категории Masters 1000 с призо-
вым фондом €7,7 млн, стал россиянин 
Даниил Медведев, переигравший в фи-
нале в двух партиях седьмую ракетку 
мира датчанина Хольгера Руне. Завое-
вав свой первый титул на грунтовом по-
крытии и войдя в тройку фаворитов От-
крытого чемпионата Франции, который 
стартует в следующее воскресенье, 
Медведев довел общее количество сво-
их побед на состязаниях АТР до двад-
цати, причем все они были одержаны 
в разных городах. Кроме того, в поне-
дельник он поднимется в мировом рей-
тинге на второе место, высшее для себя 
с августа прошлого года. 

тот финал начался с полуторачасо-
вым запозданием из-за непогоды, которая 
всю неделю третировала участников рим-
ского турнира. Например, субботний полу-
финал Даниила Медведева против очень 
принципиального для него соперника, гре-
ка Стефаноса Циципаса, прерывался из-за 
дождя дважды и завершился на несколько 
часов позже, чем было запланировано. Та-
ким образом, на отдых у россиянина оста-
валось времени заметно меньше, чем у дат-
чанина Хольгера Руне, который, в свою 
очередь, в субботу в трех сетах одолел фи-
налиста прошлогоднего Roland Garros нор-
вежца Каспера Рууда.

Преображение Даниила Медведева на 
грунте — одна из главных неожиданностей 

последних месяцев в мировом теннисе. Хотя 
аналоги, разумеется, имеются и первым де-
лом на память приходит пример Марии Ша-
раповой, которая в первой половине своей 
профессиональной карьеры выглядела на 
этом покрытии, мягко говоря, не лучшим 
образом, а затем дважды выиграла Roland 

Garros. Причины таких метаморфоз прежде 
всего лежат в области психологии, хотя для 
достижения серьезных результатов на не-
удобном покрытии одного желания мало. 
Требуется также адаптировать к нему свою 
тактику и передвижение по корту, что Мед-
ведеву сейчас наконец удалось.

Перед началом игры 20-летний Руне счи-
тался фаворитом, пусть и не явным. Этой вес-
ной он дошел до финала в Монте-Карло, где, 
кстати, в четвертьфинале переиграл Медве-
дева, а в финале едва не одолел Андрея Руб-
лева, выиграл титул в Мюнхене, а в Риме пе-

ред Руудом переиграл еще и прошлогоднего 
чемпиона Новака Джоковича, который по-
сле травмы локтя набирает форму на глазах. 
Казалось, что самый молодой игрок в первой 
десятке мирового рейтинга, уже успевший 
снискать себе репутацию скандалиста, име-
ет неплохие шансы против Медведева. Од-
нако тот устроил своему не столь опытному 
сопернику самый настоящий мастер-класс 
мужской борьбы, продемонстрировав, так 
же, кстати, как и в игре с Циципасом, по-на-
стоящему несгибаемый характер.

Исход первой партии решили два гей-
ма — пятый, по ходу которого Медведеву 
удалось на своей подаче отыграться с 15:40, 
и последний, когда на брейк-пойнте он 
успел ответить на укороченный удар Руне 
и впечатал мяч в другую половину корта. 
По статистике, россиянин в этом году вы-
играл все 32 матча, в которых забирал пер-
вый сет, но в данном случае ситуация была 
неочевидной. Во второй партии начались 
качели. Датчанин дважды, в первом и седь-
мом геймах, брал подачу Медведева, но тот 
оба раза отыгрывался. Кульминация же на-
ступила в самом конце. При счете 5:5 Руне 
отличной «укороткой» заработал сет-пой-
нт, который россиянин спас эйсом по цен-
тру. И тут датчанин не выдержал напряже-
ния момента, провалив последний гейм. 
В итоге — 7:5, 7:5. За 1 час 42 минуты, ко-
торые продолжался финал, Медведев го-
раздо эффективнее использовал первую 
подачу, выиграв на ней заметно больше 
очков (76% против 52% у Руне). А наградой 
ему стали 1000 рейтинговых очков, более 
€1,1 млн призовых и престижнейший ти-
тул — первый на грунте (если не считать 
победы, одержанной в 2014 году в Тбилиси 

на маленьком профессиональном турнире 
с призовым фондом $10 тыс.), пятый в этом 
сезоне, шестой на турнирах Masters 1000 
и двадцатый — за карьеру. Причем Медве-
дев продолжает улучшать свой уникаль-
ный рекорд, выигрывая турниры только 
в разных городах.

Впрочем, следствием его римского три-
умфа будут не только эти статические изме-
нения. Во-первых, в мировом рейтинге Мед-
ведев поднимется с третьего места на второе, 
высшее для себя с августа прошлого года, 
когда он стоял первым. Во-вторых, в АТР 
Race — классификации по очкам, набран-
ным в этом году, он с понедельника будет ли-
дировать с 4300 баллами, опережая сразу на 
845 очков испанца Карлоса Алькараса. В-тре-
тьих, очевидно, что в отсутствие 14-кратного 
чемпиона Roland Garros Рафаэля Надаля, ко-
торый из-за травмы пропустит стартующий 
в следующее воскресенье парижский мейд-
жор, Медведев вместе с Алькарасом и Джо-
ковичем войдет в тройку его главных фаво-
ритов. Тем более что в Париже, в отличие от 
того же Рима, он два года назад до четверть-
финала уже доходил.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Так приходит земная слава
Выиграв финал в Риме, Даниил Медведев, завоевал свой первый титул на грунте 

Дубль Квинси Промеса (слева) принес «Спартаку» важную победу 
над ЦСКА, а его автору — статус лучшего бомбардира «Спартака» 
в чемпионатах России ФОТО  ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Г

Титул, выигранный Даниилом 
Медведевым в Риме, стал для него  
первым на грунте, пятым 
в нынешнем сезоне  
и двадцатым за карьеру  
ФОТО FILIPPO MONTEFORTE / AFP

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 28 20 6 2 72:19 66

2. ЦСКА 28 16 6 6 52:26 54

3. «Спартак» 28 15 8 5 60:37 53

4. «Ростов» 28 14 8 6 44:38 50

5. «Ахмат» 28 15 4 9 47:34 49

6. «Краснодар» 28 13 7 8 60:44 46

7. «Динамо» 28 13 6 9 47:38 45

8. «Оренбург» 28 12 4 12 52:54 40

9. «Локомотив» 28 11 6 11 47:43 39

10. «Сочи» 27 11 4 12 36:48 37

11. «Урал» 28 8 6 14 29:45 30

12. «Крылья Советов» 28 7 8 13 30:43 29

13. «Факел» 28 5 12 11 34:46 27

14. «Нижний Новгород» 27 6 5 16 27:50 23

15. «Химки» 28 4 6 18 25:62 18

16. «Торпедо» 28 3 4 21 20:55 13

Матч «Пари Нижний Новгород»—«Сочи»  
пройдет сегодня.

28-й тур
«Локомотив»—«Факел» 1:0
Миранчук, 87.

«Торпедо»—«Динамо» 0:3
Тюкавин, 2; Гладышев, 45; Захарян, 53.

«Оренбург»—«Зенит» 2:2
Эктов, 41; Гойкович, 62 — Мантуан, 28; Сергеев, 90+5.

«Ахмат»—«Химки» 3:0
Карапузов, 28; Тимофеев 49; Харин, 63.

«Крылья Советов»—«Урал» 3:0
Гленн Бейл, 45+4; Цыпченко, 53; Гарре, 60 (пен.).

«Спартак»—ЦСКА 2:1
Промес, 43, 90 — Медина, 37. Незабитый пенальти: 
Промес, 90. Удаления: Соболев, 69 — Роша, 69.

«Краснодар»—«Ростов» 3:0
Ионов, 3; Кордоба, 10; Кокшаров, 33.

Турнир ATP и WTA  
Italian Open в Риме
Турнир ATP категории Masters 1000.  
Призовой фонд — €7,7 млн
1/2 финала. Хольгер Руне (Дания, 7)—Каспер Рууд (Норвегия, 
4) 6:7 (2:7), 6:4, 6:2. Даниил Медведев (Россия, 3)— 
Стефанос Циципас (Греция, 5) 7:5, 7:5.  
Финал. Медведев—Руне 7:5, 7:5.

Турнир WTA категории 1000. Призовой фонд — €3,5 млн
Финал. Елена Рыбакина (Казахстан, 7)—Ангелина Калинина 
(Украина) 6:4, 1:0, отказ.
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